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Михаил Мишустин утвердил Стратегию развития строительной отрасли  

и жилищно-коммунального хозяйства до 2030 года 

Документ разработан по поручению Президента России. 

Развитие льготных ипотечных программ, цифровизация строительных процессов, 

сокращение административных процедур, а также обновление коммунальной инфраструктуры – 

эти и другие цели обозначены в Стратегии развития строительной отрасли и жилищно-

коммунального хозяйства до 2030 года. Её своим распоряжением утвердил Председатель 

Правительства Михаил Мишустин. 

Стратегия определяет, что в России к концу 2030 года суммарный десятилетний объём ввода 

жилья должен составить не менее 1 млрд кв. м. При этом сроки реализации проектов должны 

значительно сократиться без снижения требований к качеству и безопасности построенных домов. 

Добиться решения этих задач можно в том числе с помощью развития льготных ипотечных 

программ – они, как и сейчас, должны быть направлены на поддержку семей с детьми и других 

социальных групп, например, молодых специалистов. Кроме того, в стране должна получить 

широкое распространение ипотека для строительства индивидуальных жилых домов – таких 

кредитов к 2030 году должно выдаваться не менее 500 тыс. В целом к этому сроку различные 

ипотечные кредиты должны стать доступны для 60% российских семей. 

Ещё один вектор работы по достижению поставленных целей – оптимизация и перевод 

в электронный вид большинства административных процедур. Такая работа подразумевает 

сокращение излишних требований и согласований. В итоге сроки инвестиционно-строительного 

цикла к 2030 году должны сократиться на 30% по сравнению с показателями 2019 года,                     

а количество предоставляемых документов, сведений и согласований уменьшиться вдвое. 

«Всё это позволит снизить нагрузку на бизнес, упростить взаимодействие компаний 

с органами власти. И в целом повысить эффективность строительства жилых домов, 

транспортной и социальной инфраструктуры», – подчеркнул Михаил Мишустин в ходе 

заседания Правительства 26 октября.  

Всего к 2030 году жилой фонд России должен быть обновлён более чем на 20%, а уровень 

обеспеченности жильём должен вырасти с 27,8 кв. м на человека до 33,3 кв. м. 

В сфере жилищно-коммунального хозяйства особое внимание в стратегии уделено развитию 
инфраструктуры. Так, к 2030 году доля населения, обеспеченного качественной питьевой водой 

из централизованных источников, должна увеличиться с нынешних 86,5% до 99%. Такого 

результата можно добиться за счёт строительства новых водопроводных сетей в сельской 

местности. 

Помимо этого, стратегия ставит задачу стимулирования внутреннего спроса на сжиженный 

природный газ – он сможет обеспечить энергетическую безопасность территорий, отдалённых 

от магистральных газовых сетей и до сих пор использующих в качестве топлива мазут и уголь.  

«Подготовленная нами Стратегия развития строительства и ЖКХ – это первый документ 

в отечественной практике такого рода. Его главная особенность заключается в том, что в нём 

увязаны все направления строительства. Это залог того, что мы получим сбалансированное 

развитие всей инфраструктуры, ориентированное на человека», – отметил вице-премьер Марат 

Хуснуллин.  
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Долгосрочное планирование в строительной сфере – это одна из наиболее эффективных мер 

поддержки и смежных отраслей. Производители будут понимать, что, когда и в каком объёме 

потребуется стройке, добавил вице-премьер. 

17.11.2022, Правительство России, http://government.ru/news/46950/ 

 

В Комитете предложили упростить сбор документов для компенсации  

проезда пенсионеров с Крайнего Севера 

Депутаты Комитета решили защитить права жителей местностей, по которым не проходит 

железная дорога. Минтруду предложили отменить или заменить справки о средней стоимости 

места в поезде, которые сейчас нужны для получения компенсации за проезд на отдых на личном 

автомобиле. 

Соответствующее обращение в ведомство готовят в Комитете Госдумы по развитию 

Дальнего Востока и Арктики. 

Изменения хотят внести в Правила компенсации расходов на оплату стоимости проезда 

по территории Российской Федерации пенсионерам, являющимся получателями страховых пенсий 

по старости и по инвалидности и проживающим в районах Крайнего Севера и приравненных 

к ним местностях, к месту отдыха и обратно. 

По принятым Правительством в августе этого года поправкам, такие граждане могут 

обратиться в Пенсионный фонд и вернуть деньги за проезд на отдых по России на личном 

автомобиле. При этом они должны предоставлять не только документы на автомобиль и чеки 

с заправок, но и справку о средней стоимости железнодорожного проезда в плацкарте по этому 

маршруту, исходя из которой рассчитывается компенсация. 

На практике железнодорожное сообщение есть далеко не везде, это препятствует получению 

средств, отметил член комитета Владимир Новиков. Обращения по этому вопросу уже поступают 

из населенных пунктов Мурманской области и Якутии, в которых нет железной дороги, возникают 

судебные споры, добавил политик. 

«Чтобы в этой справке опять не встал камень преткновения, пожалуйста, отработайте 

с Минтрансом, чтобы это было без проволочек каких-то, чтобы человек пришел, сказал: 

«Я с Якутии или Камчатки приехал». Вот как он будет с Петропавловска ехать? 

Там железнодорожного транспорта нет. Какую ему справку предоставит Минтранс?» —

 поинтересовался депутат. 

Глава комитета Николай Харитонов заявил, что сейчас эта проблема имеет повышенное 

значение, так как в последующие годы в основном люди будут отдыхать и передвигаться именно 

внутри России. «Республика Алтай до последнего времени в летнее время 1,5 миллиона принимала, 

а в этом году ее посетило более 3 миллионов, даже не говоря о других территориях, — привел 

пример парламентарий. — Поэтому движение будет колоссальное». 

Депутаты предложили Минтруду разобраться с этой проблемой. Например, совсем 

исключить такие справки из перечня необходимых документов, заменить их либо найти другие 

варианты расчета компенсации. 

«Документ может быть вообще не нужен. Не надо ни искать никаких средних 

показателей, ни цифровизировать их, надо его просто отменить, и все. Потому что зачастую 

мы обрастаем таким количеством бумаг, которые для людей и проблематично получить, 
в первую очередь, а во-вторых, их никто не смотрит», — сказал первый зампредседателя 

комитета Сергей Каргинов. 

Директор департамента пенсионного обеспечения Минтруда Игнат Игнатьев, в свою 

очередь, попросил депутатов подготовить официальное обращение с предложениями. Он заверил, 

что ведомство готово с ними работать. 

Также Игнатьев уточнил, что такая компенсация за проезд не ограничивается расстоянием, 

если вся дорога проходит по территории России. То есть пенсионерам оплатят даже поездку 

из Магадана до Черного моря и обратно. 

17.11.2022, Комитет Государственной Думы по развитию Дальнего Востока и Арктики, 

http://komitet2-1.km.duma.gov.ru/Novosti-Komiteta/item/28488283 

 

 

 

http://government.ru/news/46950/
http://komitet2-1.km.duma.gov.ru/Novosti-Komiteta/item/28488283
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Единым ежемесячным пособием в 2023 году охватят нуждающиеся семьи  

и женщин в положении 

Будущие мамы и семьи с небольшим достатком продолжат получать помощь государства. 

В предстоящем году часть выплат заменят универсальным пособием. Зато родители детей, 

появившихся на свет до конца 2022 года, самостоятельно решат, переходить ли на новую систему. 

Эти вопросы регулирует проект постановления кабмина, размещенный на портале проектов 

нормативных правовых актов. «Парламентская газета» выяснила подробности. 

Минтруд прописал в документе порядок назначения пособия, необходимые обоснования, 

представил форму заявления. Получать выплату смогут россияне с детьми в возрасте до 17 лет, 

доход которых меньше одного регионального прожиточного минимума на человека. Льготу 

распространят и на женщин с шестой недели беременности, вставших на учет у гинеколога 

на раннем сроке — до 12 недель. 

Сумма пособия составит 50, 75 или 100 процентов регионального прожиточного минимума. 

Сколько будет в каждом конкретном случае, установят исходя из того, чтобы с учетом этих денег 

среднедушевой доход семьи оказался не ниже прожиточного минимума. 

В итоге у многих беременных женщин появится перспектива увеличить размер 

материальной поддержки. Сейчас они вправе рассчитывать максимум на 50 процентов 

прожиточного минимума. 

Семьям с несколькими несовершеннолетними детьми предусмотрено пособие 

на каждого. При любых колебаниях величины прожиточного минимума изменится и размер 

выплаты. Самим получателям не нужно никуда ходить и писать дополнительные заявления — 

все пересчитают автоматически. 

Такой порядок установят в отношении детей, которые родятся уже в новом году. 

А родителям остальных малышей дается возможность выбрать единое универсальное пособие или 

получать выплаты по существующим правилам. 

Авторы документа обратили внимание и на другие нюансы, которые учтут при назначении 

пособия. Например, у семьи может быть одна или несколько квартир, но на отдельного ее члена 

должно приходиться менее 24 квадратных метров. И это не единственное условие. 

18.11.2022, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/in-world/edinym-ezhemesyachnym-

posobiem-v-2023-godu-okhvatyat-nuzhdayushhiesya-semi-i-zhenshhin-v-polozhenii.html 

 

Порядок изъятия пустующих сельхозземель предложили ужесточить 

Введение в оборот сельхозземель, которые используются не по назначению 

или с нарушениями требований земельного законодательства, хотят ускорить. Такой законопроект 

Госдума приняла во втором чтении на пленарном заседании 22 ноября. 

Согласно документу, земельный участок может быть изъят у собственника по решению суда, 

если по истечении года после его приобретения он не используется по целевому назначению. 

А также — если в рамках федерального государственного земельного контроля (надзора) 

на момент проведения контрольного мероприятия выявлен факт неиспользования такого 

земельного участка по целевому назначению в течение трех и более лет. Суды должны будут 

рассматривать дела об изъятии земельных участков сельхозназначения в течение месяца со дня 

поступления в суд соответствующего заявления. 
Процедура изъятия неиспользуемых сельхозземель существует и сейчас. В ней отведен 

трехлетний срок, в течение которого собственник должен устранить выявленные 

Россельхознадзором нарушения, и только по истечении этого срока дело передавалось в суд. 

«За это время собственники успевали перепродать землю и уйти от наказания», — ранее отмечал 

глава Комитета Госдумы по аграрным вопросам Владимир Кашин. 

Законопроект дает возможность установить факт неиспользования земельных участков 

в течение трех лет к моменту проведения самого контрольного мероприятия. В этом случае 

не нужно будет ждать три года после выявления нарушения, как это следует делать сейчас, 

отмечал замминистра сельского хозяйства Иван Лебедев. 

Поправками предлагается сократить срок устранения нарушений, выявленных 

на сельхозземлях, до девяти месяцев. При этом собственник, получивший такое предписание, 

потеряет возможность до устранения нарушений продавать земли или сдавать в аренду, ранее 

отмечал Кашин. 

https://www.pnp.ru/in-world/edinym-ezhemesyachnym-posobiem-v-2023-godu-okhvatyat-nuzhdayushhiesya-semi-i-zhenshhin-v-polozhenii.html
https://www.pnp.ru/in-world/edinym-ezhemesyachnym-posobiem-v-2023-godu-okhvatyat-nuzhdayushhiesya-semi-i-zhenshhin-v-polozhenii.html
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Законопроект станет действенной мерой для введения в сельхозоборот неиспользуемых 

сельхозземель, отмечал политик. Предлагаемые изменения по сокращению сроков рассмотрения 

судами дел об изъятии земельных участков повысят эффективность вовлечения 

в сельскохозяйственный оборот изымаемых земельных участков, также отмечали в кабмине. 

22.11.2022, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/poryadok-izyatiya-

pustuyushhikh-selkhozzemel-predlozhili-uzhestochit.html 

 

Прожиточный минимум в 2023 году предложили увеличить 

В 2023 году прожиточный минимум (ПМ) предлагают увеличить до 14 375 рублей. Такой 

законопроект Госдума приняла во втором чтении на пленарном заседании 22 ноября. 

В Правительстве считают, что действующая методика установления прожиточного 

минимума в соответствии с медианным доходом не может быть использована в сложившихся 

сейчас экономических условиях, когда инфляция опережает темпы роста среднедушевого дохода 

россиян. Такая методика приводит к занижению величины прожиточного минимума. 

В связи с этим документ приостанавливает положения закона о расчете этой величины 

на 2023 и 2024 годы. В этот период ПМ будут устанавливать законом о бюджете. В частности, 

в 2023 году прожиточный минимум составит 14 375 рублей, а в 2024 году — 15 049 рублей. 

22.11.2022, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/prozhitochnyy-minimum-v-

2023-godu-predlozhili-uvelichit.html 

 

Право на земельный участок в селах предложили расширить с учетом профессии 

Регионам предлагают дать право определять профессии, позволяющие получать землю  

под жилье и подсобное хозяйство. Соответствующая инициатива депутатов парламента Карелии 

внесена в Госдуму, документ опубликован в электронной базе палаты. 

В настоящий момент Земельный кодекс позволяет россиянам, работающим на конкретных 

специальностях (врач, учитель, работник культуры) получать земельные участки в пользование 

на срок не более чем 6 лет в определенных муниципальных образованиях. При этом регионы 

уполномочены определять как перечень соответствующих муниципальных образований,  

так и наиболее востребованных специальностей исходя из ситуации в конкретном регионе. 

По мнению авторов инициативы, в малых городах и селах есть потребность не только 

в специалистах, но и в квалифицированных кадрах рабочих профессий. В связи с этим регионам 

предлагается дать право формировать и перечень востребованных профессий, работа граждан 

по которым на определенной территории позволит им получать земельные участки 

с последующим предоставлением в собственность для строительства жилья или ведения личного 

подсобного хозяйства. 

24.11.2022, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/regionam-predlagayut-dat-

pravo-opredelyat-professii-s-pravom-na-zemlyu-na-opredelennykh-territoriyakh.html 

 

Госдума приняла закон о федеральном бюджете на 2023-2025 годы 

Доходы бюджета составят в 2023 году 26 триллионов 130,3 миллиарда рублей, в 2024 году 

— 27 триллионов 239,8 миллиарда, в 2025 году — 27 триллионов 979,4 миллиарда. Об этом 

говорится в законе (№ 201614-8) о федеральном бюджете, который Госдума приняла на пленарном 
заседании 24 ноября. За него проголосовали 320 депутатов, против —79. 

По словам главы Комитета Госдумы по бюджету и налогам Андрея Макарова, среди 

приоритетов бюджета безусловное выполнение всех социальных обязательств, обеспечение 

обороноспособности государства, интеграция новых регионов в РФ, достижение национальных 

целей. На нацпроекты пойдет по 3 триллиона рублей в 2023 и 2024 годах. Еще один приоритет — 

содействие структурной трансформации экономики с акцентом на технологический суверенитет, 

отметил Андрей Макаров. 

«Все эти направления обеспечены финансированием», — подчеркнул Макаров. Расходы 

запланированы в объеме 29 триллионов 55,6 миллиарда в 2023 году, 29 триллионов 432,5 

миллиарда — в 2024 году, 29 триллионов 243,7 миллиарда рублей — в 2025 году. 

Во втором чтении перераспределены 2 триллиона рублей. По словам Андрея Макарова, 

поправками ко второму чтению решены все задачи, поставленные Госдумой при принятии 

документа в первом чтении. В том числе предусмотрено 260 трансфертов регионам на сумму 

https://www.pnp.ru/economics/poryadok-izyatiya-pustuyushhikh-selkhozzemel-predlozhili-uzhestochit.html
https://www.pnp.ru/economics/poryadok-izyatiya-pustuyushhikh-selkhozzemel-predlozhili-uzhestochit.html
https://www.pnp.ru/social/prozhitochnyy-minimum-v-2023-godu-predlozhili-uvelichit.html
https://www.pnp.ru/social/prozhitochnyy-minimum-v-2023-godu-predlozhili-uvelichit.html
https://www.pnp.ru/economics/regionam-predlagayut-dat-pravo-opredelyat-professii-s-pravom-na-zemlyu-na-opredelennykh-territoriyakh.html
https://www.pnp.ru/economics/regionam-predlagayut-dat-pravo-opredelyat-professii-s-pravom-na-zemlyu-na-opredelennykh-territoriyakh.html
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3 триллиона 248,7 миллиарда рублей. Уже распределены 96,6 процента всех трансфертов, 

и регионы получили ясность при формировании своих бюджетов. 

При принятии закона о бюджете в третьем чтении приняли также постановление, в котором 

определили приоритеты при исполнении бюджета. Речь идет, например, о доработке 

государственных программ вместе с Правительством. «Важнейшим направлением теперь будет 

эффективность расходов, а следовательно, возрастает роль парламентского контроля», — сказал 

Андрей Макаров.  

По словам спикера Госдумы Вячеслава Володина, «этот бюджет — самый сложный 

за последние годы». «Санкции, развитие мировой экономики практически невозможно 

спрогнозировать. Задача при подготовке бюджета в таких условиях — предусмотреть его 

гибкость и одновременно надежность», — сказал он. 

Вячеслав Володин подчеркнул, что работу над законом о бюджете депутаты и Правительство 

вели совместно, тщательно анализируя каждую статью расходов. Ко второму чтению вместе 

подготовили поправки, в которых учтены приоритеты, обозначенные Госдумой при принятии 

законопроекта в первом чтении. 

 «В результате нам удалось гарантировать исполнение всех социальных обязательств 

перед гражданами — более трети бюджета в 2023 году будет направлено на социальные 

расходы, а в консолидированном бюджете на 2023 год социальные расходы составят более 

половины», — сказал спикер Госдумы. В том числе обеспечена поддержка военнослужащих, 

участвующих в специальной военной операции, и их семей. Найдены дополнительные средства 

на развитие села, региональной дорожной и транспортной инфраструктуры, ключевых отраслей 

экономики. 

«С принятием закона работа над ним не закончится, — добавил Вячеслав Володин. — 

Вместе с третьим чтением Государственная Дума приняла постановление, где обозначила 

задачи, решение которых необходимо найти в ходе исполнения бюджета». 

По его словам, Госдума предлагает Правительству совместно с думским комитетом 

по бюджету и Счетной палатой проанализировать, насколько эффективно реализуется программа 

развития территорий с низким уровнем социально-экономического развития, и на основе этого 

анализа представить предложения по расширению программы на регионы, в которых социально-

экономическая ситуация существенно ухудшилась, а также приграничные регионы, границы 

которых сопряжены с территориями иностранных государств, совершающих в отношении России, 

российских организаций и граждан недружественные действия. 

Если в бюджет поступят дополнительные доходы, Госдума рекомендует Правительству 

профинансировать ряд социально значимых направлений, отметил Вячеслав Володин. Речь идет 

о капитальных вложениях в объекты здравоохранения, коммунальной инфраструктуры, 

социальные объекты в регионах. В том числе средства предложили выделить на онкологический 

центр в Петрозаводске. Также в числе приоритетов — комплексное развитие сельских территорий, 

поддержка создания русских театров, в том числе в Ингушетии. 

«Кроме того, мы настаиваем, чтобы все предусмотренные в федеральном бюджете 

межбюджетные трансферты были доведены до регионов в максимально короткие сроки, — 

сказал Володин. — В ходе работы над бюджетом мы нашли средства, чтобы обеспечить 

финансирование региональных проектов по развитию городского наземного электрического 
транспорта, строительству и ремонту автомобильных дорог регионального и местного 

значения, по модернизации коммунальной инфраструктуры и переселению граждан из аварийного 

жилищного фонда». 

По словам спикера Госдумы, теперь крайне важно, чтобы средства как можно скорее дошли 

до получателей и регионы могли уже в начале следующего года приступить к реализации этих 

проектов. 

24.11.2022, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/gosduma-prinyala-

zakon-o-federalnom-byudzhete-na-2023-2025-gody.html 

 

Котяков: В 2023 году Россия выйдет на «новый уровень комфорта»  

в использовании маткапитала 

Заявление на оплату обучения ребенка в вузе или колледже за счет средств материнского 

капитала с января 2023 года можно будет подавать через портал госуслуг. Об этом заявил глава 

https://www.pnp.ru/economics/gosduma-prinyala-zakon-o-federalnom-byudzhete-na-2023-2025-gody.html
https://www.pnp.ru/economics/gosduma-prinyala-zakon-o-federalnom-byudzhete-na-2023-2025-gody.html
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Минтруда России Антон Котяков в ходе встречи с сенаторами, журналистами и представителями 

общественности в рамках нового формата Совета Федерации «Медиа-диалог». 

По его словам, в бюджете 2023 года, который был принят Госдумой 23 ноября, заложено, что 

материнский капитал с 2021 года индексируется в соответствии с уровнем инфляции. 

«Маткапитал у нас вырастет в 2023 году по сравнению с 2022 годом на первого ребенка на 65 

тысяч рублей, на второго ребенка — на 86 тысяч рублей, если семья не получала выплат 

на первого. Таким образом, совокупный объем маткапитала достигнет суммы в 779 тысяч 

рублей», — сообщил Котяков. 

Отвечая на вопрос, будет ли упрощаться использование маткапитала для оплаты обучения 

ребенка в вузе или колледже, министр подчеркнул, что Минтруд совместно с Минцифры 

завершает разработку сервиса на едином портале госуслуг, через который можно подать заявление 

на оплату образовательной услуги. 

«Социальный фонд ведет работу по заключении соответствующих соглашений с учебными 

заведениями. На данный момент они уже заключены со 100 процентами всех вузов, и с 90 

процентами средних профессиональных образовательных учреждений. И в 2023 году мы с вами 

достигнем нового уровня комфорта в использовании средств материнского капитала 

на обучение», — заключил Котяков. 

25.11.2022, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/kotyakov-v-2023-godu-rossiya-

vyydet-na-novyy-uroven-komforta-v-ispolzovanii-matkapitala.html 

 

  

НОВОСТИ КРАЯ 
 

Инспекторы Лесной охраны получили новую спецтехнику 

Инспекторы краевой Лесной охраны получили последнюю в этом году партию спецтехники: 

вездеход Yars, автомобиль «Садко» и четыре снегохода фирмы «Тайга РМ Варяг 500». Машины 

и вездеходы будут использовать во время патрулирования лесов для пресечения незаконных рубок 

древесины, при проверке лесосек и проведении расследований о причинах возникновения лесных 

пожаров. 

Автомобиль «Садко» предназначен для транспортировки вездеходов к местам 

патрулирования, в большом кузове машины можно дополнительно перевозить снегоходы 

и квадроциклы. Двухместные снегоходы «Тайга РМ Варяг 500» позволят лесным инспекторам 

преодолевать сугробы высотой до двух метров.  

Алексей Панов, министр лесного хозяйства края: «Пополнение новой высокопроходимой 

спецтехникой автопарка Лесной охраны позволило значительно повысить оперативность 

реагирования на любые сообщения о предполагаемых нарушениях на территории гослесфонда. 

Сейчас нарушителей в лесах края ловят круглосуточно. Это стало возможным не только 

благодаря укреплению материально-технической базы Лесной охраны, но и в связи с увеличением 

штата лесных инспекторов, а также использованию современных цифровых технологий. 

В результате количество нарушений на территории лесного фонда снизилось на 25%». 

Всего в 2022 году в край поступило 28 единиц техники для Лесной охраны. 

Укрепление системы государственного лесного надзора – одно из ключевых направлений 

новой лесной политики, объявленной Губернатором края Александром Уссом. 

15.11.2022, министерство лесного хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106614 

 

Хлебопеки Красноярского края получили около 73 миллионов рублей господдержки 

Хлебопекарным предприятиям края, зафиксировавшим стоимость своей продукции, 

возместили почти 73 млн рублей на производство и сбыт хлеба и хлебобулочных изделий. 

Поддержку получили 46 товаропроизводителей региона. 

В этом году для стабилизации цены на социально значимый продукт и увеличения 

производства в крае хлеба и хлебобулочных изделий выделено 108 млн рублей. По поручению 

Губернатора Александра Усса 54 млн из этих денег предусмотрели в региональном бюджете. 

До конца года предприятия края получат еще господдержку. 

https://www.pnp.ru/social/kotyakov-v-2023-godu-rossiya-vyydet-na-novyy-uroven-komforta-v-ispolzovanii-matkapitala.html
https://www.pnp.ru/social/kotyakov-v-2023-godu-rossiya-vyydet-na-novyy-uroven-komforta-v-ispolzovanii-matkapitala.html
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106614
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Заместитель председателя Правительства края – министр сельского хозяйства и торговли 

Леонид Шорохов сообщил, что направление востребовано у региональных производителей хлеба, 

география получателей бюджетных средств широкая.  

«За тонну произведенного и реализованного хлеба и хлебобулочных изделий недлительного 

хранения предприятиям выплатили 5 тыс. рублей, в большинстве других регионов компенсация 

составила 2,5 тыс. рублей. Госпомощь позволила нашим хлебопекам сдержать рост цены 

и снизить нагрузку на производство в условиях санкций», – отметил Леонид Шорохов. 

В Красноярском крае работают около 300 хлебопекарных предприятий. За девять месяцев 

2022 года в регионе произведено 61,4 тыс. тонн хлебобулочных изделий недлительного хранения. 

15.11.2022, министерство сельского хозяйства и торговли Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106613 

 

В крае установили 650 контейнеров для мусора 

В городах и районах края продолжают оборудовать контейнерные площадки и устанавливать 

контейнерное оборудование. В территориях уже обустроено около 130 площадок и установлено 

650 контейнеров. 

Оборудование размещено в Абанском, Большеулуйском, Дзержинском, Енисейском, 

Казачинском, Кранснотуранском, Нижнейнгашский, Партизанском, Уярском районах, а также 

в Канске, Енисейске и Иланском. 

Павел Борзых, министр экологии и рационального природопользования Красноярского края: 

«Установка оборудования и обустройство специализированных площадок – это планомерная 

работа. Здесь мы взаимодействием с муниципальными образованиями. Территории формируют 

потребность: определяют места размещения площадок и количество необходимых контейнеров. 

Оборудование уже установили в 12 муниципальных образованиях. В остальных районах 

завершены конкурсные процедуры на проведение таких работ. Контейнеры и площадки там 

появятся до конца текущего года». 

Мероприятия в области обращения с твердыми коммунальными отходами проходят в рамках 

федерального проекта «Формирование комплексной системы обращения с твердыми 

коммунальными отходами» нацпроекта «Экология». С 2019 года в регионе установлено около 20 

тысяч контейнеров. 

15.11.2022, министерство экологии и рационального природопользования 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106607 

 

На прямую линию Губернатора Александра Усса поступило свыше трёх тысяч вопросов 

Губернатор Красноярского края Александр Усс в прямом эфире ежегодной прямой линии 

ответил на вопросы жителей региона. 

Красноярцев интересовали темы, связанные с работой ЖКХ, оказанием социальной 

поддержки, в том числе помощи семьям участников СВО, а также качеством автодорог и работой 

общественного транспорта, наличием мест в детсадах и подвозом детей к школам. Кроме того, 

людей волнует ремонт и строительство социально значимых объектов в малых городах, деревнях 

и поселках, наличие освещения, связи и интернета. 

Жители края просили главу региона подтвердить, будут ли выполнены масштабные планы, 
о которых было заявлено ранее, – они касаются строительства метро, реновации Норильска, 

создания Национального центра Виктора Астафьева, реконструкции Центрального парка 

в Красноярске. 

Кроме того, в ходе эфира Александр Усс обсудил с ведущими развитие краевой экономики  

в непростых геополитических условиях. 

За время прямой линии Губернатор успел ответить более чем на 20 вопросов. Всего 

по разным каналам связи поступило 3184 вопроса от жителей городов и районов края, включая 

отдаленные и труднодоступные территории. Наибольшую активность проявили жители 

Красноярска, Боготола, Канского, Минусинского, Иланского районов. Сбор вопросов стартовал 

в начале ноября и завершился с окончанием прямого эфира. 

«Спасибо всем большое за вопросы и интересную дискуссию. И будем надеяться на лучшее 

во всех делах и начинаниях!», – сказал Александр Усс. 

Обращения, которые не вошли в эфир, будут проанализированы и переданы для работы 

в профильные министерства. Все заявители, оставившие свои контактные данные, получат ответы. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106613
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106607
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Полную запись прямого эфира можно смотреть в группе Правительства края «Вконтакте». 

17.11.2022, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106651 

 

Владельцы личных подворий смогут получить гранты на развитие овощеводства 

В ходе прямой линии к Губернатору края Александру Уссу с видеовопросом обратился 

житель поселка Шушенское. Он ведет личное подсобное хозяйство, имеет два земельных участка, 

где выращивает картофель и овощи, а также возделывает 50 сортов винограда. Мужчина хочет 

расширить хозяйство, приобрести технику и землю и интересуется, на какие меры поддержки 

он может рассчитывать. 

Александр Усс, Губернатор края: «Село, малые формы хозяйствования для меня тема 

особая, потому что я сам сельский житель и сейчас увидел огородик, на душе потеплело. Что 

касается поддержки такого рода начинаний, у нас разработана система грантов, которая 

предполагает финансирование два миллиона рублей – это серьезные деньги для работы на селе. 

Там есть один нюанс: 95% – это безвозмездный подарок от краевого бюджета, а 5% надо 

возместить. Уверен, кто положил какую-то свою небольшую копеечку, тот будет 

заинтересован в том, чтобы проект этот пошел. Но в целом хочу сказать, что упор на малые 

формы хозяйствования, развитие потребкоопераций в крае сделан три года назад». 

Самозанятые владельцы подсобных хозяйств смогут потратить грант на покупку 

сельхозтехники, в том числе малогабаритной, оборудования, минеральных удобрений, семян 

картофеля и овощей. 

Кроме того, на краевую поддержку могут рассчитывать и владельцы личных подворий, 

которые планируют развивать животноводство. Для этого им необходимо вступить 

в сельхозкооператив, при этом необязательно регистрироваться в качестве самозанятых. 

Сельхозкооперативы приобретают для владельцев ЛПХ нетелей, коров и бычков 

для откорма, в том числе племенных. Также гражданам выплачивают средства на содержание 

молочных коров. Такая помощь позволяет сельчанам заработать на продаже излишков 

сельхозпродукции, а кооперативам – расшириться за счет новых пайщиков, увеличить число 

предоставляемых услуг и товарооборот, укрепить финансовую устойчивость. Такую помощь уже 

три года получают по инициативе Губернатора от министерства сельского хозяйства и торговли 

края. 

На господдержку также могут рассчитывать сельчане, желающие зарегистрировать 

и укрупнить свой бизнес на местах. Для начинающих предпринимателей, а также тех, кто только 

планирует заниматься агробизнесом, предусмотрены гранты «Агростартап» до 6 млн рублей, 

а с 2023 года – грант «Наш фермер» до 8 млн рублей. По обоим направлениям конкурсанты 

софинансируют свои проекты в размере не менее 10%. 

Александр Усс призвал жителей, желающих получить господдержку, активнее 

взаимодействовать с районными администрациями и министерством сельского хозяйства края. 

Отметим, Красноярский край традиционно в числе лидеров среди регионов России 

в растениеводстве. Этого удалось достичь за счет высокой самоотдачи сельчан, применения 

современных технологий, а также господдержки из федерального и краевого бюджетов, которая 

в этом году совокупно превысила 10 млрд рублей. Для сравнения: пять лет назад, в 2017 году, 
общий объем поддержки АПК составлял 7,3 млрд рублей. 

17.11.2022, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106647 

 

Александр Усс: в крае достроены все дома для погорельцев 

В Красноярском крае достроены все дома для погорельцев, которые начинали возводить 

в этом году. Об этом рассказал в ходе прямой линии Губернатор края Александр Усс. 

Ключи от 113 домов уже вручены, еще в одном – последнем на данный момент доме, – 

подрядчик устраняет замечания. 

После майских пожаров без крова остались 685 семей. По инициативе главы региона 

для помощи пострадавшим в кратчайшие сроки был разработан и принят краевой закон. Люди 

получили компенсации в связи с утратой жилья, выплаты на его приобретение либо выбрали 

строительство нового дома – такую меру поддержки предпочли 114 семей. 

https://vk.com/video-48690112_456256029
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106651
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106647
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Александр Усс, Губернатор края: «На ликвидацию последствий действия стихии было 

выделено более 2 млрд рублей. Край взял на себя эти социальные обязательства, хотя по закону 

не был обязан. Мы не могли оставить людей в беде. Средства пошли на выплату компенсаций, 

приобретение и строительство жилья. Мы построили хорошие добротные дома для погорельцев. 

Я недавно был в Уяре, лично осмотрел новое жилье, пообщался с уярцами. Весной там 

необходимо провести благоустройство, чтобы улица выглядела достойно, радовала глаз и ничего 

не напоминало о беде». 

Гарантия на каждый дом – 5 лет. Если в этот период будет выявлена какая-либо погрешность 

в работе строителей, то будет ими устранена. 

Часть погорельцев ещё восстанавливают документы о собственности через суд. После 

прохождения всех формальных процедур они смогут подать заявку на строительство или выбрать 

иную меру поддержки согласно краевому закону. 

17.11.2022, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106648 

 

В крае заготовили около 11 тонн семян для восстановления лесов 

Специалисты лесничеств и арендаторы лесных участков в крае продолжают заготавливать 

семена хвойных деревьев для лесовосстановления. Собрано уже 10,9 тонны семян. Всего до конца 

года в регионе планируют собрать 11,2 тонны семян ели, сосны и кедра. Весной основную часть 

семян будут использовать для посева в питомниках и на лесных участках. Работу проводят 

в рамках нацпроекта «Экология». Лидерами по сбору семян являются Мотыгинский, 

Ермаковский, Иланский, Богучанский, Кежемский и Енисейский районы. 

Заготовка семян в крае начинается в марте и завершается в декабре. Специалисты собирают 

шишки, перерабатывают их в сушилках и сортируют семена. После проверки качества в краевом 

Центре защиты леса семенной материал помещают в стеклянные бутылки и хранят на складах 

с соблюдением определенной температуры и влажности воздуха. Благодаря такому комплексному 

подходу семена в крае высокого качества, что позволяет без дополнительных затрат увеличивать 

площади воспроизводства лесов. 

С начала года лесовосстановление в крае проведено на площади 102,5 тыс. га. Наибольшие 

площади лесов восстановили в Кежемском, Мотыгинском, Богучанском, Емельяновском, 

Абанском, Большемуртинском, Енисейском и Казачинском районах. 

Напомним, в крае по инициативе Губернатора региона Александра Усса в рамках новой 

лесной политики с 2019 года проводится масштабная модернизация материально-технической 

базы лесных питомников. За эти годы приобретено более 200 единиц техники и оборудования. 

В текущем году в регионе возвели первые четыре мини-теплицы для выращивания сеянцев 

с закрытой корневой системой. 

17.11.2022, министерство лесного хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106641 

 

С начала года в крае введено 1 миллион 215 тысяч квадратных метров жилья 

За десять месяцев текущего года в крае введено 1 млн 215 тыс. кв. метров жилья. Из них 688 

тыс. кв. метров пришлось на многоквартирные дома, 527 тыс. кв. метров – на индивидуальную 
жилую застройку. 

В рамках нацпроекта «Жильё и городская среда» в этом году в крае планируется ввести 

в эксплуатацию не менее 1 млн 320 тыс. кв. метров жилья. 

Накануне в ходе заседания президиума Правительственной комиссии по региональному 

развитию вице-премьер Правительства РФ Марат Хуснуллин в числе других субъектов 

поблагодарил Красноярский край за хорошую работу по реализации государственных программ 

в сфере жилищного строительства. 

18.11.2022, министерство строительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106655 

 

Для Красноярска готов новый план по снижению нагрузки на атмосферный воздух 

Утвержден новый комплексный план мероприятий по снижению выбросов загрязняющих 

веществ в атмосферный воздух в Красноярске. Документ подписала заместитель председателя 

Правительства РФ Виктория Абрамченко. Реализация плана продлена до 2026 года. Мероприятия 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106648
http://mlx.krskstate.ru/n/0/news/106568
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106641
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106655
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по снижению нагрузки на атмосферный воздух ведутся в рамках федерального проекта «Чистый 

воздух» нацпроекта «Экология». 

В новом документе расширен перечень промышленных предприятий, которые проводят 

экологическую модернизацию своих производств. Ранее такую работу проводили АО «РУСАЛ 

Красноярск», ООО «СГК» и ООО «Красноярский цемент». К этому списку присоединились АО 

«Красноярский завод синтетического каучука», ООО «КраМЗ», ОАО «Красцветмет», ООО «ЛПЗ 

«Сегал», АО «КрЭВРЗ» и АО «Сибагропромстрой». 

Для предприятий установлены квоты промышленных выбросов, в соответствии с которыми 

разработаны планы мероприятий по снижению нагрузки на атмосферный воздух. 

В крае также продолжится работа по снижению выбросов загрязняющих веществ 

от транспорта, в том числе по обновлению общественного транспорта, ремонту трамвайной 

и троллейбусной инфраструктуры; по переводу частного сектора на альтернативные источники 

теплоснабжения. 

Павел Борзых, министр экологии и рационального природопользования Красноярского края: 

«Финансирование комплексного плана составляет 59,4 млрд рублей. Большую часть средств 

направят промышленные предприятия. Также деньги будут выделены из федерального и краевого 

бюджетов. К 2026 году совокупный объем выбросов будет снижен не менее, чем на 22%». 

Крупные предприятия уже провели масштабную экологическую модернизацию производств. 

РУСАЛ перевел свои мощности на технологию «Экологический Содерберг». СГК продолжает 

закрывать малые котельные и устанавливать электрофильтры на трубы ТЭЦ. «Красноярский 

цемент» ввел в эксплуатацию электрофильтр на вращающейся печи обжига и новую дымовую 

трубу высотой 130 метров, на которой установлена автоматизированная система экологического 

мониторинга выбросов. 

Работа предприятий в этом направлении продолжается. 

Также для Красноярска приобретен новый экологичный транспорт – 62 троллейбуса и 25 

трамваев. 

Мероприятия по улучшению качества атмосферного воздуха реализуются в Норильске. 

Работа ведется в малых городах. Городами-участниками федерального проекта «Чистый воздух» 

стали Минусинск, Ачинск и Лесосибирск. 

         18.11.2022, министерство экологии и рационального природопользования 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106652 

 

В крае утверждён перечень продукции для импортозамещения 

В крае продолжается работа по стимулированию инвестиционной активности 

и технологического развития региона. Напомним, Губернатор поручил разработать 

дополнительные меры для поддержания этих направлений. Часть поручений уже выполнена. 

Об этом рассказала министр экономики и регионального развития Красноярского края Анна 

Гарнец на заседании межведомственной рабочей группы под председательством вице-премьера 

края Сергея Верещагина. 

«Оперативность действий со стороны государства очень важна. Краевые органы власти 

уже приняли ряд нормативных актов, которые призваны стимулировать инвестиционную 

деятельность, – сообщила Анна Гарнец. – В частности, утвержден перечень продукции 
для обеспечения импортозамещения. В списке более 1000 наименований. Для производств, 

которые будут создавать продукцию из этого перечня, земельные участки будут 

предоставляться по упрощенной схеме. Помимо этого, определено, как именно будут 

предоставляться средства на возмещение части затрат по оплате коммунальных услуг 

и на предоставление льготных микрозаймов социально ориентированным некоммерческим 

организациям края». 

Всего, по словам министра, в рамках исполнения указа планируется разработать 

нормативные акты для повышения эффективности использования земельно-имущественного 

комплекса, финансовой и налоговой поддержки инвестиционной деятельности, кадрового 

обеспечения новых инвестиционных проектов края и развития научно-технического потенциала 

края. 

Заместитель министра образования Ольга Никитина рассказала о включении в этот процесс 

сферы профессионального образования: «В ближайших планах – гранты на разработку 

и реализацию инновационных проектов для кадрового обеспечения технологического обновления 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106652
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предприятий. Новые образовательные модули необходимы сейчас, так как существует большой 

запрос на таких специалистов». 

Вице-премьер края Сергей Верещагин отметил, что для каждого мероприятия должен стоять 

конкретный срок исполнения. Планируется, что до конца года будет принят еще ряд нормативно-

правовых актов, направленных на технологическое развитие региона. 

18.11.2022, министерство экономики и регионального развития Красноярского края,  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106663 

 

В крае материальную помощь на развитие личного подсобного хозяйства получили 

в 2,5 раза больше многодетных семей 

В Красноярском крае в этом году 502 многодетных семьи воспользовались материальной 

помощью в размере до 70 тыс. рублей на развитие личных подсобных хозяйств. С 2021 года 

количество таких семей возросло почти в 2,5 раза. Общая сумма выплат составила около 33 млн 

рублей. Самыми активными стали жители Ужурского, Емельяновского, Шушенского, Саянского, 

Минусинского, Нижнеингашского, Идринского и Назаровского районов. 

Ирина Пастухова, министр социальной политики Красноярского края: «Адресная 

материальная помощь многодетным семьям реализуется в крае уже седьмой год и является 

частью мероприятий нацпроекта «Демография». Такой рост заинтересованности в данной 

выплате обусловлен тем фактором, что с апреля этого года по поручению Губернатора были 

внесены изменения, позволяющие обратиться за поддержкой не только семьям, в которых 

воспитывается пять и более детей, но и родителям, имеющим трех и более детей». 

Получить финансовую помощь для ведения личного подсобного хозяйства могут семьи, 

имеющие участок земли для ведения личного подсобного хозяйства, и чей доход на каждого члена 

семьи не превышает размер прожиточного минимума. На полученные средства семья может 

приобрести домашний скот, кроликов, птицу, пчел, корма, семена, посадочный материал, 

сельскохозяйственную технику, оборудование и инвентарь. Также семья должна точно понимать, 

каким образом приобретаемое будет способствовать росту их дохода и выходу из нуждаемости. 

Кроме того, 31 многодетная семья также воспользовалась возможностью заключить 

социальный контракт по аналогичному направлению. 

«К нам обратилась жительница района, которая одна воспитывает пятерых детей. 

Заключив социальный контракт на развитие личного подсобного хозяйства и получив 100 тысяч 

рублей, она приобрела на них корову, телку и корма. Позднее мы предложили женщине 

воспользоваться и региональной мерой поддержи для многодетных. На выделенные 70 тысяч 

рублей она купила еще одну корову. Теперь семья не только обеспечивает себя необходимыми 

продуктами, но и может реализовывать их излишки», – рассказала Людмила Лебедева, 

руководитель территориального отделения соцзащиты по Назарово и Назаровскому району. 

Прием заявлений на данную выплату для многодетных семей возобновится после 1 января 

2023 года. Подать заявление на адресную материальную помощь на развитие ЛПХ можно лично 

через МФЦ или в территориальном отделении соцзащиты по месту жительства. 

22.11.2022, министерство социальной политики Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106682 

 
Красноярский край в топе федерального проекта «Мы ЗА! Спорт» 

Красноярский край оказался в пятёрке лучших регионов федерального проекта «Мы За! 

Спорт». Проект реализуется по всей России физкультурно-спортивным обществом «Спартак»  

в рамках федерального проекта «Спорт – норма жизни» нацпроекта «Демография». 

Благодаря проекту в 45 регионах России прошли бесплатные тренировки по бегу, ходьбе, 

плаванию, велоспорту и лыжам (лыжероллерам) под руководством профессиональных тренеров. 

За несколько месяцев на бесплатных занятий побывали более 20 тысяч сотрудников предприятий 

и организаций. 

Второй год подряд участником масштабного проекта «Мы ЗА! Спорт» становится 

Красноярский край. Наиболее высокий спрос у жителей нашего региона вызвали бесплатные 

тренировки по плаванию. Сибиряки посещали занятия в бассейнах Красноярска, Лесосибирска 

и Канска. За три месяца прошло 60 тренировок. Каждый участник мог прийти на занятия 

несколько раз. В итоге состоялось более 700 посещений. Такие показатели позволили федерации 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106663
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106682
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плавания Красноярского края войти в число лучших организаций в рейтинге всех исполнителей 

проекта. 

Кроме этого, Красноярский край вошёл в топ-5 регионов России по количеству тренировок 

и участников. Лесосибирский спортивный центр «Енисей» признан лучшим спортивным объектом 

проекта. А сотрудники 10 и 12 отрядов федеральной противопожарной службы края стали одними 

из самых активных участников. 

О старте нового сезона проекта «Мы За! Спорт» следите на сайте: http://xn--

80anihbogjddo5hwa.xn--p1ai/ . 

22.11.2022, министерство спорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106687 

 

В крае утверждена кадастровая стоимость земельных участков 

Утверждены результаты государственной кадастровой оценки земель всех категорий 

в Красноярском крае – это 1 441 128 земельных участков. Соответствующий приказ вступает 

в силу с 12 декабря этого года. Кадастровая оценка сразу всех земельных участков проведена 

в крае впервые. Новую кадастровую стоимость получили земли населенных пунктов, 

сельскохозяйственного назначения и садоводческих объединений, промышленности, лесного 

и водного фонда, особо охраняемых территорий. 

Заместитель министра экономики и регионального развития края Марина Лейман: «Хочу 

обратить внимание, что оценка проводилась для участков, учтенных в базе Росреестра 

на 1 января 2022 года. В 2023 году министерство экономики совместно с Центром кадастровой 

оценки завершит оценку всех объектов капитального строения края – это более 2,3 млн объектов 

недвижимости. В будущем кадастровая оценка будет проходить раз в четыре года». 

Кадастровая стоимость участка – это только база для расчета земельных платежей, таких как 

земельный налог и арендная плата за землю. Величина земельных платежей зависит от размера 

ставок земельного налога и арендной платы, которые устанавливают органы местного 

самоуправления. После проведения кадастровой оценки органы местного самоуправления решают 

– нужно или нет корректировать ранее действующие ставки с 1 января 2023 года. 

Директор краевого бюджетного учреждения «Центр кадастровой оценки» Елена Марченко: 

«Кадастровая стоимость может отличается от рыночной, так как методы массовой оценки 

не учитывают особые индивидуальные характеристики объекта. Мы рассчитывали стоимость 

на основе сведений Росреестра, информации о рынке недвижимости, а также учитывали 

факторы, влияющие на стоимость земельных участков. 

У всех заинтересованных была возможность ознакомиться с предварительными итогами 

кадастровой оценки и направить нам свои замечания с приложением документов, которые могли 

повлиять на стоимость участка». 

С 12 декабря можно будет обратиться в Центр кадастровой оценки за разъяснениями, как 

была определена новая кадастровая стоимость земельных участков. Кроме того, специалисты 

учреждения будут принимать заявления об исправлении возможных ошибок, допущенных 

при определении кадастровой стоимости. 

На сайте Центра кадастровой оценки можно скачать формы для заполнения обращений или 

сразу направить их в электронном виде. 
Елена Марченко отметила, что каждое обращение специалисты будут рассматривать 

в индивидуальном порядке и каждый заявитель получит ответ. По всем вопросам подачи (приема) 

замечаний необходимо обращаться по телефонам 8 (391) 206-97-91, 206-96-60 в отдел по работе 

с обращениями Центра кадастровой оценки. 

25.11.2022, министерство экономики и регионального развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106726 

 

В питомниках Красноярского края вырастили 33 миллиона сеянцев хвойных пород 

В питомниках края с начала года вырастили 33 млн сеянцев хвойных пород деревьев  

с открытой корневой системой для лесовосстановления, которое проводится в рамках 

нацпроекта «Экология». Часть посадочного материала специалисты высадят уже весной, а также 

сформируют резерв на ближайшие годы. 

В регионе 32 питомника, в которых выращивают сеянцы сосны, ели и кедра. С 2019 года  

по поручению Губернатора края Александра Усса в рамках новой лесной политики проводится 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106687
https://cko-krsk.ru/
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106726
http://project.krskstate.ru/nacprojects/ecologia
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масштабная модернизация материально-технической базы лесных питомников. За эти годы 

приобретено более 200 единиц техники и оборудования, что позволило увеличить количество 

выращиваемого посадочного материалы в разы. Так, в 2022 году в питомниках вырастили  

на 22% сеянцев больше, чем в предыдущем году. 

Наибольшее количество сеянцев вырастили на территории Ермаковского, Енисейского  

и Большемуртинского лесничеств. Специалисты не только высаживают сеянцы на лесных 

площадях, но и обеспечивают качественным посадочным материалом арендаторов лесных 

участков. 

Напомним, с начала года лесовосстановление в крае проведено на площади 102,5 тыс. га. 

Впервые в регионе возвели четыре мини-теплицы, где с весны 2023 года начнут выращивать 

сеянцы с закрытой корневой. 

25.11.2022, министерство лесного хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/106724  

 

В Красноярске открылось первое региональное представительство  

Президентского фонда культурных инициатив 

В краевом центре состоялось открытие первого регионального представительства 

Президентского фонда культурных инициатив. В церемонии приняли участие начальник 

Управления Президента России по общественным проектам Сергей Новиков, первый заместитель 

Губернатора края Сергей Пономаренко, генеральный директор Президентского фонда культурных 

инициатив Роман Карманов и министр культуры края Аркадий Зинов. 

Сергей Новиков, начальник Управления Президента РФ по общественным проектам: 

«Для создания Президентского фонда культурных инициатив были предпосылки, мы увидели 

на это большой запрос среди заявителей уже успешно работающего Фонда президентских 

грантов, где одно из направлений было посвящено культуре и искусству. На тот момент 

проекты, которые подавали деятели культуры и искусства, уже имели большой удельный вес, 

их было много, поэтому было принято решение создать специальный фонд. Он имеет свою 

уникальность, заявки могут подавать не только НКО, но и коммерческие организации, 

и индивидуальные предприниматели». 

В представительстве будут работать с потенциальными заявителями и грантополучателями 

Сибири и Дальнего Востока, участвовать в развитии и поддержке креативных индустрий. 

За семь конкурсов поддержано 454 проекта от Сибирского федерального округа, 

в макрорегион привлечено порядка миллиарда рублей — более 640,4 млн рублей грантовых 

средств и свыше 457,7 млн рублей заявлено авторами как софинансирование проектов. 

В Красноярском крае поддержано 67 проектов на общую сумму свыше 104 млн рублей. 

Роман Карманов, генеральный директор Президентского фонда культурных инициатив: 

«В фонд поступает много запросов об открытии представительств, но для первого из них мы 

выбрали Сибирь, Красноярский край. Уверен, что это упростит работу с учетом разницы 

в часовых поясах, и эти улучшения уже оценили жители Сибири и Дальнего Востока». 

Структура представительства дублирует деятельность трех подразделений фонда по работе 

с грантополучателями: департамента мониторинга проектов, департамента финансового 

мониторинга, контактного центра. Планируется, что при полноценном функционировании 
представительства его штатная численность составит 36 человек. 

Сергей Пономаренко, первый заместитель Губернатора края – руководитель администрации 

Губернатора края: «Мы очень признательны, что именно Красноярск выбран местом размещения 

представительства. Это дает нам объективные преимущества перед другими регионами Сибири 

и Дальнего Востока. Благодаря тому, что теперь в краевом центре появилось 

представительство Президентского фонда культурных инициатив, теперь больше интересных 

проектов в сфере креативных индустрий имеют шанс получить поддержку. Безусловно, в век 

высоких технологий удаленные средства работы позволяют решать многие вопросы 

на расстоянии, в формате онлайн, но ничто не сможет заменить живого человеческого 

общения. Уверен, это даст импульс для развития проектов тех людей, которые находятся 

как раз на стадии принятия решения, у которых есть замысел, но не знают как его воплотить». 

После церемонии открытия представители федеральных и региональных органов власти, 

руководство фонда встретились с авторами проектов-победителей грантовых конкурсов 

Президентского фонда культурных инициатив из Красноярского края. 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/106724
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/106724
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Для справки 

Договоренность о создании представительства была достигнута на «Российской креативной 

недели – Сибирь» в 2021 году, когда генеральный директор Президентского фонда культурных 

инициатив Роман Карманов выступил с соответствующим предложением, которое нашло 

поддержку у Губернатора Красноярского края Александра Усса. Правительство Красноярского 

края активно включилось в помощь организации открытия представительства на территории 

региона. 

25.11.2022, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106734 

 

Вопросы развития малого и среднего предпринимательства обсудили  

на заседании президиума Правительства края 

Вопросы развития малого и среднего предпринимательства обсудили 28 ноября на заседании 

президиума Правительства края под председательством Александра Усса. В настоящее время  

в Красноярском крае работают больше 105 тысяч субъектов малого и среднего 

предпринимательства (МСП), по сравнению с прошлым годом их количество выросло на 2,5%, 

что больше, чем в других регионах Сибирского федерального округа. С начала года почти на 39 

тысяч человек увеличилось количество самозанятых. Больше стало и людей, работающих 

в секторе малого и среднего бизнеса. 

В этом году устойчивости в секторе МСП и самозанятых удалось достичь благодаря 

реализации различных мер поддержки. 

Татьяна Бочарова, руководитель агентства развития малого и среднего предпринимательства 

Красноярского края: «В текущем году система мер поддержки выстраивалась таким образом, 

чтобы учесть запросы различных категорий предпринимателей на всех этапах жизненного цикла 

бизнеса. Самой востребованной является финансовая поддержка. В этом году, помимо 

традиционных мер поддержки, а это микрозаймы, поручительства, налоговые льготы, в крае 

на новый уровень вышла грантовая поддержка. Акценты были сделаны на вовлечение граждан 

в сферу предпринимательства и поддержку наиболее перспективных направлений, среди которых 

производство, креативная индустрия, развитие экспорта». 

Для предпринимателей края, ведущих деятельность в приоритетных отраслях экономики, 

при применении упрощенной системы налогообложения налоги были снижены до минимального 

уровня. 

Кроме того, по поручению Губернатора были разработаны и внедрены новые финансовые 

меры поддержки. Впервые начинающие предприниматели края (работают не больше 1 года) 

смогли воспользоваться грантовой поддержкой на ведение предпринимательской деятельности 

в размере до 300 тыс. рублей. По итогам проведения конкурса более 60 млн рублей были 

распределены между 43 муниципальными образованиями края. Также впервые гранты в рамках 

нацпроекта «Малое и среднее предпринимательство» получили предприниматели в возрасте до 25 

лет. По итогам конкурса гранты были предоставлены 10 предпринимателям. Также была 

разработана уникальная мера поддержки для производителей изделий народного художественного 

промысла. 

Второй год подряд гранты на реализацию проектов в сфере предпринимательства получили 
14 социальных предприятий края, на это было предусмотрено 6,6 млн рублей. 

Проведена отдельная работа по формированию мер поддержки предпринимателям, 

пострадавшим в результате пожаров 7 мая 2022 года. Сумма гранта составляет до 800 тыс. рублей 

для арендаторов, до 1,5 млн рублей – для собственников объектов недвижимости. Всего 

из бюджета на такую поддержку выделили 17,5 млн рублей. 

Также в этом году была предусмотрена субсидия на реализацию мероприятий 

по повышению производительности труда субъектов МСП в размере 11,8 млн рублей. За счет 

средств краевого бюджета 10 предприятий края с выручкой от 200 до 400 млн рублей поработают 

с экспертами Регионального центра компетенций по повышению производительности труда 

(входит в структуру центра «Мой бизнес»), чтобы в том числе «дорасти» по уровню выручки для 

участия в нацпроекте «Производительность труда». 

В крае продолжает расширяться филиальная сеть центра «Мой бизнес», который оказывает 

различные финансовые и нефинансовые меры поддержки предпринимателям и самозанятым. 

В настоящее время открыто 25 представительств – 7 из них появились в этом году. Напомним,  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106734
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что для проведения анализа существующих мер поддержки предпринимателей и системной 

работы по развитию сектора МСП в крае впервые в этом году утверждена региональная 

программа «Развитие малого и среднего предпринимательства Красноярского края до 2024 года». 

28.11.2022, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106745 

 

Красноярский край получил благодарность первого заместителя руководителя 

Администрации Президента РФ Сергея Кириенко 

Красноярский край получил благодарность Сергея Кириенко за вклад в повышение 

эффективности государственной поддержки социально ориентированных некоммерческих 

организаций. Награду представителям региона вручили на общероссийской конференции 

«Грантовая поддержка социально ориентированных некоммерческих организаций». 

«Грантовая программа для некоммерческих организаций «Партнёрство» в регионе 

реализуется с 2005 года. И если в 2016 году финансовая поддержка социальных проектов 

составляла 25 млн рублей, то в 2022 году край выделил 55 млн рублей и дополнительно привлек 51 

млн рублей из Фонда президентских грантов. За три года на грантовую поддержку было 

направлено более 450 млн рублей», - отмечают в краевом агентстве молодёжной политики 

и реализации программ общественного развития. 

За эти годы было поддержано более 2500 социальных инициатив жителей региона по таким 

направлениям, как социальная поддержка, «здоровая семья — здоровый край», защищенное 

детство. C одними из лучших проектов можно ознакомиться на сайте 

https://forum.gokrk.ru/2021/vote/#modal.  

Для справки 

В крае оператором грантовой программы является автономная некоммерческая организация 

«Краевой центр поддержки и развития общественных инициатив».  

По итогам трех лет работы центра в рамках грантовых конкурсов при софинансировании 

Фонда президентских грантов в Красноярском крае было поддержано 302 проекта. 

                29.11.2022, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного 

развития Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106760 

 

  

В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
  

Третье заседание IV сессии Законодательного Собрания Красноярского края 

24 ноября состоялось III заседание IV сессии краевого парламента. 

Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко, открывая очередное заседание 

сессии, поздравил с юбилеем Сергея Роньшина, полномочного представителя Губернатора 

Красноярского края в Законодательном Собрании. Сергей Алексеевич уже 15 лет успешно 

взаимодействует с краевым парламентом, демонстрируя высокий профессионализм, внимательное 

и доброжелательное отношение 

В повестке сессии 35 вопросов, основным станет рассмотрение проекта закона края  

о краевом бюджете на 2023 год и плановый период 2024-2025 годов в первом чтении. Как 

подчеркнул спикер краевого парламента, это завершающий этап большой работы, которая была 

начата депутатами в округах, проект закона о краевом бюджете рассмотрен всеми комитетами  

и фракциями, предложения направлены Губернатору края. В результате обсуждения, которое 

состоялось на встрече Губернатора с председателями комитетов и руководителями фракций, 

Правительством края внесена поправка, увеличивающая расходы в 2023 году более чем на 14 

миллиардов, в двух последующих годах — на 35 миллиардов. 

Бюджет Красноярского края на 2023-2025 годы принят в первом чтении 

Законопроект рассмотрен депутатами Заксобрания на сессии. В ближайшие три года  

по доходам и расходам в краевой бюджет заложено более 1 трлн рублей. 

Основные приоритеты в расходах: 

• Реализация нацпроектов. В 2023 году 25 млрд рублей пойдет на ключевые проекты 

улучшения качества жизни в регионе. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106745
https://forum.gokrk.ru/2021/vote/#modal
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106760
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• Выполнение социальных обязательств перед людьми. 60% всех трат пойдут  

на образование, здравоохранение и социальную поддержку. 

• Развитие территорий. Более 120 млрд рублей направят в города и районы края на проекты 

развития, благоустройство и многое другое. 

• Укрепление краевой инфраструктуры. На 12 млрд рублей увеличен бюджет развития – 

теперь он составит 64 млрд рублей. В трехлетку они пойдут на строительство более 180 объектов 

по всему краю — это школы, больницы, дома культуры, спортплощадки и пр. 

По итогам рассмотрения законопроекта в комитетах Заксобрания Правительство 

подготовило поправку, увеличивающую доходы бюджета на 3,6 млрд рублей, расходы — на 14,4 

млрд. Эти деньги распределят ко второму чтению. 

С учетом поправки параметры бюджета выглядят так: 

• доходы — 344 млрд рублей 

• расходы — 389 млрд рублей 

Второе чтение бюджета запланировано на 9 декабря. 

Дополнительные ограничения для никотиносодержащей продукции 

Депутаты поддержали в первом чтении законопроект, регламентирующий употребление 

никотиносодержащей продукции. 

Теперь ограничения коснутся не только сигарет, но и электронных курительных изделий  

и кальянов. 

Проект закона подготовлен Прокуратурой края и направлен на совершенствования краевого 

законодательства об охране здоровья граждан от последствий потребления табака  

или никотинсодержащей продукции. 

Представитель краевой прокуратуры Инесса Трофина, указала, что вслед за федеральным 

законодательством краевой законопроект устанавливает запрет на продажу никотинсодержащей 

продукции, устройств для ее употребления и кальянов несовершеннолетним, а также ограничивает 

их употребление в местах проведения культурных, театральных и концертных мероприятий, в том 

числе и на открытом воздухе, за исключением специально выделенных мест для курения. 

Участников СВО и членов их семей освобождают от уплаты транспортного налога 

Депутаты приняли во втором чтении законопроект о льготах. 

Как напомнил председатель комитета по экономике и налоговой политике Егор Васильев, 

документ разработан в рамках Указа губернатора о социально-экономической поддержке граждан, 

участвующий в СВО. 

В первом чтении шла речь об освобождении от уплаты налога участников СВО и членов их 

семей за налоговые периоды 2021, 2022 годов. У депутатов были предложения расшить этот 

период еще на 2023 год. В дискуссию включился губернатор, который предложил освобождение 

от уплаты налога без ограничения сроков на весь период службы. 

Ко второму чтению депутатами от фракции «Единой России» Алексеем Додатко, Егором 

Васильевым, Александром Новиковым и Алексеем Кулешом подготовлена соответствующая 

поправка, которая была поддержана на заседании комитета. 

Законопроект предписывает освобождение от транспортного налога всех участников СВО, 

как призванных на военную службу по мобилизации, так и заключивших контракт  

и добровольцев, а также членов их семей в отношении всех транспортных средств без каких-либо 
ограничений по количеству или объёму двигателя. 

Действие закона о льготных тарифах продлено до 2025 года 

Депутаты поддержали во втором чтении законопроект о льготных тарифах на тепло. 

Напомним, закон был принят в 2017 году и имел ограниченный срок действия. Он 

предусматривал льготные тарифы на тепловую энергию и на компонент тепловой энергии  

в тарифе на горячую воду для ресурсоснабжающих организаций в тех случаях, когда стоимость 

гигакалории тепла была очень высока и непосильна для жителей края. Весомую часть этих 

расходов брал и планирует брать на себя бюджет края. В 2023 году, к примеру, затраты по этой 

статье составят около 1,5 миллиарда рублей. 

Сейчас льготные тарифы установлены для нескольких ресурсоснабжающих организаций, 

обеспечивающих теплом и горячей водой жителей п. Шушенское и п. Ильичево Шушенского 

района; ЗАТО г. Железногорск; ЗАТО п. Солнечный и п. Козулька, п. Заречный  

и п. Новочернореческий Козульского района; п. Камарчага Манского района; с. Тесь 

Минусинского района. 
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Депутаты приняли законопроект о государственной поддержке кинематографии в крае 

Закон позволит привлечь в регион известные в стране кинокомпании, именитых продюсеров 

и режиссеров, а также даст импульс развитию местного кинематографа. В документе изложена 

концепция и представлены главные принципы развития региональной кинематографии. 

Во-первых, в законопроекте отмечается, что в крае будет создана постоянно действующая 

кинокомиссия, которая займется вопросами привлечения организаций кинематографии  

к производству фильмов в крае и о жизни в нем, подготовкой сюжетных предложений, отбором 

заявок на господдержку и другими вопросами. Сейчас кинокомиссии существуют в 26 регионах 

России, с принятием документа она появится и в Красноярском крае. 

Во-вторых, устанавливается, что регион будет ежегодно производить кинолетопись — 

видеохронику наиболее значимых событий из жизни края. Предполагается, что хранить  

и производить эту летопись будет краевое учреждение «Енисей кино». Также законопроект вводит 

норму о производстве и кинопрокате регулярного киножурнала «Енисейский меридиан». 

Третье важное направление законопроекта — стимулирование тех кинокомпаний, которые 

готовы снимать фильмы на территории края. Ожидается, что часть их затрат (от 20% до 50% ) на 

производство кинокартин будет субсидироваться из краевого бюджета. 

Председатель комитета Вера Оськина рассказала, что законопроект был значительно 

доработан между первым и вторым чтениями: «Удалось собрать и систематизировать в одном 

законе все, что касается кинопроизводства в крае. Существенную поправку внесло краевое 

правительство: в документе предусмотрена возможность предоставления субсидий 

автономным некоммерческим организациям на производство фильмов, посвященных выдающимся 

деятелям края, значимым событиям, произошедшим в регионе, юбилейным датам. У нас,  

к примеру, появится возможность достойно подготовиться к столетию нашего великого 

земляка, писателя Виктора Петровича Астафьева. Это будет совсем скоро, в 2024 году. Новый 

закон не только поможет развиваться индустрии кино в регионе, он позволит сохранить для 

истории все важное, что происходит в крае». 

Новые полномочия помогут навести порядок в лесном хозяйстве 

В первом чтении приняты поправки в краевой закон «О полномочиях органов 

государственной власти края в сфере природопользования и охраны окружающей среды». 

Так, полномочие по принятию решения об утверждении заявки на реализацию 

приоритетного инвестиционного проекта в области освоения лесов предлагается передать от 

Правительства края непосредственно министерству лесного хозяйства. Как доложил министр 

Алексей Панов, это сократит сроки и оптимизирует процедуру. 

Кроме того, министерству предлагают дать полномочие устанавливать формы и порядок 

актов осмотра лесных участков. Фактическое состояние лесных насаждений во многих случаях 

отличается от того, что указано в документах. Акты осмотров помогут внести в государственный 

лесной реестр актуальные лесотаксационные сведения о лесных участках. Эти данные нужны при 

аренде леса предпринимателями, при выделении его для заготовки древесины для собственных 

нужд жителям края. 

Заместитель председателя комитета по природным ресурсам и экологии Юрий Захаринский, 

отметил, что при выделении участков леса крупным инвестиционным проектам ведомство должно 

обязать инвесторов заключать социальные соглашения с местными муниципалитетами  
и вкладываться в развитие территорий. 

Депутат Владимир Чернышенко задал вопрос министру: повлияют ли акты осмотра  

на выделение леса жителям на дрова недалеко от населенных пунктов? Тему продолжил 

председатель комитета по делам села и агропромышленной политике Владислав Зырянов: «Лес 

федеральный, а люди живут здесь и должны им пользоваться». Он предложил усилить контроль 

за реализацией инвестиционных проектов в области освоения лесов, подключить к этому Счетную 

палату. 

По предложению председателя профильного комитета Виталия Дроздова, депутаты 

поддержали проект закона в первом чтении. 

Полномочия депутата прекращены досрочно 

Принято постановление о досрочном прекращении полномочий депутата Законодательного 

Собрания Красноярского края Попова Сергея Александровича, избранного по Назаровскому 

одномандатному избирательному округу № 12, и об освобождении его от должности первого 
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заместителя председателя Законодательного Собрания Красноярского края. Решение принято  

на основании личного заявления. 

Актуальные вопросы: квадратные метры под арестом, археологические препоны, 

состояние лесной отрасли 

В сессионном блоке «Актуальные вопросы» депутаты поднимают проблемы своих 

избирателей, которые требуют оперативной реакции разных ветвей власти. Формат  

не предполагает дискуссии или ответов на поставленные вопросы. 

Николай Креминский продолжил тему, начатую коллегами при обсуждении вопроса  

о награждении почетными грамотами и благодарственными письмами краевого парламента.  

Он высказал согласие с мнением многих парламентариев о том, что количество ограничений  

и препятствий для награждения действительно достойных и сделавших многое для края людей 

неоправданно велико. По просьбе депутатов профильный комитет должен рассмотреть 

коллективное обращение, уже подписанное половиной состава народных избранников, и принять 

решение, считает Николай Креминский. 

Второй его вопрос касался состояния дел в лесной отрасли: больше 30% лесопользователей 

отказывается от своих договоров аренды, большой процент не собирается заготавливать 

древесину. За короткий период существенно поменялись условия аукционов, просела рыночная 

стоимость. Депутат попросил профильного министра и Правительство края внести предложения, 

какие меры поддержки лесной отрасли нужны. 

Юрий Адаменко адресовал свое выступление министру строительства Михаилу Рабушко. 43 

семьи столкнулись с проблемой пролонгации договоров социального найма в Канске. 24 мая 2017 

года сгорели дома и подворья жителей этого города, специально для погорельцев построили 

многоквартирный дом. Он находится на балансе краевого Фонда жилищного строительства,  

и с ним у жителей заключен договор аренды, но только на 5 лет. В конце октября жильцам 

сообщили, что их квадратные метры находятся под арестом. «Какие меры предпринимаются  

для решения этой проблемы?», — поинтересовался депутат. 

Александр Ратахин уточнил, что его вопросы о реорганизации краевых государственных 

медицинских учреждений в Назаровском и части Ужурского районов изложены на пяти страницах 

и адресованы министерству здравоохранения края. Депутат попросил передать его обращение  

в Минздрав. 

Владимир Чернышенко поднял проблему бассейна «Локомотив» в Ачинске. Председатель 

Законодательного Собрания Алексей Додатко предложил коллеге еще раз обсудить ее вместе. 

Владислав Зырянов поднял проблему, как выразился депутат, «археологической мафии». 

Парламентарий возмущен, что три года не может начаться строительство физкультурно-

оздоровительного комплекса и школы в деревне Быстрая и Малая Минуса Минусинского района. 

Кто-то из археологов написал заключение, что участки имеют археологическую ценность. На 

археологические раскопки потрачено уже около 100 млн рублей. При этом, по словам, депутата, 

не найдено ничего, а стройка стоит. Владислав Зырянов считает, что пора принимать кадровые 

решения и просит правоохранительные органы провести проверку по этому поводу. 

Виктор Кардашов обратил внимание Правительства на «памятники бесхозяйственности», 

объекты, которые строились еще в советские годы, а теперь не используются и портят вид 

населенных пунктов. Их надо либо продать, либо найти решения их использования, считает 
депутат. 

Александр Глисков продолжил темы, поднятые в выступлениях его коллегами. 

Он рассказал, что в Енисейске потекла канализация, но трубу нельзя отремонтировать без 

заключения археологов, потому что там находится археологический объект. Надо найти 

квалифицированного археолога, который должен дать на это разрешение, подтвердив, что ремонт 

не повлечет за собой необратимых последствий для истории. А такого специалиста в штате нет,  

и люди уже несколько дней наблюдают сточные воды у себя под окнами. Депутат предложил 

правительству помочь главе Енисейска решить проблему. 

Александр Глисков также предложил принять кадровые решения по Фонду жилищного 

строительства в связи с ситуацией в Канске, о которой рассказал депутат Юрий Адаменко. 

Поддержал Александр Глисков и выступление Александра Ратахина, заострив внимание  

на состоянии корпуса больницы в Назарово. Свое обращение депутат адресовал правительству 

края и профильному комитету. 
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Депутаты поддержали один из законопроектов, регламентирующих организацию  

в крае вытрезвителей 

На сессии депутаты поддержали в первом чтении законопроект, вносящий изменения  

в краевой закон «О профилактике алкоголизма, наркомании и токсикомании в Красноярском 

крае». Документ закрепляет расходное обязательство края по финансированию мероприятий  

по оказанию помощи людям, находящимся в состоянии алкогольного, наркотического  

и токсического опьянения, определяет порядок создания вытрезвителей. 

По предварительным данным на это потребуется около 112 миллионов рублей. Выделение 

средств планируется в рамках государственной программы края «Развитие здравоохранения».  

До второго чтения планируется получить расчеты расходов, проекты нормативных актов, 

утверждающих стандарт услуги и порядок работы, определить должна ли быть услуга 

вытрезвителей для граждан платной. 

Второй законопроект по передаче полномочий по открытию вытрезвителей в Красноярске, 

Ачинске, Норильске отложен до согласования позиции с муниципалитетами. 

24.11.2022, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=72353 

 

В Красноярском крае откроют 11 новых спортивных объектов 

Более 22 миллиардов рублей на три года запланировано на государственную программу края 

«Развитие физической культуры и спорта». 

Комитет по спорту, молодежной политике, туризму и развитию общественной среды 

рассмотрел проект главного финансового документа края на трехлетний период. Расходы  

на госпрограмму края «Развитие физической культуры и спорта» за счет краевого бюджета 

составят: 

• 2023 год — 8,7 млрд рублей; 

• 2024 год — 7,3 млрд рублей; 

• 2025 год — 6,2 млрд рублей. 

В рамках нацпроекта «Демография» поставлена задача: к 2030 году вовлечь  

в систематические занятия физической культурой и спортом до 70 % россиян. Ежегодно в регионе 

проводится более 850 соревнований регионального, межрегионального, всероссийского уровней  

с количеством участников более 120 тысяч человек. Самые массовыми являются восемь 

всероссийских акций и 20 спартакиад, среди которых «Лыжня России», «Кросс нации»; 

«Всероссийский День ходьбы», «Олимпийский день». Эти мероприятия будут проводиться  

и в дальнейшем. 

Председатель профильного комитета Александр Новиков сообщил, что в следующем году 

173 миллиона рублей предусматриваются на реконструкцию стадиона «Электрон» в Минусинске, 

более 172 миллионов рублей на два года заложено на строительство универсального спортивного 

зала с искусственным льдом и трибунами для зрителей в Зеленогорске. «Осенью мы были  

в Зеленогорске, побывали на этом объекте, он возводится уже более 10 лет, его строит 

муниципалитет на собственные средства. На наш взгляд, обязательства власти — краевой  

и муниципальной — завершить строительство. Важно, чтобы город получил уникальный, 

современный объект, где жители могли бы заниматься различными видами спорта, где 
проводились бы соревнования. Мы благодарны губернатору края, что наши предложения были 

услышаны и включены в проект бюджета», — пояснил Александр Новиков. 

Продолжится возведение быстровозводимых крытых и плоскостных спортивных площадок, 

оснащение мест на открытом воздухе для тестирования по нормам ГТО. В следующем году будет 

выделено 200 миллионов рублей на устройство 50 плоскостных спортивных сооружений  

в сельской местности, ежегодно по 40 миллионов рублей запланировано на развитие детско-

юношеского спорта, 70 миллионов рублей в 2023 году пойдет на устройство быстровозводимых 

крытых конструкций, 50 миллионов рублей — на поддержку спортклубов по месту жительства. 

Краевой министр спорта края Денис Петровский рассказал, что в ближайшие три года 

планируется завершить строительство и ввести в эксплуатацию 11 спортивных объектов, включая 

бассейн в Шарыпово комплекс в Заозерном, возведение которых предусмотрено с привлечением 

средств федерального бюджета. 

В 2023–2025 годах запланирована разработка ПСД на создание всесезонного учебно-

тренировочного центра «Факел» и на капитальный ремонт академии борьбы  
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им. Д. Г. Миндиашвили. Заложены средства на покупку спортинвентаря и формы для сборной 

команды края по паралимпийским и сурдлимпийским видам спорта. Вместе с тем, как отметил 

Александр Новиков, остро стоит вопрос с созданием центра адаптивных видов спорта. Кроме того, 

в сельских территориях края наблюдается дефицит спортивной инфраструктуры. Эти темы 

комитет взял на контроль. 

Задали вопросы и высказали предложения депутаты Денис Терехов, Алексей Кулеш, 

Виталий Дроздов, Виктор Кардашов и Александр Ратахин. По итогам обсуждения парламентарии 

рекомендовали проект бюджета к рассмотрению на заседании сессии в первом чтении. 

15.11.2022, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=72227 

 

Радиационная безопасность под контролем 

Депутаты Законодательного Собрания побывали на «Горно-химическом комбинате»  

и в недавно открытом «Нейтрино-парке» в Железногорске. 

Делегация депутатов Законодательного Собрания посетила Железногорск. Визит начался  

с музея «Горно-химического комбината», где генеральный директор предприятия Дмитрий 

Колупаев рассказал краевым парламентариям об истории комбината, перспективных 

направлениях ядерной энергетики, например, строительстве жидкосолевого реактора  

или «вечной» батарейке на изотопах, а затем для депутатов провели экскурсию. Позже они 

побывали на самом комбинате. 

Основанное в 1950 году, долгое время предприятие выполняло оборонный заказ. Однако  

со временем задачи изменились. В рамках конверсии здесь открыты производства современных 

материалов и медицинских препаратов. Запущено производство МОКС-топлива. 

Вместе с Национальным оператором по обращению с радиоактивными отходами комбинат 

входит в дивизион «Экологические решения» госкорпорации «Росатом». Стоит задача  

по созданию полного технологического комплекса и замыканию ядерного цикла: от производства, 

через максимальную переработку и использование, до окончательного захоронения. 

Сейчас вблизи города ФГУП «НО РАО» ведется сооружение подземной испытательной 

лаборатории, где на протяжении ряда лет будет исследоваться возможность финальной изоляции  

в местном скальном массиве долгоживущих радиоактивных отходов. 15 ноября, началось 

строительство подземной части. Депутаты побывали на объекте и пообщались с Никитой 

Медянцевым, директором департамента по связям с общественностью национального оператора,  

и Сергеем Пешковым, директором филиала «НО РАО» в Железногорске. По их словам, 

строительство планируют завершить в 2026-2027 годах. Затем ученые будут проводить здесь  

на имитаторах испытания по 150 различным направлениям. 

Председатель комитета по природным ресурсам и экологии Виталий Дроздов 

прокомментировал увиденное: «В программе по охране окружающей среды министерства 

экологии, которую мы рассмотрели на комитете, на следующий год предусмотрено более 78 млн 

рублей на обеспечение радиационной безопасности. Эти расходы мы будем скоро утверждать 

при принятии краевого бюджета. Средства выделяются на мониторинг окружающей среды. 

Это, прежде всего, объекты здесь, в Железногорске, — ГХК и площадка «НО РАО». Для нас 

важно увидеть не просто на бумаге, а убедиться своими глазами, что это на самом деле 
безопасно. Здесь очень щепетильное отношение к радиационной безопасности, несколько 

рубежей контроля и защиты. Все, что сейчас строится, делается на очень качественном уровне. 

Мы уезжаем уверенными, что никакой угрозы точно нет». 

Далее депутаты отправились в новый «Нейтрино-парк», который открылся в октябре этого 

года на берегу городского озера. Парк благоустроен по программе «Формирование комфортной 

городской среды» нацпроекта «Жильё и городская среда». В прошлом году проект 

благоустройства этой территории победил на Всероссийском конкурсе лучших проектов создания 

комфортной городской среды в малых городах, благодаря чему край получил на реализацию 

проекта порядка 90 млн рублей из федерального бюджета. 

Председатель комитета по строительству, ЖКХ и вопросам ГО и ЧС Алексей Кулеш: «Идея 

парка родилась достаточно давно, когда начали заполнять городское озеро. Сейчас появился 

проект по полному завершению кольца вокруг него. «Нейтрино-парк» — часть этого проекта. 

Здесь очень много различных локаций. Это прекрасное место для отдыха горожан. Конечно, 
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общаемся с жителями, которые говорят, что можно улучшить, например, где-то — деревянные 

дорожки — скользкие, нужно поставить больше скамеек и урн. Все это будет сделано». 

16.11.2022, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=72245 

 

Депутаты примут участие в отборе инвестиционных проектов в области освоения лесов 

В Законодательном Собрании обсуждается проект закона, который поможет навести порядок 

в использовании лесного богатства края. 

На комитете по природным ресурсам и экологии депутаты обсудили поправки в закон  

«О полномочиях органов государственной власти края в сфере природопользования и охраны 

окружающей среды». 

Предлагается оптимизировать процедуру утверждения заявок на реализацию приоритетного 

инвестиционного проекта в области освоения лесов. 

По информации министра лесного хозяйства Алексея Панова, сейчас заявки отбираются 

сначала министерством, затем Правительством края и только потом направляются в Федеральное 

агентство лесного хозяйства, которое их утверждает. Чтобы ускорить процесс, полномочия 

предлагают передать министерству и создать коллегию по предварительному отбору заявок. 

Председатель комитета по природным ресурсам и экологии Виталий Дроздов сообщил, что 

он войдет в состав коллегии вместе с другими краевыми депутатами: спикером Законодательного 

Собрания Алексеем Додатко, Егором Васильевым, Евгением Петренко. Они представляют 

территории края, где больше всего лесных инвестпроектов. 

Как пояснили в ответ на вопрос заместителя председателя комитета Юрия Захаринского, 

изменения в порядке утверждения заявок никак не отразятся на работе органов местного 

самоуправления, тем не менее, позволят краевым депутатам отстаивать интересы 

муниципалитетов. 

Вторая поправка, которую обсудили на комитете, касается актов осмотра лесных участков. 

Министерство лесного хозяйства получит полномочие устанавливать формы и порядок  

их составления. 

Последняя инвентаризация лесов в крае проводилась около 28 лет назад, средств на новую  

не хватает. Между тем, лес растет, меняется его состав, породы деревьев. Из-за этого происходит 

много нарушений при передаче лесных участков в аренду. 

Данные актов позволят вносить в государственный лесной реестр актуальные 

лесотаксационные сведения об участках. Это поможет выбрать для них необходимые 

мероприятия, например, по восстановлению лесов. 

У депутатов Елены Пензиной и Владимира Чернышенко возник ряд вопросов, в частности, 

последний поинтересовался, улучшит ли это ситуацию с выделением жителям края участков для 

заготовки древесины для личных нужд. По словам министра, новый порядок позволит увидеть 

реальную картину в лесах и навести порядок. 

17.11.2022, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=72252 

 

Загрязнение воздуха: ответственность нужно усилить 

Депутаты предлагают внести в Госдуму законопроект об усилении административной 

ответственности за нарушения законодательства об охране атмосферного воздуха. 

На комитете по природным ресурсам и экологии депутаты рассмотрели проект федерального 

закона «О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации об административных 

правонарушениях в части ответственности за нарушение законодательства об охране 

атмосферного воздуха». Его разработчиком выступила прокуратура края. 

В документе предлагается усилить ответственность в случае повторных нарушений 

законодательства при градостроительной деятельности, скрытии или искажении экологической 

информации, нарушениях правил охраны атмосферного воздуха и т.д. Речь идет о введении 

административных штрафов и даже дисквалификации руководителей предприятий. 

В ходе обсуждения депутаты Владимир Чернышенко, Елена Пензина, Денис Терехов 

высказали ряд предложений и замечаний. Уточнялось, что закон не будет распространяться  

на физических лиц; сроки, в которые нарушение может считаться повторным. Денис Терехов 
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отметил, что он «двумя руками за принятие закона» и предложил помощь в его продвижении 

через Комитет по экологии Государственной Думы РФ. 

Председатель комитета по природным ресурсам и экологии Законодательного Собрания 

Виталий Дроздов, высказавшись в поддержку законопроекта, отметил: «Подобные меры нужно 

распространить и на тех, кто занимается варварской добычей золота, загрязняя наши реки». 

17.11.2022, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=72253 

 

Четверть всех расходов бюджета в будущем году — расходы на образование 

Комитет по образованию и культуре поддержал параметры краевого бюджета к первому 

чтению. 

Комитет на своем заседании обсудил проект бюджета края на 2023 год и плановый период 

2024-2025 годов, а также расходы по двум государственным программам, относящимся  

к компетенции комитета. 

На государственную программу Красноярского края «Развитие образования» на три года 

предусмотрены расходы в размере 261,6 млрд рублей, в том числе на 2023 год — более 91 млрд 

рублей. Это около четверти всех расходов краевого бюджета в 2023 году. 

Расходы на программы «Развитие культуры и туризма» на три года составят 28,5 млрд 

рублей, в том числе в 2023 году — 10,7 млрд рублей. 

Направления расходов по программам аналогичны расходам в предыдущий период, при этом 

объемы выросли. Как отметил докладчик — заместитель председателя правительства края — 

министр финансов Владимир Бахарь, по отрасли «Образование» прибавка в 2023 году в сравнении 

с 2022-м составит 9,5 миллиардов. 

В программе «Развитие образования» проиндексированы расходы учреждений с учетом 

инфляции, расходы на питание, на повышение заработной платы бюджетникам. Заложены 

расходы на ведение часов внеурочной деятельности. В ближайшей трехлетке в крае продолжится 

строительство новых зданий образовательных и культурных учреждений, на эти цели только  

в 2023 году выделят более 4 млрд рублей. 24 новых школы разной вместимости появится  

в городах и селах края. 

Серьезные позитивные изменения ждут и сферу культуры. На ближайшие годы 

запланировано строительство новых знаковых для края культурных объектов. Выделены средства 

на подготовку к 200-летию Минусинска, в 2023 году на сохранение культурного наследия города 

направят без малого 2 млрд рублей. 

В обсуждении проекта бюджета края приняли участие депутаты Артур Аветисян, Дмитрий 

Дмитриев, Галина Ампилогова, Владимир Вахтель, Евгений Петренко, Наталья Пыжикова, Ирина 

Субочева, Екатерина Уделько, Валерий Фарукшин. 

По мнению председателя комитета Веры Оськиной, обсуждение проекта бюджета прошло 

детально и заинтересованно: «Все депутаты, присутствовавшие на заседании, задавали вопросы, 

высказывали свое мнение. Бюджет касается всех, поэтому свои предложения по строительству  

и ремонту общеобразовательных школ, школ искусств и кадетских корпусов прислали в наш 

комитет и коллеги из других комитетов. Считаем приоритетным и поддерживаем возведение 

новых образовательных учреждений в крае и в краевом центре. Наконец-то мы приступаем  
к строительству школ в Емельяновском районе, еще четыре школы появятся в Красноярске (две  

из них начнут проектировать), продолжим строительство досуговых центров, начнем строить две 

школы искусств — в Каратузском и Нижне-Ингашском районах. В 2023 году мы должны серьезно 

— на 60 тысяч — увеличить количество мест для детей, получающих бесплатное дополнительное 

образование, на это также предусмотрены бюджетные средства. 

К столетнему юбилею писателя будет построен Национальный центр Виктора Петровича 

Астафьева в мемориальном комплексе в Овсянке. В ближайшие три года на территории 

Предмостной площади будет вестись строительство комплекса зданий Красноярского 

хореографического колледжа и строительство международного центра креативных индустрий 

«Поздеев Центр». Этот комплекс зданий изменит облик Предмостной площади. 

Если говорить в целом о проекте бюджета наших отраслей, радует, что и в такое сложное 

время мы сохраняем общую тенденцию развития образования и культуры». 

17.11.2022, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=72259 
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Людмила Магомедова: «К территориям с особым статусом должно  

быть особое отношение» 

С 2023 года будут увеличены выплаты представителям коренных малочисленных народов 

Севера, которые занимаются традиционными видами деятельности, а также размер субсидии  

на развитие домашнего оленеводства. 

Общий объем финансирования государственной программы на 2023-2025 гг. составит более 

2,5 млрд рублей из краевого и федерального бюджетов, при этом край направит на поддержку 

более 2,4 млрд рублей. 

Комитет по развитию северных территорий рассмотрел проект бюджета на трехлетний 

период и госпрограммы в рамках своего ведения. О приоритетах, целях и задачах, включая общие 

подходы к формированию доходной и расходной части бюджета, доложил заместитель 

председателя Правительства края — министр финансов Владимир Бахарь. О мероприятиях 

госпрограммы «Сохранение и развитие традиционного образа жизни и хозяйственной 

деятельности коренных малочисленных народов» рассказал руководитель профильного агентства 

Антон Нарчуганов. 

Так, со следующего года впервые за пять лет на 27% увеличиваются выплаты оленеводам  

и промысловикам Эвенкии, Таймыра и Туруханского района. На 2023 год в краевом бюджете  

на эти цели предусмотрено 252 млн рублей. На 40% возрастет компенсация затрат на развитие 

домашнего оленеводства за счет увеличения ставки на 1 голову оленя с 520 рублей до 728 рублей. 

Всего меры господдержки будут предоставлены не менее чем 3800 оленеводам, промысловикам  

и членам их семей. 

Около семисот семей оленеводов, охотников, рыбаков Таймыра получат рации, кочевое 

жилье в виде балка и керосин для его освещения, медицинские аптечки. В Эвенкии и Туруханском 

районе для ведения традиционной хозяйственной деятельности оленеводам и промысловикам 

будут предоставлены снегоходы, лодки и лодочные моторы, сети, медицинские аптечки (52 млн  

и 14,4 млн рублей соответственно). 

В этих трёх муниципальных образованиях улучшить жилищные условия смогут 23 семьи. 

Социальные выплаты на приобретение, доставку и монтаж быстровозводимых малоэтажных 

домов в следующем году составят почти 123 млн рублей. Увеличивается и грантовая поддержка 

проектов, направленных на развитие видов традиционной хозяйственной деятельности КМН 

(создание цехов переработки мяса оленя и рыбы, производство непищевой продукции, 

приобщение детей и подростков к национальной культуре и спорту). Всего на эти цели будет 

потрачено более 20 млн рублей. 

О реализации мероприятий в северных территориях в сфере здравоохранения, образования, 

культуры, спорта и социальной политики, а также программы по переселению северян рассказали 

профильные министры. 

В обсуждении проекта бюджета приняли участие депутаты Дмитрий Свиридов, Валерий 

Вэнго, Сергей Сизоненко, Валерий Фарукшин. Были заданы острые вопросы, которые волнуют 

жителей отдаленных территорий: строительство и ремонт школ, больниц, дорог, расселение  

из аварийного жилья, доступность медицинских услуг, транспортная обеспеченность, 

эффективность мер социальной поддержки. На все вопросы были даны подробные ответы 

руководителями ведомств. 
Подвела итоги заседания председатель комитета Людмила Магомедова: «Мы продолжаем 

работу по повышению эффективности мер поддержки коренных малочисленных народов Севера, 

защите их исконной среды обитания и развитию северных территорий края в целом. Северные 

территории — это территории с особым статусом, поэтому и подход к ним должен быть 

особенный. Сегодня в рамках работы над проектом бюджета наш комитет очень внимательно 

рассмотрел жизненно важные вопросы для жителей Арктической зоны края. Это проезд  

к месту лечения и обратно, строительство жилья для врачей и учителей и образовательных 

центров, выплата «полярок» для специалистов с момента начала работы, включение в программу 

«Дети Арктики» детей юга Эвенкии и многое другое. Мы очень рассчитываем, что при 

подготовке бюджета ко второму чтению наши предложения будут учтены». 

Комитет единогласно поддержал проект бюджета в первом чтении. 
17.11.2022, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=72261 
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Аграрии Красноярья установили очередной рекорд 

Объём намолоченного зерна в регионе максимальный за последние 35 лет. 

17 ноября на заседании комитета по делам села и агропромышленной политике были 

подведены итоги уборочной кампании. С докладом выступил вице-премьер — министр сельского 

хозяйства и торговли Леонид Шорохов. 

В 2022 году в крае было убрано 3 217,3 тыс. тонн зерновых и зернобобовых культур при 

средней урожайности 34 ц/га. На заседании комитета было отмечено, что объём намолоченного 

зерна является максимальным за последние 35 лет. Традиционные лидеры тут — Ужурский  

и Назаровский районы. 

Кроме того, аграрии собрали 508,9 тыс. тонн маслосемян рапса при средней урожайности 

22,2 ц/га, 24,1 тыс. тонн овощей при средней урожайности 221,3 ц/га и 113,8 тыс. тонн картофеля 

при средней урожайности 189,9 ц/га. 

Следует отметить, что уборка урожая проходила в сложных условиях: в августе — ноябре  

в 21 территории отмечалось переувлажнение почвы, а в 28 районах регистрировалось раннее 

образование снежного покрова. 

«В 2022 году крестьяне края достигли впечатляющего результата. Несмотря на непогоду  

и санкционное давление собран рекордный урожай. Впечатляющий результат был достигнут 

благодаря героическому труду комбайнеров, механизаторов, агрономов и руководителей 

хозяйств, — подчеркнул председатель комитета Владислав Зырянов. — К сожалению, пока 

крестьяне не могут продать выращенное зерно по приемлемой цене. Это вызвано рядом причин, 

прежде всего, географической удалённостью региона и непростой ситуацией на рынке. Краевые 

власти предпринимают ряд шагов для того, чтобы повлиять на федеральные органы власти  

в части организации экспорта зерна». 

2 декабря в Красноярске пройдёт День урожая, на котором состоится чествование лучших 

аграриев региона. 

18.11.2022, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=72262 

 

Владислав Зырянов: «Важнейшая задача — обеспечение  

продовольственной безопасности» 

Почти 10 млрд рублей будет направлено на развитие АПК края в 2023 году. 

17 ноября состоялось заседание аграрного комитета. Краевые парламентарии, члены 

Правительства, руководители сельхозпредприятий и эксперты обсудили проект краевого бюджета 

на 2023 год и плановый период 2024-2025 годов. Об основных параметрах бюджета доложил вице-

премьер — министр финансов края Владимир Бахарь. Общие расходы на АПК края в 2023 году 

предусмотрены в размере 9 млрд 193 млн рублей. При этом заместитель председателя 

правительства сообщил, что в результате обсуждения с депутатами-аграриями проекта бюджета  

в рамках «нулевого» чтения этот показатель будет увеличен ещё на 762 млн рублей. Таким 

образом, общие расходы составят почти 10 млрд рублей. 

В 2023 году предусматривается 70 мер господдержки, в том числе новые, реализуемые  

на условиях софинансирования с федеральным бюджетом: 

• субсидии на финансовое обеспечение (возмещение) части затрат на поддержку элитного 
семеноводства картофеля и овощных культур, включая гибриды овощных культур; 

• субсидии на финансовое обеспечение (возмещение) части затрат на производство 

картофеля и овощей открытого грунта. 

В ходе обсуждения проекта бюджета краевые парламентарии говорили не только  

о совершенствовании механизмов господдержки, но и о проблемах социально-экономического 

развития сельских территорий. Предложения и замечания высказали депутаты Александр 

Бойченко, Борис Мельниченко, Андрей Игнатенко, Галина Ампилогова, Сергей Сизоненко, Артур 

Аветисян, Валерий Вэнго, Наталья Пыжикова. 

Итоги дискуссии подвёл председатель комитета по делам села и агропромышленной 

политике Владислав Зырянов: «Важнейшая задача краевой власти — обеспечение 

продовольственной безопасности региона. Хотя бюджет на поддержку АПК — самый большой  

в СФО, но вызывает сожаление небольшая динамика увеличения объёмов финансирования. 

Депутаты получили от правительства заверения, что расходы на господдержку АПК между 

первым и вторым чтениями будут увеличены на 762 млн руб. Прямая поддержка из краевой 
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казны на момент внесения проекта закона о краевом бюджете запланирована на уровне 5,5 млрд 

рублей. Краевые парламентарии продолжат добиваться увеличения субсидирования 

сельхозпроизводства. Главная проблема в деревне — это острейший дефицит кадров в АПК  

и бюджетной сфере. Поэтому наш комитет в рамках работы над бюджетом уделяет 

пристальное внимание не только перспективам развития сельхозпроизводства, но и улучшению 

условий жизни наших крестьян. Мы ставим вопрос не только о поддержке АПК, но и о развитии 

в сельских территориях социальной сферы, инфраструктуры, спорта, здравоохранения, 

культуры». 

Аграрный комитет поддержал принятие проекта бюджета региона в первом чтении. 

18.11.2022, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=72263 

 

Егор Васильев: «Рост инвестиций в крае надо поддерживать  

системной бюджетной политикой» 

На комитете по экономике и налоговой политике депутаты рассмотрели параметры краевого 

бюджета на следующие три года. 

Депутаты заслушали информацию министра экономики и регионального развития Анны 

Гарнец об ожидаемых итогах социально-экономического развития края и прогнозе  

на предстоящий бюджетный период. Об основных параметрах, из которых будет складываться 

доходная часть бюджета, а также особенностях межбюджетных отношений в следующие годы 

рассказал заместитель председателя Правительства Красноярского края — министр финансов 

Владимир Бахарь. 

В январе-сентябре индекс промышленного развития в регионе составил 104,8% (выше, чем  

в среднем по России). Произошел рост реальной заработной платы на 2,6%. При этом уровень 

безработицы в крае достиг минимальных значений — в 0,7%. По оценкам, по итогам года валовый 

региональный продукт составит 3,5 трлн рублей. Основные параметры, предусмотренные 

внесенным проектом бюджета на 2023 год: доходы — 340,4 млрд рублей, расходы — 374,4 млрд 

рублей. Дефицит бюджета будет перекрыт планируемыми остатками этого года плюс 

федеральным кредитом. Внесена поправка к бюджету, в которой будут учтены 3,6 млрд рублей. 

Это дополнительные средства, которые поступят из федерального бюджета. 

При этом депутаты высказали свои опасения. Егор Васильев, председатель комитета  

по экономике и налоговой политике: «У нас хорошая конъюнктура цен на основные металлы  

и энергоносители, еще лучше ситуация по некоторым иным товарам экспорта. Вкупе  

с производственной базой и инвестиционными проектами, это составляет крепкую основу 

бюджета и позволяет считать его бюджетом развития. Однако есть риски. В первую очередь, 

они вызваны изменениями в федеральном законодательстве в отношении консолидированных 

групп налогоплательшиков — с 2023 года будет по-другому уплачиваться налог на прибыль. Есть 

и иные федеральные инициативы, вызывающие опасения — все они ставят доходы региона  

в зависимость от учетной политики самих налогоплательщиков. Если в какой-то части это 

действительно приведёт к серьезным выпадающим доходам, мы должны быть к этому готовы  

и вовремя скорректировать налоговую политику. Нужно сохранять базу нашего краевого 

бюджета». 
Владимир Бахарь заверил депутатов, что переходный трехлетний период по отмене 

консолидированных групп налогоплательщиков, который вводится на федеральном уровне, 

смягчит последствия, и в следующем году край не почувствует существенного уменьшения 

доходов. 

Далее депутаты перешли к рассмотрению пяти государственных программ, которые 

охватывают комплексное развитие инвестиционной активности и инфраструктуры  

в муниципальных образованиях, вопросы транспорта, энергетики, связи, малого и среднего 

бизнеса. 

Свои вопросы представителям исполнительной власти задали Виктор Кардашов, Андрей 

Игнатенко, Юрий Захаринский, Максим Маркерт. 

Егор Васильев: «В целом видно, что план в отношении госпрограмм, которые предполагают 

вложения в инфраструктуру, стимулирование экономической активности и импортозамещения, 

выполняется. Намечен постоянный рост. Президентом России сегодня основным показателем 

успешности региональной политики объявлен объём привлечённых инвестиций. На сегодняшний 
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день мы видим в крае 17-ти процентный рост этого показателя, но, чтобы и дальше 

поддерживать такую высокую планку, необходимы соответствующие бюджетные решения. 

Так, объём флагманского направления в развитии инфраструктуры, транспортной 

программы, увеличивается практически на 7%. Конечно, основное здесь — это 

инфраструктурный кредит на новую систему транспорта в Красноярске, но и содержание 

межрайонных и региональных дорог тоже увеличивается на 8%. 

При этом ряд позиций не укладывается в эту логику. Так, нас настораживает сдержанная 

позиция по Дорожному фонду в целом. В программе по энергетике заложены 3 млрд рублей — 

примерно тот же показатель, что и в прошлом году. При этом рост цен на энергоносители 

подталкивает закладывать большие расходы. Видим рост до 1,6 млрд рублей на новую программу 

по комплексному развитию территорий, однако в основе это только индексация расходов. Что 

касается развития связи и интернета, вчера на «прямой линии» губернатор Красноярского края 

сформулировал точно — наша задача становится все сложнее и сложнее, потому что мы идем 

во всё более дальние районы, но мы не должны сбавлять темпов. Очевидно, усложнение задачи 

потребует также иных подходов к реализации соответствующей государственной программы». 

Комитет поддержал принятие проекта бюджета в первом чтении с рядом рекомендаций по 

доработке закона. 

18.11.2022, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=72272 

 

В 2023 году планируется переселить из аварийного жилья 2000 жителей края 

Комитет по строительству, жилищно-коммунальному хозяйству и вопросам ГО и ЧС 

поддержал проекта бюджета края на очередной трехлетний период. 

Комитет на своем заседании обсудил проект бюджета края на 2023 год и плановый период 

2024-2025 годов, а также расходы по трем государственным программам, относящимся  

к компетенции комитета. 

Депутаты поддержали проекты всех трех профильных программ на ближайшие три года. 

Бюджет первой программы — «Реформирование и модернизация жилищно-коммунального 

хозяйства и повышение энергетической эффективности» на 2023-2025 годы составит 32,3 млрд 

рублей. Из указанной суммы 12,4 млрд будет выделено в следующем году. 

В рамках программы предусмотрено более 1,3 млрд рублей на реализацию федерального 

проекта «Чистая вода», в том числе, более 785,9 млн рублей в 2023 году. Средства на реализацию 

проекта почти полностью выделят из федерального бюджета при небольшой доле 

софинансирования из краевой казны. 

На реализацию государственной программы Красноярского края «Создание условий  

для обеспечения доступным и комфортным жильем граждан» предусмотрено около 22,7 

миллиардов рублей (12,3 млрд в 2023 году). 

На переселение граждан из аварийного жилищного фонда в 2023 году потратят более 2 млрд 

рублей, в рамках региональной адресной программы планируется переселить 2 000 человек. 

На улучшение жилищных условий отдельных категорий граждан на следующий год 

предусмотрено почти 6 млрд рублей, в том числе, 4,9 млрд рублей на обеспечение жильем детей-

сирот. 
На третью государственную программу — «Защита от чрезвычайных ситуаций природного  

и техногенного характера и обеспечение безопасности населения» предусмотрены расходы за счет 

средств краевого бюджета в объеме 5,2 млрд рублей (более 2 млрд в 2023 году). Они будут 

направлены на предупреждение опасных происшествий, спасение и помощь населению  

в чрезвычайных ситуациях. 

Председатель комитета Алексей Кулеш: «Мы сохраняем преемственность, по госпрограмме 

реформирования ЖКХ, мы оставляем все меры поддержки гражданам, все субсидии. Мы 

практически сохранили в неизменном объеме количество денег на ремонт и модернизацию 

муниципальных сетей, что довольно важно. Мы продолжаем финансировать программу «Чистая 

вода», понимая, что финансирование недостаточное, но оно ежегодное, и мы эти темпы 

выдерживаем. 

По вопросам строительства очень важно, что мы продолжаем финансировать выплату 

жилищных сертификатов детям-сиротам, и я очень надеюсь, что и в следующем году 

продолжится строительство жилья для них. В 2023 году будет завершено строительство 11 
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домов для бюджетников, начатое в нынешнем году. В них также предусмотрены квартиры для 

детей-сирот. Надеемся, что эта программа получит продолжение. Также продолжится 

расселение из ветхого и аварийного жилья и решение проблем обманутых дольщиков — 

достройка оставшихся 17 многоквартирных домов. 

В части ГО и ЧС правительство услышало нас. Существенно увеличены денежные 

средства на первичные средства пожаротушения в муниципалитетах. Это то, чем в первую 

очередь приходится бороться с ландшафтными пожарами, которые столько беды принесли 

весной 2022 года. Помимо этого, есть губернаторская инициатива, программа «Чистый край», 

она хоть и не относится к нашему комитету, но оказывает серьезное влияние на положение дел 

в подведомственной отрасли. По ней муниципалитеты, наиболее подверженные пожарной 

опасности, получили 100 тракторов «Беларус» с комплектами навесного оборудования,  

в которые входят и плуги для опашки, и цистерна. Важно, что программа получит продолжение 

в 2023 году. Кроме того, продолжится строительство новых пожарных депо и обеспечение их 

техникой». 

Свои предложения по проекту бюджета депутаты направят в комитет по бюджету  

и экономической политике. 

22.11.2022, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=72330 

 

Депутаты за системный подход в поддержке малого и среднего бизнеса 

Применение кассовой техники в отдаленных районах края и федеральную инициативу  

в области поддержки МСП обсудили на заседании комитета по экономике и налоговой политике. 

Готовятся ко второму чтению поправки в закон «Об особенностях применения контрольно-

кассовой техники в отдаленных и труднодоступных местностях Красноярского края». Во-первых, 

до 904 территорий сократится перечень отдаленных и труднодоступных местностей, где 

организации и индивидуальные предприниматели могут не применять кассы при расчетах.  

Во-вторых, на 215 единиц (до 1279-ти) уменьшится перечень территорий, где малый бизнес может 

не использовать онлайн-кассы. 

Егор Васильев: «После предыдущего обсуждения законопроекта была взята пауза, 

депутаты прорабатывали эти списки в округах, пока не увидели, что составлены они 

корректно». 

Также депутаты обсудили федеральную инициативу по изменению закона «О развитии 

малого и среднего предпринимательства». В законопроекте предлагают определить статус центров 

компетенций в сфере сельскохозяйственной кооперации и поддержки фермеров. 

В рамках национального проекта «Малое и среднее предпринимательство и поддержка 

индивидуальной предпринимательской инициативы» в 2019 году в стране были открыты 83 

центра. Есть такой и в нашем крае — это ИКЦ «Енисей». Сельхозпредприятия малого и среднего 

бизнеса могут получить в этих центрах помощь в оформлении и подготовке документов,  

в продвижении и сбыте своей продукции. 

Теперь на федеральном уровне предлагается включить эти центры в инфраструктуру 

поддержки субъектов МСП. Законопроект планируют рассмотреть в Государственной Думе  

в декабре. 
22.11.2022, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 
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Определены победители регионального этапа конкурса «Школьный музей:  

цифровой формат» 

Депутаты Законодательного Собрания края Евгений Петренко и Ирина Субочева приняли 

участие в церемонии награждения участников конкурса цифровизации фондов и экспозиций 

школьных музеев «Школьный музей: цифровой формат». Главная задача конкурса — 

популяризация школьной музейной деятельности. 

В конкурсе приняло участие огромное количество школ со всех территорий Красноярского 

края. Они рассказали о своем опыте работы в сети интернет, презентовали собственные цифровые 

продукты. Жюри оценивало работы в двух номинациях «Лучший городской школьный музей»       

и «Лучший сельский школьный музей». 
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Первое место в номинации «Лучший городской школьный музей» на региональном уровне 

занял МАОУ Лицей №9 «Лидер» имени А.М. Клешко, руководитель школьного музея Людмила 

Баркова. В номинации «Лучший сельский школьный музей» победу одержал музей под 

руководством Алексея Никитина МБОУ Субботинская средняя общеобразовательная школа 

имени Героя Советского союза С.У. Кривенко. 

Музеи, занявшие первые места в своих номинациях, теперь представят Красноярский край 

на федеральном уровне и продолжат борьбу за главный приз — денежные сертификаты на 

развитие музеев. За первое место можно получить 500 тысяч рублей, за второе — 300 тысяч 

рублей, за третье — 200 тысяч рублей. 

Победителей регионального этапа поздравил депутат Законодательного Собрания 

Красноярского края, региональный координатор партийного проекта «Историческая память» 

Евгений Петренко. Он отметил, что количество участников в 2022 году значительно увеличилось 

по сравнению с 2021 годом: «Я очень благодарен всем участникам, кто нашел время и принял 

участие в этом конкурсе. Мы приятно удивлены большому количеству участников. Формат 

цифровизации дает возможность школьным музеям стать более открытыми, выйти за рамки 

самой школы. В нынешних условиях не все могут посетить школьный музей, но интернет 

позволяет показать свою деятельность гораздо шире. Радует, что школьные музеи такую 

работу ведут. Цифровизация неумолимо нас настигает, поэтому очень важно и в таких 

форматах вести работу по патриотическому воспитанию молодого поколения». 

Со словами благодарности к участникам конкурса обратилась заместитель председателя 

комитета по образованию и культуре Законодательного Собрания Красноярского края Ирина 

Субочева: «Самые неравнодушные люди — это педагоги, руководители школьных музеев. Такой 

работой невозможно заниматься формально. Ваши добрые намерения дети прекрасно 

чувствуют. Вы учите ребят ценить прошлое, изучать историю, уважительно относиться           

к традициям. Эта работа в ваших учреждениях поставлена на высоком уровне. Пусть ваша 

деятельность всегда находит поддержку, а мы со своей стороны будем всячески способствовать 

ей и помогать». 

Призеры и участники регионального этапа конкурса были награждены благодарственными 

письмами и книгами об истории. 

23.11.2022, официальный портал Законодательного Собрания края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=72341 

 

Депутаты отправили на доработку один из законопроектов,  

регламентирующих создание вытрезвителей 

Проекты законов рассмотрели на заседании комитета по охране здоровья и социальной 

политике. 

Как отметил в своем докладе министр здравоохранения края Борис Немик, в крае 

планируется открыть два вытрезвителя в Красноярске на 20 мест каждый, по одному в Норильске 

также на 20 мест и в Ачинске — на 10 мест. 

Предполагается, что людей в состоянии алкогольного опьянения, утративших способность 

самостоятельно передвигаться или ориентироваться в окружающей обстановке, в учреждения 

будут доставлять из различных общественных мест: улиц, стадионов, вокзалов, скверов, поездов 
дальнего следования и пригородного сообщения, аэропортов, речных портов, автовокзалов. 

Содержать в вытрезвителе граждан будут до естественного протрезвления, но не более 24 часов. 

Из краевого бюджета на организацию работы вытрезвителей потребуется свыше 112 

миллионов рублей, выделение средств планируется в рамках государственной программы края 

«Развитие здравоохранения». 

Вопрос вызвал активное обсуждение, депутаты обратили внимание, что в вопросе 

функционирования системы вытрезвителей остается много недоработанных мест, в частности, 

позиция муниципалитетов, на территории которых планируется открыть учреждения. Не все 

территории готовы взять на себя данные полномочия. Дискуссионной остаётся и позиция 

профильного министерства по оплате услуг вытрезвителей. По предварительным расчетам, 

суточная стоимость нахождения в данном учреждении будет около 2200 рублей, но для 

гражданина услуга пока предполагается бесплатной. 

По мнению Ильи Зайцева, бесплатное пребывание не будет способствовать развитию 

социальной ответственности. Алена Миронова считает, что данные услуги можно возложить  
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на некоммерческие организации, это позволит более рационально расходовать средства. Депутаты 

обратили внимание министра и на отсутствие проектов подзаконных актов: необходимо 

разработать стандарты оснащения, нормативы стоимости, определить требования к помещениям 

вытрезвителей и их территориальному расположению. 

Комитет принял решение поддержать в первом чтении законопроект, вносящий изменения  

в краевой закон по профилактике алкоголизма, на основании которого будут приняты расходные 

обязательства Красноярского края, и направить на доработку проект закона о наделении 

муниципалитетов полномочиями по оказанию помощи лицам, находящимся в состоянии 

алкогольного опьянения. 

Как отметил председатель комитета Илья Зайцев, Правительству края необходимо услышать 

муниципалитеты — в первую очередь Красноярск. Пока остается непонятным, покрывают  

ли заложенные расходы бюджета стандарт оказания услуги, есть ли у муниципалитетов 

помещения, в которых вытрезвители должны появиться. Отмечая важность и необходимость этого 

проекта, Илья Зайцев предложил еще раз вернуться к этому вопросу после получения письменных 

мнений администраций Красноярска, Норильска и Ачинска и проведения консультаций между 

властями этих городов и минздравом. 

23.11.2022, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=72344 

 

Медучреждения Северо-Енисейского района задают стандарт для других территорий 

Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко совершил рабочую поездку  

в район. 

Первой точкой визита стала Северо-Енисейская ПЦР-лаборатория. Она появилась в начале 

пандемии при районной больнице, а сейчас за счет средств местного бюджета для нее построили 

отдельное здание и закупили оборудование. Алексей Додатко вместе с главой Северо-Енисейского 

района Алексеем Рябцевым и председателем Северо-Енисейского районного Совета депутатов 

Татьяной Калининой дал старт работе нового здания и осмотрел лабораторию изнутри. По словам 

спикера, у североенисейцев созданы все необходимые условия для того, чтобы проводить 

различные микробиологические исследования, не выезжая из района. Это, к примеру, COVID-19, 

гепатиты B, C, кишечные и респираторные инфекции и другие анализы. 

«Современная ПЦР-лаборатория — это важный шаг в развитии системы здравоохранения 

района, — отметил Алексей Додатко. — Следующая цель — новая районная больница, 

североенисейцы давно её ждут. Она уже на стадии проектирования, около 50 млн рублей для 

разработки строительной документации заложено в краевой бюджет». 

Затем в поселке Тея Алексей Додатко навестил ветерана Великой Отечественной войны, 

Владимира Ивановича Оглоблина. Участнику боёв за освобождение Европы от нацизма уже 97 

лет. В Северо-Енисейский район он вместе с семьей приехал в 1964 году и всю свою жизнь 

трудился на благо района. Сейчас Владимир Иванович на заслуженном отдыхе, он окружен 

заботой земляков и много общается с местными детьми. 

«У Владимира Ивановича очень доброе сердце, в свои почтенные годы он настоящий друг 

школьников, — отметил Алексей Додатко. — Ребята часто навещают ветерана и благодаря его 

рассказам много знают о тех тяжелых годах Великой Отечественной войны». 
В Тейской школе спикер краевого парламента осмотрел учебные кабинеты, пообщался  

с педагогическим коллективом о проблемах и потребностях учреждения. После этого спикер 

посетил Тейскую врачебную амбулаторию и комплексный центр социального обслуживания 

населения. В зданиях в этом году проведен ремонт: в центре соцобслуживания — обновлена 

крыша и приобретено новое кухонное оборудование, а в амбулатории — заменена кровля, 

установлены новые окна и заменены полы в коридорах. 

Также спикер краевого парламента провел встречи с трудовыми коллективами Северо-

Енисейского района. 

По итогам поездки Алексей Додатко отметил, что качество жизни в районе меняется  

в лучшую сторону и задает стандарты другим муниципальным образованиям края. 

23.11.2022, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 
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Получать социальные выплаты станет удобнее 

С 1 января 2023 года Пенсионный фонд и Фонд социального страхования объединяются  

в Социальный Фонд России. 

На заседании комитета по охране здоровья и социальной политике депутаты заслушали 

доклады представителей Фондов и задали вопросы по функционированию в крае нового 

объединенного ведомства: что изменится на территории региона в работе гражданами, какова 

будет структура, какие нововведения ждут семьи с детьми с появлением универсального пособия. 

Заместитель управляющего Отделения Пенсионного Фонда России по Красноярскому краю 

Елена Беклемышева отметила, что количество сотрудников останется неизменным,  

но существенно изменится количество офисов клиентского обслуживания. Из 114 действующих 

точек присутствия ПФР и ФСС в регионе с 1 января 2023 года останутся 64. В краевом центре  

из 15 точек сохранятся семь. Сейчас идет активная подготовка к новым форматам работы, 

сотрудники проходят обучение, завершается сверка баз данных фондов. 

Заместитель Красноярского отделения Пенсионного Фонда Елена Лапко, рассказала  

о правилах назначения универсального пособия. На него имеют право семьи с детьми до 17 лет,  

со среднедушевым доходом ниже одного прожиточного минимума, при этом решение о его 

назначении будет приниматься на основании комплексной оценки нуждаемости. Понять, 

насколько семья нуждается, поможет информация Росреестра, МВД, ФНС, ЗАГСов. Пособие 

назначается на один год, его размер составит 50, 75 или 100% прожиточного минимума  

на каждого ребенка. Универсальность данной выплаты позволит объединить пособие  

по беременности, от рождения до 3 лет, с 3 до 7, и с 8 до 17. «Бесшовный» переход от одной 

выплаты к другой в рамках межведомственного взаимодействия позволит повторно назначать 

гражданам выплаты без предоставления дополнительных документов. До 1 января 2023 года семья 

может выбрать: получать выплаты по старым правилам или перейти на универсальное пособие. 

В обсуждении предстоящих изменений приняли участие Алена Миронова, Екатерина 

Уделько, Вера Оськина, Александр Глисков. Ирина Иванова, Александр Ратахин, Ирина Субочева. 

Председатель комитета обратил внимание на работу Красноярского отделения Фонда 

социального страхования. По мнению Ильи Зайцева, в крае складывается недопустимая ситуация 

с обеспечением инвалидов средствами реабилитации, включая одноразовые пеленки, памперсы 

для взрослых. Также стоит вопрос компенсации расходов на приобретение технических средств 

реабилитации, которые люди с инвалидностью и их родственники приобретают за собственные 

средства. Есть проблемы с пошивом специальной одежды и обуви для детей-инвалидов. Депутаты 

получают много обращений, в том числе и от родителей детей-инвалидов, которым приходится  

с больным ребенком на руках сталкиваться с отказами, формализмом и халатностью. Илья Зайцев 

считает, что и после объединения, уже в новой структуре Фонд социального страхования должен 

выполнить свои обязательства перед инвалидами за прошедший период. 

Комитет принял решение продолжать мониторинг ситуации. 

23.11.2022, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=72351 

 

Алексей Додатко: «Нужно поддержать развитие локальных креативных индустрий» 

В рамках региональной «Российской креативной недели — Сибирь» прошло обсуждение 
законодательной базы для развития в стране творческого предпринимательства. 

Форум проводится в нашем крае второй раз. Его темы охватывают 16 направлений 

креативных индустрий, в том числе архитектуру, исполнительские искусства, театр, издательскую 

деятельность, медиа, дизайн, моду, музыку, кино, разработку программного обеспечения. 

24-25 ноября на шести тематических площадках проходят панельные сессии, брейн-штормы 

и дискуссии. В одной из них принял участие председатель Законодательного Собрания 

Красноярского края Алексей Додатко. Темой для разговора послужил проект федерального закона 

«о креативном предпринимательстве и креативных индустриях в Российской Федерации». 

В обсуждении также приняли участие организатор форума, директор ФГБУ «Роскультцентр» 

Марина Абрамова, Первый заместитель председателя Комитета Государственной Думы  

по экономической политике Денис Кравченко, президент Федерации интеллектуальной 

собственности Сергей Матвеев, сенатор РФ от Ивановской области Александр Гусаковский  

и Линара Самединова, председатель комитета Московской областной Думы. 
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Отметим, что основа для развития креативной экономики в России уже заложена. В 2021 

году утверждена Концепция развития творческих индустрий и механизмов осуществления  

их государственной поддержки в крупных и крупнейших городских агломерациях до 2030 года.  

В августе этого года Председатель правительства РФ Михаил Мишустин подписал план 

мероприятий по реализации Концепции. Предпринимаются и управленческие решения.  

В Красноярском крае создана АНО «Сибирский институт развития креативных индустрий». 

Запущены креативный кластер «Квадрат» —на его площадях работают 26 резидентов, 

продюсерский центр, фонд поддержки регионального кинематографа, проведено несколько 

крупных форумов по различным направлениям. 

Проект закона, который обсуждался на дискуссии, носит рамочный характер. В нем даны 

определения — что такое креативные индустрия, предпринимательство, кластер. Прописаны 

порядок образования креативного кластера; критерии отнесения предпринимателей к индустрии; 

порядок формирования и ведения реестра субъектов этого сектора экономики, а также его 

мониторинга со стороны государства. 

Участники дискуссии поделились своим мнением, в частности Денис Кравченко, как один из 

организаторов процесса по созданию нормативной базы в области творческой индустрии, сказал, 

что принятие закона будет способствовать быстрому развитию экономики этого сектора  

и внедрению инноваций, а креативный класс сможет «выйти из тени» и реализоваться. 

По мнению Алексея Додатко, проекту закона не хватает конкретики: «Закон должен 

устанавливать нормы и правила, регулировать какие-то процессы, а не давать одни определения 

и выполнять функцию словаря. Пока из проекта не следует — а что, собственно, получит от 

этого сам рынок креативных индустрий? Участники дискуссии здесь много раз говорили  

о государственной поддержке, налоговых льготах, каких-то преференциях, но в предлагаемом 

законе это не отражено. Также не ясно, какую пользу этот закон принесет государству  

и обществу. Так что мы только в начале пути. 

Опять же, на мой взгляд, проект ориентирован только на крупные города и агломерации, 

Москву, Красноярск. В Концепции, которая должна найти отражение в тексте закона, идет 

речь о различных типах индустрий, в том числе локальной. Это создание и поддержка местных 

сообществ, их туристического потенциала, креативной индустрии, которая опирается  

на традиционные народные промыслы. Это дает возможность развития индустрии не только  

в мегаполисе. Для Красноярского края, где народные промыслы заметны в разных территориях — 

от севера до юга — это актуально. Поддержка таких форм в законе была бы для нас полезнее». 

Учитывая замечания, высказанные спикером Законодательного Собрания, Денис Кравченко 

предложил Красноярскому краю присоединиться к доработке проекта федерального закона. 

25.11.2022, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=72379 

 

Накануне дня матери спикер краевого парламента встретился с многодетной семьёй 

В семье Карачёвых в селе Зыково воспитывают семерых детей. 

25 ноября председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко посетил село Зыково 

Березовского района. В ходе рабочей поездки он побывал в гостях у многодетной семьи 

Карачёвых. 
Александра Александровна и Дмитрий Александрович воспитывают семерых детей. 

Старший — студент первого курса Емельяновского техникума. Самому младшему ребенку три 

года. Несколько лет назад Карачёвы переехали из Удмуртии в родное для Александры 

Александровны село Зыково. 

Семья активная, разносторонняя, один из сыновей посещает музыкальную школу по классу 

гитары, а дочь — кружок танцев. Родители увлекаются волейболом, развивают любовь к спорту  

у детей. Все вместе любят ходить в походы. 

Глава Березовского района Виктор Швецов сообщил спикеру краевого парламента о том, как 

Карачёвым помогают местные власти. 

«На федеральном и краевом уровнях действует комплекс мер поддержки многодетных 

семей. Большая семья — это основа государства, — отметил Алексей Додатко. — Александра  

и Дмитрий Карачёвы рассказали мне о том, какую помощь они получают. Такие встречи полезны, 

поскольку помогают, как говорится, на месте увидеть жизнь семьи, определить — какие меры 

поддержки стоит ещё предусмотреть. Власти делают всё возможное, чтобы многодетная 
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семья стала нормой общественной жизни. Мы стараемся, чтобы и родители, и дети в таких 

семьях чувствовали реальную заботу государства, общественности, всех граждан. 

Спасибо Александре и Дмитрию! В их доме уютно и тепло. Хотел бы пожелать ребятам 

хорошей учёбы. Александру и всех мам Красноярья поздравляю с наступающим праздником!» 

Для справки: по состоянию на 1 ноября 2022 года в Красноярском крае проживают 45014 

многодетных семей, из них 34754 — с тремя детьми, 260 — с семью детьми. 

25.11.2022, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=72396 

 

Мама — дороже человека нет на свете 

На торжественные мероприятия, посвященные этому событию, которые проходили                 

в Кировском и Свердловском районе столицы региона, в качестве почетного гостя был приглашен 

депутат, член комитета по молодежной политике Законодательного Собрания Красноярского края 

Сергей Горбунов. 

В Кировском районе центром торжественных мероприятий ко Дню матери стал 

прославленный Красноярский колледж искусств им. П.И. Иванова-Радкевича. Учащиеся вместе      

с педагогами подготовили специальную концертную программу в честь доброго праздника.           

И конечно, их главными героями стали находившиеся в зале мамы — жительницы района, 

включая актив и ветеранов. Символично, что мам поздравляли дети и молодежь, от этого 

выступления оказались особенно эмоциональными и искренними. 

Студенты постарались показать лучшие свои хореографические и вокальные композиции. 

Все они были посвящены признаю в любви к матерям, которые дали жизнь и на чьи плечи 

ложится почетная, но непростая миссия воспитания детей. Ребята своей невероятной творческой 

энергетикой буквально зарядили весь зал — бурные аплодисменты стали лучшим тому 

подтверждением и наградой для исполнителей. Можно уверенно говорить, что скоро многие из 

выступавших на сцене станут достойными продолжателями славных культурных традиций 

большого Красноярского края. 

Особый подарок мамам Свердловского района подготовили совсем еще маленькие ребята — 

мальчишки и девчонки из детских садов. Все они являлись участниками традиционного                   

и полюбившегося жителям фестиваля «Наши звонкие голоса». Накануне Дня матери состоялся 

праздничный гала-концерт, на который собрались поздравить жительниц Свердловского района 

лауреаты конкурса. 

На сцене ДК «Свердловский» выступили лучшие юные таланты и яркие звездочки, уже 

успевшие поразить авторитетное жюри. Дошколята представили художественные номера, где они 

пели, плясали, рассказывали стихотворения и даже играли на народных инструментах. От ярких 

нарядов участников зрители не могли отвести глаз, а творческие номера могли бы удивить даже 

большие концертные залы! После выступления участники концерта получили заслуженные 

дипломы лауреатов фестиваля и подарки. 

Можно только восхищаться тому, сколько талантливых мальчишек и девчонок живут на 

правобережье Красноярска. Важно, чтобы государство предоставляло подрастающему поколению 

еще больше возможностей для развития и роста, через создание необходимой инфраструктуры 

посредством формирования социально направленных кластеров: культурных, спортивных, 
досуговых. Тогда появится шанс для раскрытия потенциала ещё большего числа детей, именно об 

этом мечтает для своих чад каждая мать. 

«Дороже чем мама нет человека на свете: они дарят нам самое ценное — жизнь. Наши 

драгоценные женщины, самые терпеливые и любящие, хранительницы семейного очага и опора 

для наших детей. Ваш вклад огромен — вы пример для подрастающего поколения, образец 

ценностей и стойкости к невзгодам, именно вы во многом определяете, какими вырастут наши 

дети, каким станет будущее нашей страны. С праздником, дорогие женщины-матери, огромное 

вам спасибо за то, что Вы есть», — поздравил женщин с праздником депутат Законодательного 

Собрания Красноярского края Сергей Горбунов. 

25.11.2022, официальный портал Законодательного Собрания края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=72384 
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Традиционные ремесла как вид предпринимательства 

С 24 по 26 ноября в Красноярске прошел Форум креативных индустрий, в рамках которого 

на шести тематических площадках представители творческих профессий обсуждали развитие 

архитектуры, дизайна, моды, кино и даже традиционных ремесел. Состоялись панельные сессии, 

мозговые штурмы и дискуссии. 

Одна из дискуссий была посвящена теме «Традиционные ремесла и промыслы как 

предпринимательская практика коренных малочисленных народов Крайнего Севера 

Красноярского края». Спикерами на этой площадке выступили руководитель агентства по 

развитию северных территорий и поддержке КМН Красноярского края Антон Нарчуганов, 

депутаты Заксобрания края Валерий Фарукшин и Валерий Вэнго, заместитель Главы ЭМР — 

руководитель Департамента по делам КМНС Ульяна Джураева и представители креативных 

индустрий Хайвалам Вакувагир и Юлия Поротова. 

Участники дискуссии отметили, что в России традиционные ремесла и промыслы становятся 

одним из инициаторов перерождения креативного бизнеса. В нашей стране существует огромное 

разнообразие ремесленной продукции от локальных мастеров, при этом ее пользовательские 

свойства не всегда понятны современному потребителю, зачастую не налажены эффективные 

каналы коммуникации с широким спектром потребителей. Очевидна необходимость 

комплексного решения этих вопросов на всех уровнях. 

Отдельное место традиционные ремесла и промыслы занимают в жизни малочисленных 

народов Крайнего Севера. Антон Нарчуганов подчеркнул, что руководство края уделяет особое 

внимание стимулированию и субсидированию традиционной хозяйственной деятельности 

коренных народов, а также помощи в продвижении северной продукции на внутренний и внешний 

рынок. 

Развитие креативных видов бизнеса на Севере — это не только возможность обеспечить 

занятостью и заработком местное население, но и импульс к сохранению культуры и языков 

коренных народов. 

В Красноярском крае действует госпрограмма по поддержке традиционных видов 

хозяйствования КМНС, отдельные меры которой направлены на стимулирование развития 

традиционных ремесел и культуры. Помимо этого, в Красноярске уже год осуществляет свою 

деятельности Сибирский институт развития креативных индустрий, который помогает творческим 

людям стать ближе к потенциальным клиентам (организация выставок, шоурумов, мастерских), 

превратить хобби и любимое дело в бизнес, оказывать консультации по всем существующим 

мерам поддержки и пр. 

Депутат Заксобрания Красноярского края Валерий Фарукшин выступил на сессии                  

с экспертным мнением. По его словам, недостатка в мастерах, а главное в творческих идеях на 

Севере сегодня нет. Люди с большим удовольствием занимаются традиционными ремеслами          

и промыслами. Помощь им нужна в части продвижения их продукции на широкий 

рынок. «Сегодня нужно увеличивать количество выставок, выездов мастеров, способствовать 

их общению, обмену опытом, это послужит росту качества их изделий. Необходима 

коллаборация креативных бизнесов. Например, сейчас активно развивается внутренний туризм, 

турпоток возрос в том числе и на Север, в Эвенкию. Каждый турист должен иметь 

возможность приобрести сувенир, национальное изделие на память. Это пойдет на пользу как 
мастерам, так и туркомпаниям. Считаю, что у традиционных ремесел большие 

перспективы», — сказал Валерий Михайлович. 

Другие участники дискуссии также поделились своими мыслями на предмет, что еще может 

способствовать продвижению продукции коренных малочисленных народов. Это и улучшение 

качества Интернет-связи на Севере (ведь, зачастую изделия реализуются в виртуальном 

пространстве), и усиление государственно-частного партнерства в сфере ремесленничества,            

а также повышение информированности населения о государственных программах, направленных 

на поддержку народных художественных ремесел, создание единой информационной платформы, 

которая объединит предпринимателей ремесленной отрасли и позволит донести до потенциальных 

покупателей информацию об изделиях народных художественных ремесел, их авторах, местах 

производства и условиях приобретения и др. 

28.11.2022, официальный портал Законодательного Собрания края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=72411 

 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=72411


34 

Алексей Додатко: «В крае ведётся системная работа,  

чтобы молодёжь росла профессионально» 

Председатель Законодательного Собрания посетил Ачинскую художественную школу, 

реконструированную по нацпроекту «Культура», и образовательный кампус, где школьников 

ориентируют на профессии металлургического профиля. 

Спикер краевого парламента побывал в Ачинске. 

Вместе с главой города Игорем Титенковым и председателем городского Совета депутатов 

Сергеем Никитиным он посетил ряд социальных объектов. В их числе Ачинская детская 

художественная школа им. А. М. Знака. 

В 2021 году школа отметила свой 50-летний юбилей, в этот же год началась  

её реконструкция в рамках национального проекта «Культура». Средства (более 66 млн рублей) 

были выделены из федерального, краевого и местного бюджетов. Полностью заменили тепло— 

и водоснабжение, вентиляцию, кровлю, установили новые окна, отремонтировали фасад, закупили 

новое оборудование. Кроме того, вложился и «Русал Ачинск» — оснастил керамическую 

мастерскую оборудованием и материалами. 

В сентябре этого года школа вновь открыла свои двери для учащихся. Спикер прошёл  

по обновленному двухэтажному зданию, посетил комфортные классы, где дети занимаются 

лепкой и станковой живописью, дизайном. 

Алексей Додатко: «Недавно в Красноярске прошла Российская креативная неделя. Такие 

события возможны в том числе и потому, что в крае ведётся системная работа — создаются 

условия, чтобы дети, молодёжь росли профессионально. Это не просто какое-то модное веяние 

— дети, обучающиеся в созданных у вас классах, имеют серьёзные перспективы — в том же 

колледже креативных индустрий, который открыли. Такие профессии востребованы у нас  

в крае. Так что это очень своевременно». 

Теперь у школы два выставочных зала, куда привозят свои работы известные в крае 

художники. Как рассказала директор школы Елена Андреева, уже сейчас число занимающихся  

в школе выросло с 260 до трёхсот. В планах к 2030 году увеличить число обучающихся до 600 

человек, создать музей Анатолия Марковича Знака, мультстудию и парк искусств вокруг школы. 

Кроме того, Алексей Додатко побывал в мастерской художника-графика, заслуженного 

работника культуры РФ Юрия Гуговича Гинтнера. В течение 31 года он руководил 

художественной школой. Алексей Игоревич от лица Законодательного Собрания поздравил 

художника с 75-летним юбилеем, который тот недавно отпраздновал. 

Далее спикер отправился в школу №3. При ней реализуется проект «Образовательный 

кампус естественно-технологического направления». Кампус создан компанией «Русал»  

для профориентационной работы со школьниками города как часть образовательного кластера 

«Школа-Колледж-ВУЗ-Предприятие». В 2021-2022 годах здесь оформлены учебные кабинеты 

физики, химии, математики, географии и биологии, а также центр компетенций. 

Спикер краевого парламента отметил в Ачинске высокий уровень государственно-частного 

партнёрства и хороший потенциал управленческой команды города, которые позволяют решать 

актуальные вопросы, в том числе по профориентации и образованию молодёжи. 

29.11.2022, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=72437 
 

Депутат от Таймыра Сергей Сизоненко стал экспертом масштабного форума 

 «Российский Север» 

Форум молодёжи коренных малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока 

«Российский Север» прошёл на Ямале. Для участников из 23 регионов страны организаторы, 

среди которых — Росмолодежь, подготовили насыщенную дискуссионную и мотивационную 

программу. 

В качестве наставников и экспертов перед студентами, молодыми учеными    

общественниками выступили арктические политики и предприниматели. 

Сергей Сизоненко, депутат ЗС Красноярского края от Таймыра, вице-президент по правовым 

вопросам Ассоциации коренных малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока, 

выступил как эксперт на трех основных площадках. Это командная сессия, трек по молодежному 

предпринимательству и панельная дискуссия по устойчивому развитию КМН и перспективе для 

молодежных сообществ Севера и Дальнего Востока. 
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Уроженец Таймыра рассказал ребятам, как воспользоваться социальными лифтами и найти 

сферу для работы и бизнеса: «Инициативы, о которых мы говорили на форуме, — это не мечты, 

но реальные проекты, в которые включается все больше молодежи из Арктики. Наша задача как 

органов власти и наставников — открыть для них новые возможности, создать эффективные 

меры господдержки. Среди новых «окон роста» — развитие северного этнотуризма, 

продуктового и сувенирного производства, сохранение традиционных промыслов и укладов для 

создания уникальной среды, интересной всем. На Таймыре столько мест, куда не ступала нога 

человека. И их потенциал пока сильно недооценен. Надо приложить усилия, всем вместе, чтобы 

молодёжь не уезжала с северных территорий, а находила свое призвание там, где их малая 

родина». 

Также у ребят была возможность получить индивидуальные консультации у эксперта, как 

развивать лидерские качества и предпринимательское мышления, и что нужно сделать для 

сохранения языков КМН и популяризации туризма в Арктике. 

Красноярскому краю есть что развивать в качестве молодежных проектов. 

«Сейчас модно говорить о креативных кластерах, но стоит не забывать, что пока не все 

цивилизованные блага в центре региона могут быть доступны северянам. Об этом тоже надо 

позаботиться. У нас, конечно, есть прорывные проекты. Например, уникальный для страны 

институт Севера и Арктики в СФУ, созданный по инициативе губернатора края Александра 

Викторовича Усса. Нам важно дать юным северянам и другие возможности для получения 

образования и повышать качество их жизни. Например, запустить мощности для переработки 

продукции оленеводства и улучшить транспортные возможности для перелётов силами малой 

авиации внутри края. Это та инфраструктура, которая нужна для активизации жизни 

арктической молодежи», — уточнил Сергей Сизоненко. 

Он также провел рабочую встречу с губернатором Ямало-Ненецкого автономного округа 

Дмитрием Артюховым. Говорили о проблемах арктических территорий. «Главное, что наша 

страна богата разными народами и традициями. У них есть общий знаменатель — единая 

многовековая история», — отметил по итогам встречи депутат. 

В итоге работы форума были разработаны уникальные туры: знакомство с жизнью 

оленеводов, ТОП туристических мест, этнотуристические маршруты, погружение в жизнь                

и знакомство с культурой северян через легенды и мифы. 

Была презентована образовательная программа этнолагеря «Дети кочевников», проекты по 

продвижению родных языков через любимое дело, трехъязычный разговорник на ненецком, 

хантыйском и селькупском языках, медийные проекты в формате видеоинтервью о национальной 

самоидентичности и важности сохранения национальной культуры народов России «Родные 

голоса». 

В качестве мероприятий-спутников прошли этноконцерты, мастер-классы и этноквизы. 

Среди них были и открытые спортивные тренировки. Сергей Анатольевич провел мастер-класс по 

восточным единоборствам: он обладатель чёрного пояса 2 дана по Тхэквондо ITF. Это важно для 

ребят, потому что единоборства, по мнению депутата, как нельзя лучше закаляют характер и учат 

не сдаваться, какой бы сложной не казалась цель. 

29.11.2022, официальный портал Законодательного Собрания края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=72434 
 

Центры льготного отпуска лекарств предлагают новый формат работы 

29 ноября комитет по охране здоровья и социальной политике провел выездное заседание  

в Центре льготного отпуска АО «Губернские аптеки», расположенном в Советском районе 

Красноярска. 

АО «Губернские аптеки», 100% акций которого принадлежит Красноярскому краю, можно 

назвать уникальным предприятием на фармацевтическом рынке России. Аптечная сеть не только 

обслуживает более 300 тысяч федеральных и региональных льготников, но и занимается 

снабжением фельдшерско-акушерских пунктов, имеет собственные производственные отделы.  

За 2022 год количество обеспеченных рецептов достигло 5,3 млн. рецептов. Льготные отделы 

созданы в 186 структурных подразделениях, организована работа двенадцати Центров льготного 

отпуска. Только в Красноярске в текущем году переформатированы три подобных Центра. 

Депутаты оценили, насколько удобным для клиентов стал новый формат обслуживания.  

В Центре организована электронная очередь, работают восемь универсальных касс, обслуживание 
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по льготным рецептам осуществляется во всех окнах, установлен единый режим работы семь дней 

в неделю с 08:00 до 20:00. Для посетителей представлены тематические витрины по заболеваниям, 

которые помогают клиентам быстро сориентироваться в торговом зале. 

Как рассказала генеральный директор учреждения Алена Попова, ежемесячно только этот 

Центр обслуживает свыше 20 тыс. рецептов, выписанных медицинскими организациями, 

расположенными в Советском районе. Большая часть рецептов поступает в электронном виде. 

Услуга востребована, 108 медицинских организаций выписали 3,6 млн. электронных льготных 

рецептов, это 70% от общего количества. Всего в 2022 году в Красноярском крае 248 тыс. 

пациентов края (87%) получают лекарства по электронным льготным рецептам. 

Председатель профильного комитета Илья Зайцев отметил: «Мы выбирали аптеку, которая 

находится в обычном жилом районе, чтобы можно было оценить новый формат работы. 

Специалисты, обслуживающие клиентов, универсальны, они готовы к решению разных задач — 

и коммерческий отпуск, и льготный, и наркотические препараты, и сопутствующие товары. 

Учитывая режим и организацию работы, человек может прийти и удобным способом получить 

лекарство. Введение электронных рецептов оценили и клиенты, и система здравоохранения края. 

Мы понимаем, сколько рецептов находится в отложенном спросе, по каким позициям наступает 

дедлайн. Уверен, что такие универсальные аптеки появятся в ближайшие несколько лет  

в каждом районе города, а в дальнейшем — и на территории края». 

Илья Зайцев, оценивая ситуацию с льготным лекарственным обеспечением, подчеркнул: 

«Система работает, несмотря на сложности, которые есть в целом на фармацевтическом 

рынке всей страны. Тема остается для нас приоритетной: важно, чтобы меры поддержки 

льготников действовали, и на них были заложены необходимые средства. По решению нашего 

комитета ко второму чтению Правительство края внесло поправки, которые увеличивают 

расходы на льготное лекарственное обеспечение в регионе в следующем году на полмиллиарда 

рублей. Это позволит нам уже в начале 2023 года выйти на цифры, которые сопоставимы  

с фактическим исполнением за 2022 год». 

30.11.2022, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=72438 

 

Концепция развития города и пересмотр генплана: Ачинск готовится к 350-летию 

Вопросы градостроительства и подготовки к юбилею обсуждались с участием спикера 

краевого парламента Алексея Додатко накануне в администрации города. 

В рамках рабочего визита в Ачинск Алексей Додатко принял участие в совещании  

по градостроительной политике. В нем также участвовал депутат Законодательного Собрания 

Владимир Чернышенко. 

В следующем году в города и районы края направят более 120 млрд рублей. Средства 

пойдут, в том числе на развитие местной инфраструктуры, комплексные проекты, 

благоустройство. В Ачинске в 2023 году построят 85-квартирный жилой дом для обеспечения 

жильем детей-сирот и работников бюджетной сферы. Выделено более 44 млн рублей  

на формирование современной городской среды, приведение в порядок дворов и улиц. 

Мэр города Игорь Титенков рассказал о том, что сделано, и об основных проблемах, которые 

стоят перед Ачинском. В первую очередь, это ремонт и содержание дорог и необходимость 
строительства нового жилья. Сейчас вводится порядка 10-12 тыс. кв м, но этого явно 

недостаточно, нужно увеличить темпы застройки. В качестве проекта на перспективу он 

представил проект комплексного развития в микрорайоне Авиатор, где кроме жилых домов 

появятся школа, поликлиника, детский сад и парк. В планах также запуск экологичных 

электробусов, развитие малой авиации, строительство биатлонного комплекса, создание военно-

патриотического парка. 

В 2033 году Ачинску исполняется 350 лет. К юбилею идет разработка концепции развития 

города, предстоит пересмотр генерального плана (предыдущий был принят в 2013 году). В него 

будут включены реконструкция Старого центра, в том числе реставрация объектов культурного 

наследия, новые общественные пространства. Потребуются дополнительные средства. Сейчас  

на объекты благоустройства и ремонт дорог выделяется порядка 426 млн рублей. По оценкам 

Игоря Титенкова, ускорить темпы подготовки к праздничной дате помогло бы дополнительное 

финансирование — около одного миллиарда рублей ежегодно. 
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Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко, отметив позитивные изменения, 

которые заметны в городе с приходом новой управленческой команды, сказал: «Здесь главное — 

системный подход. Очень много идей и инициатив, но важно выстроить приоритеты, 

сформировать четкий понятный план и использовать юбилей города. У нас в крае есть неплохой 

опыт мобилизации, объединения всех имеющихся резервов. Так было при подготовке к 400-летию 

Енисейска в 2019 году, когда были решены масштабные задачи реновации целого города. Сейчас 

готовимся к юбилеям Минусинска, Красноярска, т.е. сформирован определенный управленческий 

подход. При этом задачей является не просто создание исторической или туристической карты, 

главное — это комфортная среда для жителей, формирование города XXI века». 

30.11.2022, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=72439 

 

В  2023 году в районах края построят еще шесть площадок ГТО 

Национальным проектом «Демография» поставлена задача к 2030 году вовлечь 

в систематические занятия физической культурой и спортом до 70 % россиян. 

Депутаты из комитета по спорту, молодежной политике, туризму и развитию общественной 

среды в рамках выездного заседания на юге края посмотрели, как оборудована площадка ГТО       

в селе Селиваниха Минусинского района. Глава района Сергей Глухов рассказал парламентариям, 

что объект был создан еще в 2019 году и пользуется большой популярностью у сельчан. 

Стоимость площадки 3,3 миллиона рублей, это федеральные средства. 

С 2019 года реализуется федеральный проект «Спорт -  норма жизни» в составе 

национального проекта «Демография». В Красноярском крае в 2023 году планируется создание 

шести малых спортивных площадок в Абанском, Енисейском, Канском, Минусинском, 

Партизанском, Таймырском районах для центров тестирования Всероссийского физкультурно-

спортивного комплекса «Готов к труду и обороне» (ГТО). На эти цели предусмотрено более 

17 миллионов рублей, из них средства федерального бюджета составляют 16 миллионов 174 

тысячи рублей. 

Александр Новиков, председатель комитета по спорту, молодежной политике, туризму          

и развитию общественной среды: «Площадки ГТО — это наше традиционное мероприятие,           

в бюджете на 2023 год заложены средства на их строительство. Я часто выезжаю в разные 

районы и города края, посещаю те объекты, которые мы возводим, плоскостные спортивные 

площадки, комплексы ГТО, везде на них я вижу людей, даже сейчас, в зимний период есть 

жители, которые приходят, занимаются, укрепляют свое здоровье, кто-то из них сдает 

нормативы ГТО. Это можно только приветствовать». 

30.11.2022, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=72440 

 

В Минусинске к новому году откроется бассейн-КИТ 

В южной столице края депутаты обсудили развитие массового спорта в регионе. 

Заседание комитета по спорту, молодежной политике, туризму и развитию общественной 

среды проходило совместно с одноименной секцией Координационного совета Ассоциации  

по взаимодействию представительных органов государственной власти и местного 
самоуправления. 

Первый пункт визита парламентариев — физкультурно-спортивный центр «Южный им. Л.А. 

Буданова». Он открылся в 2013 году. Здесь проводятся тренировки и соревнования по регби, 

волейболу, баскетболу, мини-хоккею с мячом. В центре несколько залов: универсальный 

спортивный, единоборств, тренажерный. В фитнес-зале занимаются группы старшего поколения, 

«Мама и малыш», для детей создана цирковая студия, группа «Крепыш», проводятся занятия для 

ребят с ограниченными возможностями. Популярен у минусинцев и открытый ледовый каток. 

Проинспектировали депутаты строительство бассейна в Минусинске. Возводить его начали 

еще в 2020 году, однако подрядчики менялись, сроки сдачи сдвигались. Парламентарии взяли 

строительство спортивного объекта на контроль. Важную роль сыграл депутат по округу 

Владислав Зырянов. Долгожданный для жителей объект будет сдан в конце этого года. Здание 

бассейна имеет необычную форму, напоминает кита. В комплексе две чаши: взрослая и детская.  

В здании предусмотрены трибуны на 200 мест, это позволит проводить в городе различные 

соревнования. 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=72439
https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=72440
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Также народные избранники посмотрели, как идет реконструкция городского стадиона 

«Электрон». 

На заседании депутаты, представители территорий, профильных министерств, руководители 

спортивных учреждений обсудили развитие массового спорта в крае. Выделено несколько 

направлений: студенческий, корпоративный спорт, секции по месту жительства. Министр спорта 

края Денис Петровский сообщил, что важный показатель — обеспеченность спортсооружениями. 

В 2024 году он должен составить 62% (рост к 2021 году 5,5%). Среди проблемных вопросов: 

дефицит средств в муниципальных бюджетах на своевременное проведение текущих ремонтов 

спортивных учреждений, их содержание, поездки спортсменов на соревнования, проведение 

массовых спортивных мероприятий, недостаток тренеров. Но работа в этом направлении ведется, 

так, например, планируется разработать программу кадрового обеспечения отрасли физической 

культуры и спорта, определить перечень пилотных территорий для предоставления 

межбюджетных трансфертов из краевого бюджета. 

Еще один актуальный вопрос касался подготовки к реализации в крае федеральных законов: 

поправок в двух документах — «О физической культуре и спорте в Российской Федерации»  

и «Об образовании в Российской Федерации». Как пояснил коллегам председатель комитета 

Александр Новиков, по сути, все краевые спортивные учреждения становятся учреждениями 

дополнительного образования. Муниципальным и краевым спортивным школам нужно 

оперативно провести колоссальную работу: внести изменения в устав, получить лицензию, 

разработать программу подготовки спортсменов. Эти процессы комитет держит на контроле,  

а также готовит изменения в краевые законы о спорте и образовании. На сегодня из 27 

учреждений лицензии получили 14, еще две школы скоро получат необходимые документы. По 11 

предусмотрен индивидуальный график, помощь им оказывают депутаты, министерства 

образования, спорта. 

Активное участие в обсуждении приняли Андрей Новак, Алексей Кулеш, Виталий Дроздов, 

Евгений Петренко и Сергей Горбунов. Подвел итог Александр Новиков: «Спортивная 

инфраструктура, ее наличие — это важный элемент развития массового спорта. В Минусинске 

получается неплохая база для проведения соревнований межмуниципального уровня. Вопросы 

организации крупных краевых мероприятий мы сегодня обсудили с министерством спорта, 

центром спортивной подготовки. Минусинск является южной столицей Красноярского края,  

он должен привлекать участников серьезных спортивных событий. 

Наша важная задача — развитие массового спорта. Президентом России поставлена 

задача к 2030 году довести количество граждан, систематически занимающихся физкультурой    

и спортом до 70%. На сегодня мы этих цифр, к сожалению, пока не достигли, поэтому нам 

необходимо наметить план, чтобы реализовать поставленную задачу. Речь идет о развитии 

спортивной инфраструктуры, дальнейшей поддержке клубов по месту жительства, новых 

подходах. Так, например, одна из идей — корпоративный спорт, клубы по месту работы. Нужно 

вовлекать в спорт как можно больше людей». 

30.11.2022, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=72443 

 

  

НОВОСТИ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ 

 

Члены Президиума Совета муниципальных образований Красноярского края утвердили 

документы, принятые в развитие решений XII Съезда 

Председатель Совета муниципальных образований Красноярского края, Глава города 

Красноярска Владислав Логинов, открывая заседание Президиума, отметил: - «На сегодняшний 

день принципиальным моментом в нашей совместной деятельности должно стать участие  

в решении важнейших задач, которые ставятся на уровне региона и страны. Именно для этого 

мы объединяемся и реализуем наши проекты и планы, максимально подключаем к этим процессам 

жителей». 

Участники Президиума рассмотрели вопросы, касающиеся принятой резолюции съезда.  

В ней обозначен целый ряд рекомендаций по работе органов местного самоуправления, в том 

числе в части поддержки участников специальной военной операции и членов их семей, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=72443
http://www.ksmo.ru/doc/2408/
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вовлечения в эту деятельность волонтеров и неравнодушных жителей. Кроме того, затронуты 

темы взаимодействия для обеспечения первичных мер пожарной безопасности  

в муниципалитетах; сотрудничества с предприятиями по проектам благоустройства, культуры, 

спорта, волонтёрских движений, патриотического воспитания молодёжи, поддержки ветеранов. 

Подготовлен и утвержден Президиумом План по реализации резолюции и предложений, 

прозвучавших на съезде (мероприятия). Мероприятия станут основой для дальнейшей совместной 

работы по всем направлениям жизнедеятельности муниципальных образований. В числе пунктов – 

организация работы мобильных бригад по наведению порядка на территориях населенных 

пунктов края и многое другое. 

В рамках заседания Президиума его участники впервые избрали почётного члена президиума 

Совета муниципальных образований край – им стал Ишмурат Гайнутдинов, 25 лет возглавлявший 

Северо-Енисейский район. Положение о Почетном члене Президиума размещено по ссылке. 

Члены Президиума утвердили новый состав Экспертного Совета, в который вошли ведущие 

ученые и практики в различных отраслях социально-экономического развития муниципалитетов, 

государственного и муниципального управления. 

Также были утверждены положения о конкурсах среди сельских муниципалитетов: «Живая 

память села» и «Лучший сельский староста Красноярского края». Отметим, что конкурс  

по сохранению исторического наследия «Живая память села» в 2023 году посвящен практикам 

вовлечения населения в благоустройство и получил название «Село – наш общий дом». 

Отдельно участники президиума остановились на вопросах функционирования малых 

сельских поселений и развития территориального общественного самоуправления (ТОС). Данное 

направление работы, по мнению Владислава Логинова и всех членов Президиума, требует 

пристального внимания. 

«Тематика общественного самоуправления активно обсуждается на больших федеральных 

площадках. Это хороший механизм повышения роли людей в решении важных вопросов  

для улучшения жизни территорий – причём не только в сельских районах, но и в городе. 

Благодаря такому подходу у муниципалитетов появляется больше возможностей, чтобы 

выстраивать более эффективные коммуникации с жителями, напрямую работать с ними  

и знать их запросы и чаяния», – отметил Владислав Логинов. 

Исполнительный директор Совета муниципальных образований Красноярского 

края Александр Коновальцев проинформировал членов президиума о реализации федеральных 

проектов общенациональной ассоциации ТОС: «Чистый двор», «Город детства», «День соседей», 

«Новогодняя ель в каждый двор», «Цветущий двор» и призвал членов Президиума 

присоединиться к кураторству проектов на территории Красноярского края. 

На заседании Президиума начальнику Управления территориальной политики Губернатора 

края Владимиру Богданову был вручен Почётный знак от Общероссийского Конгресса 

муниципальных образований за заслуги в развитии местного самоуправления РФ и в организации 

взаимодействия региональных органов власти с Советом муниципальных образований. 

14.11.2022, Совет муниципальных образований Красноярского края,  

http://www.ksmo.ru/news/2412/  

 

Более 400 жителей края встретились на Зимнем фестивале ГТО 

В Красноярске прошел Зимний фестиваль Всероссийского физкультурно-спортивного 

комплекса «Готов к труду и обороне». 

На протяжении двух дней более 400 участников фестиваля соревновались в выполнении 

нормативов комплекса ГТО: отжимании и подтягивании, наклонах из положения стоя на скамье, 

упражнениях на пресс, беге на 60 м, стрельбе из электронного оружия. 

Фестиваль прошел в рамках реализации федерального проекта «Спорт – норма жизни» 

нацпроекта «Демография». 

В финале встретились 53 команды из 50 муниципальных образований Красноярского края. 

«Зимний фестиваль ГТО – это соревнования лучших! Здесь собрались только победители 

муниципальных этапов. Среди спортсменов есть 18-летние и те, кому уже пошёл восьмой 

десяток. Они весьма спортивные и, можно сказать, что составляют костяк команды. Атлеты 

легко справляются со всеми испытаниями», – говорит начальник отдела реализации комплекса 

ГТО и развития массового спорта краевого Центра спортивной подготовки Валентина 

Макогончук. 

http://www.ksmo.ru/doc/2415/
http://www.ksmo.ru/doc/2414/
http://www.ksmo.ru/struct/evs/
http://www.ksmo.ru/doc/contest/2411/
http://www.ksmo.ru/doc/contest/2411/
http://www.ksmo.ru/doc/contest/2410/
http://www.ksmo.ru/news/2412/
http://project.krskstate.ru/nacprojects/demografia
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Впервые в этом году команду на фестиваль ГТО отправил город Норильск. До этого жители 

заполярного города дополняли краевые сборные. Норильчане приехали с боевым настроем  

и сильным составом. Среди участников команды Виктор Гущинский – мастер спорта 

международного класса по легкой атлетике, участник летних Олимпийских игр в Афинах. 

Первое командное место среди муниципалитетов занял Шушенский район. На втором – 

жители Рыбинского. Замкнул тройку призёров Кежемский район. Среди городов края золото 

фестиваля взял Ачинск. Серебро у Зеленогорска. Бронзу забрал Лесосибирск. 

14.11.2022, министерство спорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/106600  

 

В Кодинске отремонтировали районный Дом культуры 

В межпоселенческом районном Доме культуры «Рассвет» Кежемского района завершился 

капитальный ремонт. Здание обновили благодаря участию в нацпроекте «Культура». На момент 

начала ремонта построенное в 1986 году здание и его коммуникации износились на 70%. 

В 2020 году была разработана проектно-сметная документация, а в последующие два года 

учреждение капитально ремонтировали. За это время рабочие обновили кровлю и водосточную 

систему, смонтировали навесной фасад, крыльцо и пандус, отремонтировали внутренние 

помещения, систему отопления, вентиляции и электроснабжения. На эти цели затрачено более  

31 млн рублей из бюджетов разных уровней. 

«Обновление здания позволит повысить качество предоставляемых услуг и увеличить число 

посетителей», – уверены специалисты Дома культуры. 

В учреждении действуют 33 творческих коллектива художественной самодеятельности  

и клубов по интересам, в которых занимаются 624 человека. Одним из знаковых проектов Дома 

культуры стал «Районный праздник Ангарского пирога», который получил известность в крае  

и стал брендом территории. 

В ближайшее время в крае откроется ещё несколько Домов культуры, капитально 

отремонтированных благодаря нацпроекту «Культура», – в селе Степняки Канского района, в селе 

Колмаково Минусинского района и в селе Екатериновка Идринского района. 

15.11.2022, официальный портал Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/106612  

 

Ещё три современных троллейбуса поступят в Красноярск 

В Красноярск прибудет еще три новых троллейбуса в рамках федерального проекта «Чистый 

воздух» нацпроекта «Экология». Документация о закупке новой техники размещена на портале 

госзакупок. Начальная цена контракта – 87 млн рублей. 

Троллейбусы должны быть новыми, выпущенными не раньше 2022 года, вмещать от 90 

до 100 пассажиров. Машины должны нигде не эксплуатироваться до Красноярска и не иметь 

механических повреждений. 

Также нужно, чтобы транспортные средства были низкопольными, а в салоне 

предусмотрены места для людей на инвалидной коляске. В салоне необходимы камеры 

видеонаблюдения, зарядные устройства для телефонов, валидаторы для безналичной оплаты 

проезда. Для слабовидящих пассажиров должны быть таблички со шрифтом Брайля, с указанием 
названия предприятия и номеров телефонов контролирующих органов. Троллейбус должен быть 

оснащен системой ГЛОНАСС и светодиодными табло с указанием маршрута. 

Новые транспортные средства позволят закончить обновление троллейбусного парка города. 

Самые старые машины, которые будут работать на линии, это транспорт 2011 года выпуска. 

Теперь все троллейбусы на городских маршрутах предназначены для перевозки маломобильных 

пассажиров. 

В этом году по федеральному проекту «Чистый воздух» для Красноярска уже приобрели 39 

новых троллейбусов. Модернизация электротранспорта в Красноярске ведётся при поддержке 

Губернатора региона Александра Усса. 

15.11.2022, министерство транспорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106605 
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На дороге Красноярск – Элита построят надземный пешеходный переход 

Строительство надземного перехода запланировано в районе перекрестка дорог Красноярск 

– Элита и Минино – Бугачево. Сооружение возведут в рамках второго этапа реконструкции  

по нацпроекту «Безопасные качественные дороги». 

Надземный переход планируют построить к концу августа 2023 года. Длина конструкции 

составит 36 метров, ширина – порядка пяти метров. Сооружение будет с лестничными сходами  

и пандусами, без лифта. Переход выполнят из стали и установят на железобетонных опорах. 

Движение на перекрестке всегда очень оживлённое, особенно летом. Интенсивность – более 

трех тысяч автомобилей в сутки. Здесь проходит поток транспорта из города в направлении 

населённых пунктов Бугачёво, Минино, Элиты, дачных кооперативов, а также железнодорожных 

станций Минино и Кача. 

Андрей Журавлёв, руководитель КГКУ «Управление автомобильных дорог  

по Красноярскому краю»: «Существующая организация движения уже не обеспечивает 

должного уровня комфорта и безопасности. Помимо расширения полос, для удобства водителей 

движение будет выполнено при помощи разворотных петель, с исключением светофора. А для 

безопасности пешеходов обустроят надземный переход». 

Второй этап реконструкции на трассе Красноярск – Элита завершится в 2024 году. Объект 

сдадут в эксплуатацию в 2025 году. 

16.11.2022, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/106626  

 

В Боготоле 30 семей переедут в новое жильё 

В Боготоле завершается строительство 30-квартирного дома на улице Ефремова. Боготольцы 

получат новые квартиры по краевой программе переселения из аварийного жилищного фонда, 

действующей в рамках нацпроекта «Жильё и городская среда». 

В новом доме есть одно-, двух- и трёхкомнатные квартиры. Новым владельцам жильё 

передадут в чистовой отделке, с обоями, линолеумом, натяжными потолками, электроплитами.  

В некоторых квартирах предусмотрены гардеробные комнаты. Стены подъезда в доме отделаны 

декоративной штукатуркой. 

Наталья Юрьевна временно живёт в квартире из маневренного жилого фонда, который  

ей предоставила администрация города, и с нетерпением ждёт окончания строительства нового 

дома: «Я жила больше 20 лет в старом шлакоблочном доме, он уже рассыпался, его снесли. Жду 

от переселения только лучшего». 

До 2025 года в городе расселят ещё 680 человек с 21 тыс. кв. метров аварийного жилья. 

Всего в 2022 году в Красноярском крае расселено около 2,5 тыс. человек. 

Для справки 

С 2019 года жители региона получают новые квартиры взамен старых в домах, признанных 

аварийными до января 2017 года. С начала программы новосёлами стали больше 10 тысяч 

человек. До 2025 года в крае расселят 18 тысяч человек. Планируется, что программа завершится 

досрочно, в 2024 году. 

17.11.2022, министерство строительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/106642  
 

Клуб в деревне Круглово отремонтировали по просьбе мобилизованного земляка 

В Канском районе отремонтировали клуб в деревне Круглово. Мобилизованный местный 

житель во время проводов бойцов на специальную военную операцию попросил Губернатора края 

Александра Усса обновить учреждение. По словам мужчины, клуб очень нужен его 

односельчанам – и взрослым, и детям. 

Глава региона поручил местным властям решить вопрос с ремонтом здания. За несколько 

дней в клубе заменили кровлю, вставили новые окна и двери, обшили стены. Районная 

администрация выделит средства на внутреннюю отделку помещений и приобретение 

оборудования в следующем году. 

Александр Усс, Губернатор края: «Эта просьба очень задела за душу, особенно в тот момент, 

когда уходил первый эшелон наших земляков. Я прямо из машины позвонил главе и попросил 

включиться, а мы поможем. Сейчас активно идут работы, уже сделана кровля, фасад. Но нужно 

http://project.krskstate.ru/nacprojects/bkad
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/106626
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/106626
http://project.krskstate.ru/nacprojects/housing
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/106642
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/106642
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довести все до конца не только снаружи, но и внутри. Уверен, что за будущее лето Круглово 

получит полноценный добротный объект культуры». 

«Мы очень рады тому, что произошло, таким изменениям. Хотела поблагодарить за хороший 

подарок для всех жителей нашей деревни», – сказала в ходе прямой линии заведующая клубом 

Ксения Ильенкова. 

Глава региона отметил, поддержке сельской культуры в крае уделяется большое внимание. 

На ближайшую трехлетку краевые власти закладывают средства на строительство пяти  

и проектирование четырех досуговых центров в территориях региона. 

Также в ходе прямой линии Александр Усс поручил завершить реконструкцию 

Маклаковского Дома культуры в Лесосибирске. 

Для справки 

Расходы на капитальный ремонт и реконструкцию сельских домов культуры с 2017 года 

увеличились в четыре раза – с 50 млн до 200 млн рублей. Ежегодно в регионе ремонтируют  

в среднем по десять сельских клубов. 

Средства федерального и краевого бюджетов на ремонт, оснащение клубов современным 

оборудованием и мебелью выделяются благодаря федеральному проекту «Культура малой 

Родины». Ремонт сельских клубов также поддерживается национальным проектом «Культура». 

В целом за пять лет в крае построено, отремонтировано и реконструировано порядка 120 

объектов – досуговых и культурно-просветительских центров, библиотек и других учреждений 

культуры. 

17.11.2022, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края,  

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/106643  

 

Выездная антитеррористическая комиссия и подготовка города к юбилею:  

Александр Усс посетил Ачинск 

Глава региона Александр Усс провел внеплановое заседание антитеррористической 

комиссии Красноярского края в Ачинске. Участники совещания обсудили вопросы 

противодействия террористическим угрозам, в частности, обеспечения безопасности населения  

и объектов краевой инфраструктуры, а также усиления охраны режимных объектов. 

Одним из основных вопросов повестки стало обсуждение деятельности 

антитеррористических комиссий муниципальных образований Красноярского края, организации 

их работы по профилактике терроризма. Кроме того, участники заседания рассмотрели вопросы 

профилактики терроризма в молодежной среде, в соцсетях и электронных СМИ. 

Также Губернатор провел рабочее совещание с мэром Ачинска Игорем Титенковым, где 

обсудил подготовку к 350-летию города. Игорь Титенков представил главе региона план 

подготовки. В него входит комплексное благоустройство общественных пространств, ремонт улиц 

и дорог,  строительство социально-культурных объектов, а также предложения по внесению 

изменений в градостроительную политику и актуализация зонирования города. 

«Хочу отметить изменения города к лучшему. Здесь появились новые спортивные объекты, 

центр амбулаторной онкологической помощи. Мы видим улучшения и по линии благоустройства – 

это и ремонт дорог, и обновленные общественные пространства. Скоро будет заселяться 

построенный дом для бюджетников. Комфортная городская среда и жилье – это серьезный 
магнит территории, и мне кажется, мы на правильном пути. Речь идет не только о планах,  

но и о делах, которые уже стали реальностью», – отметил Александр Усс. 

18.11.2022, Управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края,  

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/106658  

 

Александр Усс посетил детский технопарк «Кванториум» в Ачинске 

Александр Усс посетил ачинский филиал детского технопарка «Кванториум» и пообщался  

с его учениками. 

Кванторианцы показали Губернатору свои работы и рассказали о достижениях. Гордость 

юных изобретателей – модуль для забора проб воды, разработанный для расширения 

возможностей специалистов-экологов и снижения рисков в их работе во время забора проб  

в труднодоступных местах и в сложных экологических условиях. Модуль используется вместе  

с беспилотным летательным аппаратом и не требует непосредственного присутствия человека  

на месте забора проб. В октябре этот проект получил признание экспертов и золотую награду  

http://project.krskstate.ru/nacprojects/culture
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/106643
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/106643
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/106658
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/106658
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на Международном конкурсе изобретений и технологий IN’HUB – 2022, а в ноябре стал 

победителем Международной научно-практической конференции «Решетнёвские чтения». Теперь 

в планах кванториацев запатентовать свое изобретение. 

Также ученики технопарка создали 3D-модели исторических зданий Ачинска. Губернатору 

показали, как всего по нескольким архивным фотографиям учащимся удалось воссоздать облик 

разрушенного храма и показать его в виде 3D-модели, а затем напечатать ее на 3D-принтере. 

Также Александр Усс посетил класс программирования, для учеников которого проходил 

Всероссийский урок астрономии. 

«Для Красноярского края тема космонавтики очень актуальна, все спутники связи 

делаются у нас, и образование, необходимое для этого, тоже можно получить в нашем регионе. 

Помните, что вас ждут наши университеты, и в таких увлекающихся с ранних лет наукой 

учениках они заинтересованы вдвойне. Надеюсь, своими знаниями и изобретениями вы и дальше 

будете прославлять наш край, и о вас услышат не только за пределами нашего региона, но и 

страны», – сказал Александр Усс. 

В завершение визита учащиеся предложили главе региона присоединиться к традиции  

и оставить свое пожелание и автограф на интерактивной доске «Кванториума». 

Для справки 

Ачинский филиал детского технопарка «Кванториум» открылся два года назад в рамках 

нацпроекта «Образование». В сентябре этого года «Кванториум» переехал в собственное 

помещение. На строительство и оснащение инновационной площадки было выделено 135 млн 

рублей. На реконструкцию здания более 66 млн рублей направил Ачинский глиноземный 

комбинат компании РУСАЛ, еще 69 млн рублей на закупку оборудования муниципалитет получил 

из федерального и краевого бюджетов в рамках программы «Федеральное образование». 

Ежегодно в ачинском «Кванториуме» бесплатно обучается более 800 школьников  

из Ачинска и ближайших поселков. Ученики могут выбрать одно из пяти направлений: 

программирование, 3д-моделирование и макетирование, беспилотные авиационные системы 

(дроны), робототехнику или нанотехнологии. 

18.11.2022, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края. 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/106660  

 

«Станет для учеников и педагогов вторым домом»:  

в селе Мокрушинском открылась новая школа 

В селе Мокрушинском Казачинского района открылась новая школа на 115 учащихся. На ее 

строительство в рамках нацпроекта «Образование» из краевого и федерального бюджета было 

выделено более 396 млн рублей. 

В день открытия заместитель председателя Правительства Красноярского края Алексей 

Подкорытов и министр образования края Светлана Маковская побывали в школе, осмотрели 

кабинеты и другие помещения учреждения, пообщались с педагогами и ребятами. 

«Для всех участников образовательного процесса здесь созданы современные комфортные 

условия. Предусмотрены просторные учебные классы, имеется библиотека для  начальных 

классов и информационный центр для старшеклассников. Уверен, что эта школа станет для всех 

учеников и педагогов вторым домом», – напутствовал собравшихся Алексей Подкорытов. 
Светлана Маковская отметила, что новая школа не только расширяет образовательные 

возможности для детей и молодёжи, но и  служит центром притяжения для всех жителей. На базе 

учреждения проводятся районные спортивные состязания, проходят творческие концерты. 

«Учебные кабинеты здесь оснащены таким образом, что можно проводить разные 

факультативы, организовывать лабораторные и исследовательские работы. Новые условия 

дадут большой импульс развития всем образовательным программам, работе педагогов, 

воспитателей», – рассказала министр. 

В здании расположен актовый зал на 87 мест, информационный библиотечный центр, 

библиотека начальной школы, спортивный зал. На школьном дворе есть спортивные площадки: 

футбольное поле, универсальная баскетбольно-волейбольная площадка, беговая дорожка, яма для 

прыжков в длину, гимнастический городок, столы для тенниса, детская игровая площадка для 

начальной школы. 

Для организации горячего питания оборудован пищеблок с обеденным залом на 60 мест.  

В школе есть медицинский пункт с кабинетом врача и процедурной. 

http://project.krskstate.ru/nacprojects/obrazovanie
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/106660
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/106660
http://project.krskstate.ru/nacprojects/obrazovanie


44 

В новом учреждении созданы условия для детей с ограниченными возможностями здоровья 

– пандусы, подъемники, предусмотрены отдельная раздевалка, комната гигиены и туалет. Для 

безопасности школьников и педагогов установлена система наружного и внутреннего 

видеонаблюдения. 

Кроме того, в 2023 году на базе Мокрушинской школы планируется открыть «Точку роста» – 

центр естественнонаучной и технологической направленности. 

Напомним, в 2021 году здание старой школы 1977 года постройки было признано аварийным 

и детей временно перевели в другую школу, расположенную в 10 км от села. Для этого был 

организован подвоз. 

В целом за этот год в Красноярском крае появится 10 новых школ – шесть из них уже 

открыты, еще четыре будут сданы до конца года. 

21.11.2022, министерство образования Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/106670  

 

В Тюхтете для предпринимателей открылся офис центра «Мой бизнес» 

Региональная сеть центров «Мой бизнес» продолжает расширять географию своего 

присутствия в Красноярском крае. В ноябре офис заработал в Тюхтетском муниципальном округе. 

Теперь предприниматели, самозанятые, а также те, кто лишь планирует начать своё дело, 

смогут по принципу «одного окна» получить более 200 услуг и мер поддержки, среди которых 

льготные займы, юридические и налоговые консультации, обучение, реклама и продвижение, 

повышение производительности труда и другие. 

«В текущей непростой ситуации мы понимаем, как важно предпринимателям максимально 

оперативно получить персональную консультацию по всем действующим мерам господдержки. 

Поэтому мы продолжаем развитие сети филиалов центра "Мой бизнес" в регионе. В этом году 

открыто уже шесть новых представительств. В декабре заработает ещё один филиал –  

в Идринском районе. Всего в Красноярском крае офисы центра функционируют уже в 24 

территориях», – прокомментировал руководитель региональной сети центров «Мой бизнес» 

Александр Граматунов. 

Развитие сети центров на территории региона проводится по поручению Губернатора края 

Александра Усса. 

Для справки 

Центр «Мой бизнес» работает в Красноярском крае в рамках нацпроектов «Малое и среднее 

предпринимательство», «Международная кооперация и экспорт», «Производительность труда». 

Узнать больше о мерах поддержки бизнеса, проконсультироваться и оставить заявку на 

получение услуг можно по телефону горячей линии 8-800-234-01-24 или по электронной почте 

vopros@mb24.ru. Также на сайте центра «Мой бизнес» мойбизнес-24.рф можно воспользоваться 

опцией «Обратный звонок». 

В Тюхтетском муниципальном округе представительство центра «Мой бизнес» расположено 

по адресу: с. Тюхтет, ул. Советская, 9. 

23.11.2022, агентство развития малого и среднего предпринимательства Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/106690 

 

В Нижнеингашскую районную больницу поступил новый УЗИ-аппарат 

В этом году Нижнеингашская районная больница благодаря нацпроекту «Здравоохранение» 

пополнилась новым оборудованием. В учреждение уже поступили эндоскопическая стойка, 

дыхательный аппарат, специальный комплекс для паллиативной службы. В этот раз для больницы 

закуплен аппарат ультразвуковой диагностики. Из краевого бюджета для этого было выделено 

порядка 4,5 млн рублей. 

Поступивший аппарат отличается высокой точностью, качеством визуализации изображения 

и широкой областью применения. Возможности комплекса позволяют за меньшее время принять 

максимально большее количество пациентов. Это особенно важно для Нижнеингашской 

больницы, которая обслуживает более 25 тысяч человек. 

Оборудование уже запущено в работу – за неделю на нем провели более 100 ультразвуковых 

исследований. 

Напомним, по инициативе Губернатора края на базе межрайонных больниц в территориях 

начали развиваться сосудистые центры, где можно получить высокотехнологичную медицинскую 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/106670
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помощь. Кроме того, в районные больницы по программе модернизации поступает современное 

оборудование для развития специализированной помощи.   

23.11.2022, министерство здравоохранения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/106695  

 

В районы края до конца года направят более тысячи контейнеров  

для раздельного сбора мусора 

Контейнерное оборудование получат 18 муниципальных образований края: Ачинск, 

Дивногорск, Енисейск, Канск, Лесосибирск, Назарово, Боготол, Шарыпово, Зеленогорск, а также 

Абанский, Ачинский, Березовский, Иланский, Канский, Назаровский, Нижнеингашский, 

Тасеевский и Шарыповский районы. Всего там будет установлено свыше тысячи контейнеров  

для раздельного сбора вторсырья. 

Средства на приобретение контейнеров выделены из федерального бюджета в рамках 

проекта «Комплексная система обращения с твердыми коммунальными отходами» 

нацпроекта «Экология». 

Павел Борзых, министр экологии и рационального природопользования Красноярского края: 

«До конца года контейнерное оборудование поступит в муниципальные образования. Территории 

определяли по поступившим заявкам и наличию объектов сортировки в технологических зонах. 

Собранное вторсырье будут отправлять на переработку, что позволит сократить объем 

отходов, поступающих на полигоны». 

Контейнеры для раздельного сбора ТКО устанавливают в территориях второй год подряд.  

В прошлом году в городах и районах края также установили порядка тысячи контейнеров. 

23.11.2022, министерство экологии и рационального природопользования Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/106698  

 

В таймырский посёлок Хета провели сотовую связь и мобильный интернет 

В Красноярском крае продолжается подключение малочисленных и отдаленных поселков  

к сотовой связи и мобильному интернету. Из 25 населенных пунктов, включенных в краевую 

госпрограмму на 2022 год, в 20 уже построены базовые станции. На этой неделе услуги связи 

стали доступны в одной из самых северных точек Красноярского края – поселке Хета на Таймыре. 

Теперь более 300 жителей поселка, расположенного в арктической зоне, могут пользоваться 

необходимыми цифровыми сервисами. 

Оператор связи, который вел строительство базовой станции, отметил, что работа в условиях 

Крайнего Севера – это всегда непростая задача из-за дальних расстояний, сложностей логистики  

и ограниченного периода навигации, ведь нередко оборудование приходится доставлять  

и самолетом, и водным транспортом. 

Также на этой неделе услуги мобильного интернета 4G стали доступны жителям села 

Нижний Кужебар в Каратузском районе, где раньше сельчанам была доступна только голосовая 

связь, теперь можно пользоваться различными цифровыми сервисами. 

Базовые станции в Хете и Кужебаре построила компания МТС. 

На минувшей неделе сотовая связь и мобильный интернет стали доступны для жителей 

деревни Малкас Абанского района. Инфраструктура связи, построенная компанией «МегаФон», 
смогла также обеспечить сотовой связью жителей еще двух близлежащих сел района – Покровка  

и Восток. 

Строительство инфраструктуры связи является одним из ключевых мероприятий 

регионального проекта «Информационная инфраструктура» нацпроекта «Цифровая экономика 

РФ». 

23.11.2022, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/106702  

 

«Губернаторский контроль» проинспектировал строительство жилья в посёлке Рассвет 

По поручению главы региона Александра Усса автомобиль проекта «Губернаторский 

контроль» прибыл в посёлок Рассвет Бирилюсского района. Заместитель министра строительства 

края Роман Сотников проконтролировал готовность нового 60-квартирного дома для переселения 

из аварийного жилья. 
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Роман Сотников, заместитель министра строительства: «Дом на Комсомольской находится  

в высокой степени строительной готовности, люди смогут переселиться сюда в декабре. 

Появление такого нового комфортного жилья, какое мы видим в Рассвете, способствует 

развитию посёлка, люди хотят здесь жить, связывают с ним своё будущее. В Рассвете в этом 

году освободятся последние деревянные бараки – люди заедут в благоустроенные квартиры.  

В рамках программы все дома строятся качественно, в срок». 

Дом на улице Комсомольской, 11 стал четвёртым, построенным в посёлке по программе 

«Переселение граждан из аварийного жилищного фонда в Красноярском крае» нацпроекта 

«Жильё и городская среда». С 2019 года около 200 семей в Рассвете с населением около двух 

тысяч человек получили новые квартиры взамен старого аварийного жилья. В новом современном 

доме квартиры с чистовой отделкой: линолеум на полу, натяжные потолки, декоративная 

штукатурка, раздельный санузел со всеми коммуникациями. 

Вячеслав Лукша, глава Бирилюсского района: «В этот дом переселим около ста человек, 

после этого снесём все аварийные дома, и старых двухэтажных деревянных домов в посёлке 

Рассвет не останется. Всего в Бирилюсском районе за время действия программы переселения 

построено около 20 многоквартирных домов, строительство продолжается. В посёлке 

Новобирилюссы сейчас начали забивать сваи для нового дома. Аварийное жильё в районе активно 

сокращается, его скоро совсем не останется». 

В этом году завершается строительство новых домов для переселения из аварийного жилья  

в посёлке Шушенском, а также в Боготоле, Ачинске, Дивногорске. В течение года новые квартиры 

или выплаты взамен старых квартир получили жители 21 муниципалитета по всему региону. 

С 2019 года жители края получают новые квартиры взамен старых в домах, признанных 

аварийными до января 2017 года. С начала программы новосёлами стали больше 10 тысяч 

человек. До 2025 года в крае расселят 18 тысяч человек. Планируется, что программа завершится 

досрочно, в 2024 году. 

24.11.2022, министерство строительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/106707 

 

Мобильный технопарк приехал к школьникам Уяра 

Две недели, с 21 ноября по 3 декабря, в Уярской школе №3 мобильный «Кванториум» 

проводит занятия для учащихся района. Ребята управляют беспилотниками, рисуют  

на графических планшетах, программируют роботов, печатают на 3D--принтерах, осваивают 

другие современные технологии. 

Новый формат дополнительного образования реализуется благодаря федеральному проекту 

«Успех каждого ребёнка» нацпроекта «Образование». Таким образом, у ребят региона появилась 

дополнительная возможность бесплатно ознакомиться с актуальными и востребованными 

навыками будущего. А у местных педагогов – обменяться опытом с красноярскими коллегами. 

Команда наставников занимается со школьниками 12-18 лет по направлениям:  

3D-моделирование, робототехника, программирование, виртуальная и дополненная реальность, 

беспилотники и геоинформатика. В первой половине дня проходят занятия для 5-8 классов  

в рамках уроков «Технология». Для учеников 5 и 9-11 классов после уроков организованы 

дополнительные занятия. После двухнедельного курса очных занятий работа продолжится 
дистанционно. Педагоги будут сопровождать ребят на онлайн-платформе и в следующий раз 

приедут к ним уже весной, чтобы помочь доработать проекты. 

Чтобы приобщить к научно-техническому творчеству ещё больше школьников, команда 

мобильного «Кванториума» устроит мероприятие открытого формата: все желающие смогут 

попробовать себя в управлении квадрокоптерами, поработать на графических планшетах, оценить 

варианты применения технологии виртуальной реальности. 

В этом учебном году мобильный «Кванториум» уже встречали в Балахте, Минусинском 

районе, Енисейске, Ужуре, на очереди Ирбейский район. Занятия за год охватят более 1200 

школьников. Также в мероприятия мобильного технопарка будут вовлечены более 3000 

школьников и их родителей. В том числе в онлайн-формате. Посмотреть информацию о конкурсах 

можно в официальной группе социальной сети «ВКонтакте». 

24.11.2022, министерство образования Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/106712  
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Канский инструктор вышел в финал Национальной спортивной премии 

Инструктор по спорту в селе Бражное Канского района Павел Васильченко стал претендует 

на получение престижной Национальной спортивной премии, которая проводится в рамках 

федерального проекта «Спорт – норма жизни» нацпроекта «Демография». 

Наш земляк стал лидером в номинации «Спорт для всех», где соревнуются российские 

педагоги и инструкторы спортшкол в сельской местности. Конкуренцию сибиряку в финальном 

этапе составили коллеги из Саратовской области и Ставропольского края. 

Благодаря Васильченко спортом в селе Бражное занимаются почти все жители – самому 

юному воспитаннику Павла около 5 лет, а самому взрослому – восьмой десяток. Инструктор по 

спорту познакомил земляков с хоккеем на валенках, крокетом, настольным футболом, 

минигольфом и флэтболом. Односельчане теперь активно участвуют в массовых акциях: «Кросс 

нации» и «Лыжня России». А более 150 местных жителей получили знак «ГТО».   

Только спортом Павел Васильченко не ограничивается – с учениками и педагогами местной 

школы он получил грант конкурса «Территория Красноярский край» на реализацию своего 

проекта. Планируется создать в Бражном и его окрестностях исторических маршрутов и составить 

карту-баннер, где обозначены особенно значимые исторические объекты. 

Лауреатов Национальной спортивной премии-2022 определит экспертный совет, в состав 

которого входят известные спортсмены, тренеры, общественные деятели. Им предстоит выбрать 

лучших в 18 номинациях. Имена победителей назовут на церемонии награждения 14 декабря  

в Москве. Каждый из 18 лауреатов получит премию в один миллион рублей. 

В разные годы лауреатами премии становились такие звёзды спорта, как Евгения Канаева, 

Аделина Сотникова, Елена Исинбаева, Никита Крюков, Алексей Мишин, Ирина Винер-Усманова 

и другие. 

24.11.2022, министерство спорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/106719  

 

В Минусинске 24 жителя аварийных домов получили новые квартиры 

В этом году 24 жителя Минусинска переехали из 13 аварийных домов в новое жилье. 

Расселение проводится в рамках краевой программы «Переселение граждан из аварийного 

жилищного фонда». 

Квартиры приобретаются на рынке вторичного жилья в Минусинске площадью не менее той, 

в которой ранее проживали граждане. 

Старые дома регулярно подтапливало грунтовыми водами. В 2019 и 2020 годах  

из-за большого количества выпавших осадков произошел резкий подъем уровня грунтовых вод,  

в результате произошло переувлажнение грунта, что привело к разрушению фундаментов  

и несущих стен жилых домов. 

Кроме того, в этом году городу дополнительно выделены средства для расселения жителей 

ещё девяти домов и сноса 25 расселённых домов. 

25.11.2022, министерство строительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/106730  

 

В Большемуртинском районе восстанавливают дорогу от Бартата до Еловки 

В этом сезоне краевые дорожники отремонтировали первые 9 км на маршруте регионального 

значения Красноярск – Енисейск – Бартат – Пакуль. Ремонтные работы прошли по нацпроекту 

«Безопасные качественные дороги» и в рамках текущего содержания краевых трасс. Общая 

стоимость работ составила более 75 млн рублей. 

Перед сдачей в эксплуатацию на объекте побывали представители общественного контроля 

дорожных работ в Большемуртинском районе. Активисты наглядно убедились в качестве 

выполненных работ по устранению пучинистых участков дороги, восстановлению двух видов 

покрытия, отсыпке обочин и обустройству дорожно-знаковой информацией. 

«Два участка дороги были восстановлены в рамках ремонтной кампании. Это 1,5 км 

асфальтобетонного покрытия до въезда в село Бартат и участок с 4 по 9 км в переходном 

щебёночно-песчаном покрытии. На участке с 1,5 по 4 км, проходящем через населённый пункт, 

заменили изношенный асфальт на новый - эти работы произведены в рамках текущего 

содержания региональной сети дорог, - рассказал Андрей Журавлёв, руководитель Управления  

автомобильных дорог по Красноярскому краю. – В следующем году продолжим ремонт на данном 
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направлении, приведём в порядок участок с 9 по 12 км, до села Еловка. Там появится 

качественное асфальтобетонное покрытие. Также в планах обустроить тротуар вблизи школы, 

где в 2020 году был выполнен комплекс мер по повышению безопасности. Тогда специалисты 

обустроили пешеходный переход с искусственными неровностями, установили светофор и новые 

знаки, в том числе Г-образные опоры, дублирующие знак перехода над проезжей частью». 

Автодорога Красноярск – Енисейск – Бартат – Пакуль – это съезд с другой трассы 

регионального значения – Красноярск – Енисейск. Маршрут охватывает три населённых пункта  

и выходит на трассу Большая Мурта – Юксеево. Интенсивность движения здесь составляет 

порядка 500 автомобилей в сутки. 

28.11.2022, министерство транспорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106736  

 

В Минусинске демонтировали три источника загрязнения атмосферного воздуха 

В Минусинске предприятие по производству древесного угля демонтировало три источника 

загрязнения атмосферного воздуха. На горячую линию Минэкологии края от жителей города 

регулярно поступали жалобы на работу предприятия. Недовольство горожан вызывали 

пиролизные печи, при работе которых появлялся дым и неприятный запах. 

Работу предприятия проверил эконадзор министерства совместно с минусинской 

межрайонной прокуратурой. Проверка показала, что организация не имеет необходимых 

разрешительных документов, не стоит на учете объектов негативного воздействия  

на окружающую среду, не осуществляет производственный экологический контроль, на трубах  

не установлена система очистки газов. Помимо этого, в периоды действия НМУ организация  

не предпринимает действий по сокращению выбросов загрязняющих веществ. 

По выявленным нарушениям министерство направило материалы в минусинскую 

межрайонную прокуратуру для принятия мер реагирования. При содействии администрации 

Минусинска источники негативного воздействия на атмосферный воздух демонтированы, 

нарушения природоохранного законодательства устранены. 

Павел Борзых, министр экологии и рационального природопользования Красноярского края: 

«Печи демонтированы и на три несанкционированных источника загрязнения атмосферного 

воздуха в Минусинске стало меньше. Хочу подчеркнуть, что Минусинская котловина - это зона 

особо внимания. Поэтому мониторинг экологической ситуации там ведется постоянно. 

Совместно с органами прокуратуры мы проверяем производства, которые нарушают 

природоохранное законодательство и тем самым доставляют дискомфорт жителям города. 

Выявленные нарушители будут привлекаться к ответственности». 

В Минэкологии напоминают, что сообщать об источниках загрязнения атмосферного 

воздуха или любых других нарушениях природоохранного законодательства можно на телефон 

круглосуточной горячей линии министерства 8800-20-11-116. Сообщения также можно оставлять 

на сайте краевого центра мониторинга качества окружающей среды в разделе «Обращения 

граждан» https://citizen.krasecology.ru/#/. 

28.11.2022, министерство экологии и рационального природопользования Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106740  

 

Из Норильска и Дудинки в благоприятные территории переедут 438 семей 

Завершилась выдача свидетельств о предоставлении социальных выплат гражданам, 

выезжающим из Норильска и Дудинки. 354 семьи из Норильска и 84 семьи из Дудинки смогут 

переехать в районы с более благоприятными климатическими условиями. 

116 семей выбрали новым местом жительства Красноярский край, 71 семья – Санкт-

Петербург, 54 семьи переехали в Москву и Московскую область, 37 семей предпочли 

Краснодарский край, 9 семей - Хакасию, 9 семей - Алтайский край, 23 семьи - Белгородскую 

область. 

Переселение северян осуществляется в рамках соглашения между Министерством РФ  

по развитию Дальнего Востока и Арктики, правительством Красноярского края, администрацией 

Норильска и компанией «Норильский никель». В 2022 году на переселение выделено 1 млрд 185 

млн рублей. 

Право на получение жилищных субсидий имеют граждане со стажем работы в районах 

Крайнего Севера не менее пятнадцати лет, а также не имеющие жилья за пределами Крайнего 

../../../AppData/Local/Temp/notes263772/министерство%20транспорта%20Красноярского%20края
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106736
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106740
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106740
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Севера. С полным перечнем документов для получения государственного жилищного сертификата 

можно ознакомиться в управлении жилищной политики администрации города Норильска. 

28.11.2022, министерство строительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106743  

 

В посёлке Шушенское 167 человек переселятся из аварийных домов 

В Шушенском достраивают 85-квартирный жилой дом по программе «Переселение граждан 

из аварийного жилищного фонда в Красноярском крае» в рамках нацпроекта «Жильё и городская 

среда». Новоселье в декабре отметят 167 человек, в новостройку переселятся жители  

из аварийных домов в поселках Шушенское и Ильичёво. 

В настоящее время строители завершают финальную отделку помещений, рабочие 

устраняют замечания и готовят дом к вводу в эксплуатацию. В квартирах будут натяжные 

потолки, линолеум, межкомнатные двери, плитка в санузлах, на первых этажах – тёплые полы. 

Валентина Анисимова из Шушенского отмечает: «Ждём не дождёмся, ходим вокруг нового 

дома, смотрим на него, внутрь нас не пускают, пока строительство идёт. В старой квартире 

так холодно, все двери перекосились и не закрываются плотно. Хочется поскорее переехать  

в тёплое, благоустроенное и современное жильё». 

В Шушенском районе признаны аварийными и подлежащими сносу 7 многоквартирных 

домов - 6 домов в квартале Строителей посёлка Шушенское и один дом – в посёлке Ильичёво. 

После заселения нового пятиэтажного дома в Шушенском текущая программа  

по переселению в районе будет полностью выполнена – расселены все дома, признанные 

аварийными до января 2017 года. 

30.11.2022, министерство строительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106763 

 

 

 

 

 

НОВОЕ В ФЕДЕРАЛЬНОМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ 

 
 

Указ Президента РФ от 15.11.2022 N 829 "О присвоении почетного звания Российской 

Федерации "Город трудовой доблести" 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 15.11.2022, начало 

действия документа - 23.11.2022) 

Ряду российских городов присвоено звание "Город трудовой доблести" за значительный 

вклад в достижение Победы в Великой Отечественной войне 1941 - 1945 годов. 

Речь идет о следующих городах: Астрахань, Вологда, Горловка, Златоуст, Каспийск, 

Луганск, Норильск, Орск, Якутск. 

 

Постановление Правительства РФ от 14.11.2022 N 2046 "О размерах минимальной  

и максимальной величин пособия по безработице на 2023 год" 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 15.11.2022, начало 

действия документа - 01.03.2023) 

Правительство утвердило размеры пособий по безработице на 2023 год. 

Минимальная величина пособия по безработице составит 1500 рублей, максимальная - 12792 

рубля в первые три месяца периода безработицы, 5000 рублей - в следующие три месяца периода 

безработицы. 

Для лиц предпенсионного возраста минимальная величина пособия по безработице также 

составит 1500 рублей, максимальная - 12792 рублей. 

Постановление вступает в силу с 1 января 2023 года. 

 

Постановление Правительства РФ от 15.11.2022 N 2069 "О внесении изменения в Правила 

регистрации и снятия граждан Российской Федерации с регистрационного учета по месту 

пребывания и по месту жительства в пределах Российской Федерации" 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 16.11.2022, начало 

действия документа - 11.01.2023) 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106743
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106743
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106763
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106763
consultantplus://offline/ref=DCFAC4EB8A6BA0894CBA1FAD38259D165B0E090CB5A49AFF8D20A577AE12823EE7766846819BEA95BBD876DA32hDU4H
consultantplus://offline/ref=64543789B8635168C42BDDA46487AE67CC3B312C807AB05D2AF353E902EFE81CB5D731F0934F4CF830DC4C92CC351B47008D96EB3BC1FEO6W2H
consultantplus://offline/ref=BF9782FD0F712EA11D4A52883AB9B94537B158FEDBCFAF1625A4446F9359E9DB96FCC2457BEC32DA149CBA48E83FX9H
consultantplus://offline/ref=5812EB22DD8598C39F733A8286FE3757B0AC2D9CE2BB154454454BCFFF37481F1124CC3D2BE9451F17359AD210D46990971992C1E84F8FB0M7ZCH
consultantplus://offline/ref=6FDB5C170443E480E8C3B51873D0ED1A8F61EC617182DCA6C8966BE66B56E7AAAF35CD84E3F809F1A7F6CE524412k4H
consultantplus://offline/ref=A99C934720E72E211BBBF59CBC606C8B590CB2C3EF86157CFDC5D05F3BE506C159D74241BF0B7B66E51BC5C850E1D4256E286B6B815AB500LCn0H
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С 11 января 2023 г. устанавливается порядок регистрации по адресам администраций 

муниципальных образований лиц из числа детей-сирот, не имеющих мест, где они постоянно  

или преимущественно проживают. 

Реализованы поправки в Закон "О дополнительных гарантиях по социальной поддержке 

детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей". 

 

Постановление Конституционного Суда РФ от 17.11.2022 N 50-П "По делу о проверке 

конституционности пункта 1.1 статьи 38, пунктов 5 и 17 статьи 63 Федерального закона  

"Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан 

Российской Федерации", а также пункта 4 части 5 статьи 35 Избирательного кодекса города 

Москвы в связи с жалобой гражданки Г.М. Вирясовой" 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 23.11.2022,  

в соответствии с пунктом 5 резолютивной части данный документ вступает в силу со дня 

официального опубликования) 

Конституционный Суд: зарегистрированному кандидату на выборах не должны чиниться 

препятствия в доведении до избирателей сведений, характеризующих его Отмечено,  

что при необходимости внесения в изготовленный избирательный бюллетень изменений, 

касающихся сведений о зарегистрированном кандидате, по решению избирательной комиссии 

соответствующие изменения могут быть внесены членами территориальной, окружной  

или участковой комиссии от руки либо с использованием технических средств. 

Пункт 11 статьи 38, подпункт "г" пункта 5 и пункт 17 статьи 63 Федерального закона  

"Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан 

Российской Федерации", а также пункт 4 части 5 статьи 35 Избирательного кодекса города 

Москвы предполагают, что избирательная комиссия, зарегистрировавшая кандидата, список 

кандидатов, принимая решение об утверждении формы и текста избирательного бюллетеня  

и информационных материалов о кандидатах, не должна отказывать кандидату в учете новых 

сведений об изменении его должности, если это - с учетом времени представления названных 

сведений, способа их подтверждения, наличия необходимости проверить их достоверность -  

не нарушает установленных сроков принятия избирательной комиссией решения об утверждении 

формы и текста бюллетеня. 

Создание избирательной комиссией преград для уточнения зарегистрированным кандидатом 

сведений, характеризующих его личность, способно подорвать доверие к избирательной комиссии 

как к независимому органу, обеспечивающему от имени государства реализацию избирательных 

прав граждан. 

Оспариваемые положения признаны не противоречащими Конституции РФ. 

 

Распоряжение Минтранса России от 22.11.2022 N АК-292-р "Об утверждении методических 

рекомендаций для субъектов Российской Федерации по определению необходимого 

количества парковок (парковочных мест) на территории муниципальных образований  

с учетом взаимосвязи с параметрами работы пассажирского транспорта общего 

пользования" 

(Компьютерная справочная правовая система КонсультантПлюс, документ опубликован не был) 
Минтрансом подготовлены методические рекомендации по определению необходимого 

количества парковок на территории муниципальных образований с учетом работы пассажирского 

транспорта общего пользования. 

Рекомендации разработаны в целях оказания методической помощи органам исполнительной 

власти субъектов РФ и органам местного самоуправления в разработке и реализации мероприятий 

по развитию парковочного пространства. 

Они направлены на обеспечение транспортной доступности территорий за счет 

регулирования числа парковочных мест с учетом взаимосвязи с параметрами работы 

пассажирского транспорта общего пользования и возможности переключения части поездок  

с личного автотранспорта на пассажирский транспорт общего пользования. 

 

<Письмо> Минстроя России от 11.11.2022 N 59499-АВ/09 <О разъяснении положений 

Приказа Минстроя России от 23.12.2019 N 841/пр в отношении контрактов на выполнение 

работ по благоустройству территорий> 

consultantplus://offline/ref=46A1389365BC9EDAF2B98FE27084F31276657045C123E9D41EF7A357964E013D82AF51AAFBE699C1DD77D535E1x5g0D
consultantplus://offline/ref=F7B7B56621E78E64E8FBE540C11F5D70A94879BD4CA79670C705EC350DC04FEAF462B836B66FDA39F14FE21842F524CC24AC769E2807EA57qEj6D
consultantplus://offline/ref=57910785E91F8877DE5BE261045B30B90ED0A26D35C68E84CA9ED47929826528B12C6C40E753E92F290A458BF6u9l1D
consultantplus://offline/ref=E9C025BB03547AF261D0A00D50FA4EC6CFF66ACBB693AC051F6FC23F5B928DC45ED4358FC7D7AE58A5F8596406S7A3K
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(Компьютерная справочная правовая система КонсультантПлюс, документ опубликован не был, 

при применении следует учитывать, что документ не носит нормативный характер, является 

разъяснением по конкретному запросу, актуален на дату издания) 

Возможность изменения существенных условий контракта не распространяется  

на контракты по благоустройству территорий. 

Сообщается, в частности, что согласно части 36 статьи 1 ГрК РФ благоустройство 

территории - деятельность по реализации комплекса мероприятий, установленного правилами 

благоустройства территории муниципального образования, направленная на обеспечение  

и повышение комфортности условий проживания граждан, по поддержанию и улучшению 

санитарного и эстетического состояния территории муниципального образования, по содержанию 

территорий населенных пунктов и расположенных на таких территориях объектов, в том числе 

территорий общего пользования, земельных участков, зданий, строений, сооружений, 

прилегающих территорий. 

Учитывая изложенное, благоустройство территории не относится к объектам капитального 

строительства. 

Таким образом, положения Постановления Правительства РФ от 9 августа 2022 г. N 1315  

"О внесении изменений в некоторые акты Правительства Российской Федерации" и Методики 

составления сметы контракта, предметом которого являются строительство, реконструкция 

объектов капитального строительства, утвержденной Приказом Минстроя России от 23.12.2019  

N 841/пр, не распространяются на контракты, предметом которых является благоустройство. 

 

  

НОВОЕ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ И ИНЫХ НОРМАТИВНЫХ 

ПРАВОВЫХ АКТАХ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 

 

 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СТРОЙ 

 

Уставный закон Красноярского края от 10.11.2022 N 4-1182 "О внесении изменений  

в Уставный закон края "Об Уполномоченном по правам человека в Красноярском крае" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 22.11.2022, в соответствии со ст. 2 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Установлено, что отбор кандидатуры Уполномоченного, направляемой для согласования  

с Уполномоченным по правам человека в Российской Федерации, постановление 

Законодательного Собрания о назначении на должность Уполномоченного осуществляется 

Законодательным Собранием и принимается на его заседании большинством голосов от общего 

установленного для Законодательного Собрания числа депутатов. 

 

Закон Красноярского края от 10.11.2022 N 4-1186 "О внесении изменений в Закон края  

"Об оценке регулирующего воздействия проектов нормативных правовых актов 

Красноярского края и экспертизе нормативных правовых актов Красноярского края" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 22.11.2022, в соответствии со ст. 2 данный документ вступает 

в силу с 01.01.2023) 

Внесены изменения в перечень проектов нормативных правовых актов, не подлежащих 

оценке регулирующего воздействия. С 1 января 2023 года к ним относятся проекты законов края 

об установлении, о введении в действие или прекращении действия налогов (сборов),  

об изменении налоговых ставок (ставок сборов), порядка и срока уплаты налогов (сборов), 

установлении (отмене) налоговых льгот (льгот по сборам) и (или) оснований и порядка  

их применения. Уточнено, что сводка предложений размещается на официальном сайте не позднее 

10 рабочих дней после окончания срока публичной консультации. 

 

Закон Красноярского края от 10.11.2022 N 4-1184 "О внесении изменений в отдельные 

Законы края в целях приведения в соответствие со статьей 144 Устава Красноярского края" 

consultantplus://offline/ref=93396F1127052F03F699892A4B760383BB9D438DB835B15897727AB3E5FE1ED8CD4064BBBAC30442A4C10496F5929A927DF79B3ED649A371A9C527107AKBD
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(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 22.11.2022, в соответствии со ст. 5 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования) 

В целях приведения Законов Красноярского края в соответствие со статьей 144 Устава 

Красноярского края внесены изменения в Закон Красноярского края от 23.04.2002 N 2-162  

"О представителях общественности в Квалификационной коллегии судей Красноярского края". 

Определено, что предварительное рассмотрение предложений о кандидатурах представителей 

общественности в Квалификационную коллегию судей Красноярского края осуществляется 

комитетом, в ведении которого находятся вопросы, связанные с назначением представителей 

общественности в Квалификационную коллегию судей Красноярского края. Решение  

о назначении представителя общественности оформляется персонально в отношении каждого 

кандидата, если за его назначение проголосовало большинство общего установленного  

для Законодательного Собрания числа депутатов. Если за назначение кандидата проголосовала 

половина или менее половины от общего установленного для Законодательного Собрания числа 

депутатов, то назначение считается несостоявшимся. 

Внесены изменения в Закон Красноярского края от 30.09.2022 N 4-551 "О порядке избрания 

и досрочного прекращения полномочий представителей Законодательного Собрания края  

в квалификационную комиссию Адвокатской палаты Красноярского края". Уточнено,  

что предварительное рассмотрение кандидатур представителей Законодательного Собрания 

Красноярского края, избираемых в квалификационную комиссию Адвокатской палаты 

Красноярского края, осуществляется комитетом, в ведении которого находятся вопросы, 

связанные с назначением представителей Законодательного Собрания края в квалификационную 

комиссию Адвокатской палаты Красноярского края. Назначение кандидата оформляется в форме 

постановления в случае, если за его избрание проголосовало большинство от общего 

установленного для Законодательного Собрания края числа депутатов. 

Внесены изменения в Закон Красноярского края от 03.03.2011 N 12-5650 "Об управлении 

государственной собственностью Красноярского края". Определено, что кандидатура 

представителя Красноярского края в совет директоров (наблюдательный совет), ревизионную 

комиссию хозяйственного общества, включенного в перечень социально значимых краевых 

унитарных предприятий и хозяйственных обществ, акции (доли) которых находятся в краевой 

собственности, а также акционерного общества, в отношении которого принято решение  

об использовании специального права на участие Красноярского края в управлении этим 

обществом ("золотая акция"), считается согласованной, если она была поддержана большинством 

от общего установленного для Законодательного Собрания края числа депутатов. 

Внесены изменения в Закон Красноярского края от 21.11.2013 N 5-1830  

"Об Уполномоченном по защите прав предпринимателей в Красноярском крае". Уточнено,  

что Уполномоченный по защите прав предпринимателей назначается, а также досрочно 

прекращает свои полномочия по решению большинства от общего установленного  

для Законодательного Собрания числа депутатов. 

 

ФИНАНСЫ. НАЛОГИ 

 

Закон Красноярского края от 10.11.2022 N 4-1151 "Об установлении коэффициента, 

отражающего региональные особенности рынка труда в Красноярском крае, на 2023 год" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 15.11.2022, начало действия документа - 01.01.2023) 

С 1 января 2023 года устанавливается коэффициент, отражающий региональные особенности 

рынка труда в Красноярском крае, в размере 2,46 на 2023 год. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 11.11.2022 N 977-п "О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 27.02.2020 N 130-п  

"Об утверждении Порядка отбора муниципальных комплексных проектов развития" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 15.11.2022, официальный интернет-портал правовой информации 

http://pravo.gov.ru, 16.11.2022, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу в день, 

следующий за днем официального опубликования) 

consultantplus://offline/ref=C916D1C6800D9EB39807A40AA1C15727ADFFC0B168CCC5A42958AAA5B795472823AE8241A009BDF43C31F360CE64CE6C6AB65A1F39C9ABB542821B23MFVDD
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Установлено, что к паспорту муниципального комплексного проекта развития заявителем  

не прилагается копия пояснительной записки к проектно-сметной документации, сводному 

сметному расчету. 

Согласно внесенным изменениям органы исполнительной власти Красноярского края  

не позднее 10 рабочих дней со дня поступления в их адрес копии заявки и обосновывающих 

документов направляют в министерство экономики и регионального развития Красноярского края 

заключение по инвестиционному проекту и заключение по объекту инфраструктуры в форме 

электронного документа в государственной межведомственной информационной системе 

электронного документооборота Правительства Красноярского края и иных органов 

исполнительной власти Красноярского края "Енисей-СЭД. 

Увеличен объем инвестиций из краевого бюджета в объект (объекты) инфраструктурного 

обеспечения инвестиционной деятельности с 150 млн рублей до 200 млн рублей. 

Формы паспорта муниципального комплексного проекта развития и расчета значения 

критериев отбора муниципальных комплексных проектов развития изложены в новой редакции. 

 

СЕМЬЯ 

 

Закон Красноярского края от 10.11.2022 N 4-1165 "О внесении изменений в Закон края  

"О наделении органов местного самоуправления муниципальных районов, муниципальных 

округов и городских округов края государственными полномочиями по обеспечению 

бесплатным питанием обучающихся в муниципальных и частных общеобразовательных 

организациях по имеющим государственную аккредитацию основным 

общеобразовательным программам" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 15.11.2022, "Наш Красноярский край", N 86, 18.11.2022,  

в соответствии со ст. 2 данный документ вступил в силу через 10 дней со дня официального 

опубликования в краевой государственной газете "Наш Красноярский край") 

Установлено, что исполнительно-распорядительные органы местного самоуправления 

муниципальных районов края наделены государственными полномочиями по обеспечению 

бесплатным набором продуктов питания, в частности, по определению среднедушевого дохода 

семьи, дающего право на обеспечение набором продуктов питания для предоставления завтрака 

без взимания платы взамен обеспечения горячим завтраком обучающихся, за исключением 

обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, по программам основного общего, 

среднего общего образования в муниципальных общеобразовательных организациях, 

расположенных в труднодоступных и отдаленных сельских населенных пунктах. 

Перечень муниципальных районов края, исполнительно-распорядительные органы местного 

самоуправления которых наделяются государственными полномочиями по обеспечению набором 

продуктов питания для предоставления завтрака без взимания платы взамен обеспечения горячим 

завтраком обучающимся в муниципальных общеобразовательных организациях, расположенных  

в труднодоступных и отдаленных сельских населенных пунктах, дополнен Емельяновским 

районом в отношении поселка Зеледеево. 

 
ЖИЛИЩЕ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 10.11.2022 N 975-п "О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 21.04.2022 N 319-п  

"Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на оплату разницы между стоимостью 

строительства многоквартирного дома, определенной разработанной проектно-сметной 

документацией, стоимостью жилых помещений при приобретении у застройщиков, 

сформированной заказчиком, и стоимостью общей площади жилых помещений, 

рассчитанной по предельной стоимости квадратного метра" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 11.11.2022, официальный интернет-портал правовой информации 

http://pravo.gov.ru, 14.11.2022, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу в день, 

следующий за днем официального опубликования) 
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Установлено, что в случаях выделения дополнительного объема средств краевого бюджета 

или образования нераспределенного объема средств краевого бюджета распределение субсидий 

бюджетам муниципальных образований края осуществляется по результатам повторного 

конкурсного отбора. 

Субсидия предоставляется при наличии в бюджете муниципального образования края 

бюджетных ассигнований на исполнение расходных обязательств муниципального образования 

края в объеме, необходимом для их исполнения, включая размер планируемой к предоставлению 

из краевого бюджета субсидии с учетом размера долевого финансирования, который 

устанавливается соглашением. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 08.11.2022 N 956-п "О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 24.12.2019 N 760-п  

"Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований на переселение граждан из не предназначенных  

для проживания строений, созданных в период промышленного освоения Сибири  

и Дальнего Востока, из краевого бюджета, в том числе за счет средств федерального 

бюджета" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 14.11.2022, "Наш Красноярский край", N 85, 16.11.2022, официальный 

интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 16.11.2022, в соответствии  

с п. 3 данный документ вступил в силу по истечении 10 дней после дня официального 

опубликования) 

В перечне документов для участия в конкурсном отборе установлено, что наравне  

с выпиской из решения органа местного самоуправления о бюджете муниципального образования 

края в текущем году и плановом периоде может быть предоставлено гарантийное письмо главы 

администрации муниципального образования края об обеспечении условия софинансирования 

мероприятия по обеспечению жильем граждан, переселяемых из не предназначенных  

для проживания строений для приобретения (строительства) жилья за счет средств местного 

бюджета. 

Для заключения соглашения муниципальное образование края в срок до 15 января текущего 

года взамен ранее предоставленного гарантийного письма направляет выписку из решения  

о местном бюджете, подтверждающую наличие бюджетных ассигнований на исполнение 

расходных обязательств по обеспечению жильем граждан, переселяемых из не предназначенных 

для проживания строений для приобретения (строительства) жилья с учетом уровня 

софинансирования. В случае непредставления выписки соглашение с муниципальным 

образованием не заключается. 

В правилах предоставления социальных выплат на переселение граждан установлено,  

что министерство строительства Красноярского края в срок до 1 января года предоставления 

субсидии формирует и утверждает краевой список граждан, в отношении которых принято 

решение о предоставлении социальных выплат в планируемом году. Урегулирован порядок 

ведения перечня. 

 
Постановление Правительства Красноярского края от 22.11.2022 N 1000-п "О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 16.07.2019 N 369-п  

"Об утверждении Порядков, регулирующих предоставление социальных выплат гражданам, 

работающим в государственных учреждениях ветеринарии края в сельской местности  

или в городах, расположенных в районах Крайнего Севера и приравненных  

к ним местностях, на строительство (приобретение) жилья" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 24.11.2022, в соответствии с п. 3 данный документ вступает в силу 

с 01.01.2023, но не ранее дня, следующего за днем официального опубликования) 

С 1 января 2023 года вносятся изменения в Порядок формирования, утверждения  

и исключения из списков (сводных списков) получателей социальных выплат граждан, 

работающих в государственных учреждениях ветеринарии Красноярского края в сельской 

местности или в городах, расположенных в районах Крайнего Севера и приравненных к ним 

местностях, на строительство (приобретение) жилья, перечень, формы и сроки представления 
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документов, необходимых для включения в списки (сводные списки) получателей социальных 

выплат граждан, работающих в государственных учреждениях ветеринарии Красноярского края  

в сельской местности или в городах, расположенных в районах Крайнего Севера и приравненных 

к ним местностях, на строительство (приобретение) жилья, а также перечень, сроки и порядок 

представления документов, подтверждающих наличие у граждан, работающих в государственных 

учреждениях ветеринарии Красноярского края в сельской местности или в городах, 

расположенных в районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностях, собственных  

и (или) заемных средств, необходимых для строительства (приобретения) жилья. 

Расширяется перечень документов, предоставляемых вместе с заявлением гражданами  

для включения в сводный список получателей социальных выплат граждан, работающих  

в государственных учреждениях ветеринарии Красноярского края в сельской местности  

или в городах, расположенных в районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностях,  

на строительство (приобретение) жилья. 

Вносятся изменения в перечень полномочий службы по ветеринарному надзору 

Красноярского края по проверке зарегистрированных заявлений и документов. 

Также вносятся изменения в форму сводного списка участников мероприятий - получателей 

социальных выплат на строительство (приобретение) жилья граждан, работающих  

в государственных учреждениях ветеринарии края в сельской местности или в городах, 

расположенных в районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностях, на очередной 

финансовый год. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 25.10.2022 N 918-п "О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 514-п  

"Об утверждении государственной программы Красноярского края "Создание условий  

для обеспечения доступным и комфортным жильем граждан" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 21.11.2022, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Общий объем финансирования государственной программы увеличен с 78489396,1 тыс. 

рублей до 79260709,0 тыс. рублей. 

Также увеличены показатели отдельных итогов реализации государственной программы.  

В частности, планируется предоставить социальные выплаты на улучшение жилищных условий 

1850 семей и улучшить жилищные условия 2287 граждан из числа детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения родителей. 

В подпрограмме "Стимулирование жилищного строительства" предусмотрена реализация 

нового мероприятия "Субсидии бюджетам муниципальных образований на подготовку описаний 

местоположения границ населенных пунктов и территориальных зон по Красноярскому краю", 

установлен механизм реализации указанного мероприятия. 

В подпрограмме "Обеспечение реализации государственной программы и прочие 

мероприятия" предусмотрена реализация двух новых мероприятий: "Обеспечение деятельности 

(оказание услуг) подведомственных учреждений" и "Увеличение уставного капитала 

акционерного общества "Территориальный градостроительный институт 
"Красноярскгражданпроект" в целях обновления IT-оборудования, печатного оборудования  

и программного обеспечения", установлен механизм реализации указанных мероприятий. 

 

ТРУД И ЗАНЯТОСТЬ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 11.11.2022 N 981-п "О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 23.12.2020 N 908-п  

"Об утверждении Методики распределения дотаций бюджетам муниципальных образований 

Красноярского края на частичную компенсацию расходов на повышение оплаты труда 

отдельным категориям работников бюджетной сферы Красноярского края, правил  

и условий их предоставления" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 15.11.2022, официальный интернет-портал правовой информации 

http://pravo.gov.ru, 16.11.2022, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу в день, 
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следующий за днем официального опубликования, и применяется в отношении дотаций, 

предоставляемых из краевого бюджета начиная с 01.01.2023) 

Внесены изменения в формулы для расчетов отдельных показателей, применяемых  

для расчета объема средств на частичную компенсацию расходов на повышение оплаты труда 

отдельным категориям работников бюджетной сферы Красноярского края, для которых указами 

Президента Российской Федерации предусмотрено повышение оплаты труда. 

Также установлено, что перечисление дотации в бюджеты муниципальных образований 

осуществляется министерством финансов Красноярского края в соответствии с утвержденным 

кассовым планом на казначейские счета для осуществления и отражения операций по учету  

и распределению поступлений, открытые в Управлении Федерального казначейства  

по Красноярскому краю. 

 

СОЦИАЛЬНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ И СОЦИАЛЬНОЕ СТРАХОВАНИЕ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 08.11.2022 N 968-п "О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 07.04.2009 N 172-п  

"Об утверждении Порядков предоставления мер социальной поддержки граждан, 

проживающих в Эвенкийском муниципальном районе Красноярского края, в области 

образования" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 15.11.2022, официальный интернет-портал правовой информации 

http://pravo.gov.ru, 16.11.2022, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу в день, 

следующий за днем официального опубликования) 

Внесены изменения в Порядок обеспечения бесплатным питанием студентов, слушателей 

краевых государственных профессиональных образовательных организаций, расположенных  

на территории Эвенкийского муниципального района Красноярского края, обучающихся за счет 

средств краевого бюджета. 

Уточнен перечень субъектов, имеющих право на обеспечение бесплатным питанием.  

В частности, установлено, что за счет средств краевого бюджета бесплатным питанием 

обеспечиваются следующие категории обучающихся образовательных организаций: завтраком, 

обедом и ужином - обучающиеся из семей со среднедушевым доходом ниже прожиточного 

минимума, установленного по соответствующей группе территорий Красноярского края на душу 

населения, осваивающие образовательные программы среднего профессионального образования 

по очной форме обучения, проживающие в общежитиях образовательных организаций; только 

обедом - обучающиеся по очной форме обучения из семей со среднедушевым доходом ниже 

прожиточного минимума, установленного по соответствующей группе территорий Красноярского 

края на душу населения, за исключением проживающих в общежитиях образовательных 

организаций. 

Также внесены изменения в перечень документов, предоставляемых обучающимся или его 

родителями для обеспечения бесплатным питанием. 

Установлены основания для отказа в обеспечении бесплатным питанием, а также расширен 

перечень оснований, влекущих прекращение обеспечения бесплатным питанием. 
 

Постановление Правительства Красноярского края от 25.10.2022 N 917-п "О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 507-п  

"Об утверждении государственной программы Красноярского края "Развитие системы 

социальной поддержки граждан" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 11.11.2022, "Наш Красноярский край", N 85, 16.11.2022,  

в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу в день, следующий за днем официального 

опубликования) 

Увеличен общий объем финансирования, выделяемый на реализацию мероприятий, 

направленных на развитие системы социальной поддержки граждан, с 412174429,6 тыс. руб.  

до 417076422,2 тыс. руб. Внесены изменения в перечень показателей, достижение которых 

планируется при реализации данных мероприятий. 
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Также увеличен общий объем финансирования подпрограмм "Повышение качества жизни 

отдельных категорий граждан, степени их социальной защищенности" - с 63802529,1 тыс. руб.  

до 64595373,6 тыс. руб.; "Социальная поддержка семей, имеющих детей" - с 67263537,8 тыс. руб. 

до 68045645,9 тыс. руб.; "Доступная среда" - с 131729,4 тыс. руб. до 132834,7 тыс. руб.; 

"Повышение качества и доступности социальных услуг" - с 35793477,8 тыс. руб. по 39136785,9 

тыс. руб. Внесены изменения в механизмы реализации данных подпрограмм. 

Уменьшен общий объем финансирования подпрограммы "Повышение социальной 

защищенности и уровня жизни граждан, проживающих в территориях с особым статусом"  

с 1444221,0 тыс. руб. до 1426847,6 тыс. руб. 

Внесены изменения в перечень документов, которые необходимо представить вместе  

с заявлением на получение единовременной адресной материальной помощи на текущий ремонт 

жилого помещения отдельным категориям граждан, проживающим на территории Красноярского 

края и имеющим доход ниже полуторакратной величины прожиточного минимума, 

установленного для пенсионеров по соответствующей группе территорий Красноярского края. 

 

ХОЗЯЙСТВЕННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

 

Закон Красноярского края от 10.11.2022 N 4-1148 "О внесении изменений в статьи 23.2 и 23.3 

Закона края "О государственной поддержке агропромышленного комплекса края  

и развития сельских территорий края" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 15.11.2022, в соответствии со ст. 2 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Установлено, что размер субсидии на возмещение части затрат на производство масличных 

культур определяется исходя из неотрицательного прироста объема производства масличных 

культур в году предоставления субсидии и ставки субсидирования на 1 тонну прироста объема 

производства масличных культур, утверждаемой органом исполнительной власти края в сфере 

агропромышленного комплекса. 

Неотрицательный прирост объема производства масличных культур в году предоставления 

субсидии определяется как разница между объемом производства масличных культур в году 

предоставления субсидии и средним показателем по валовому сбору масличных культур за пять 

лет, предшествующих году предоставления субсидии. 

Средства на финансовое обеспечение (возмещение) части затрат на производство  

и реализацию пшеницы, ржи, кукурузы, ячменя предоставляются в форме субсидии  

на возмещение части затрат на производство и реализацию в году предоставления субсидии 

зерновых культур, произведенных в году, предшествующем году предоставления субсидии,  

и (или) в году предоставления субсидий, а также на финансовое обеспечение части затрат  

на производство и реализацию в году предоставления субсидии зерновых культур, произведенных 

в году, предшествующем году предоставления субсидии, и (или) в году предоставления субсидий. 

Данные субсидии предоставляются на зерновые культуры, реализованные с 1 августа 2022 года,  

за исключением культур, реализованных сельскохозяйственными товаропроизводителями  

в процессе проведения государственных закупочных интервенций. 
Урегулирован порядок перерасчета субсидии в случае образования неиспользованного 

объема субсидий в связи с уклонением получателей от заключения соглашений о предоставлении 

субсидий. 

 

Закон Красноярского края от 10.11.2022 N 4-1198 "О внесении изменений в статьи 9 и 14 

Закона края "Об организации транспортного обслуживания населения в Красноярском 

крае" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 22.11.2022, в соответствии со ст. 2 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Установлено, что осуществление регулярных перевозок пассажиров и багажа  

по межмуниципальным маршрутам по регулируемым тарифам обеспечивается также посредством 

заключения концессионного соглашения, соглашения о государственно-частном партнерстве, 

предусматривающих использование автобусов, приводимых в движение электрической энергией 
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от батареи, заряжаемой от внешнего источника (электробусов), для осуществления регулярных 

перевозок пассажиров и багажа и эксплуатацию объектов, технологически обеспечивающих  

их движение, - в случае, если это предусмотрено документом планирования регулярных перевозок 

или региональным комплексным планом транспортного обслуживания населения. 

Размер регулируемого тарифа на перевозки по маршрутам регулярных перевозок  

с использованием объектов инфраструктуры автомобильного транспорта или городского 

наземного электрического транспорта, являющихся объектом указанных соглашений, не может 

превышать максимальный размер регулируемого тарифа на перевозки по муниципальным 

маршрутам регулярных перевозок автомобильным транспортом или городским наземным 

электрическим транспортом в пределах территории того же муниципального образования -  

при перевозках по муниципальным маршрутам регулярных перевозок, максимальный размер 

регулируемого тарифа на перевозки по межмуниципальным маршрутам регулярных перевозок 

автомобильным транспортом в пределах территории края - при перевозках по межмуниципальным 

маршрутам регулярных перевозок. 

 

Закон Красноярского края от 10.11.2022 N 4-1196 "О внесении изменений в статью 1 Закона 

края "О наделении органов местного самоуправления муниципальных районов, 

муниципальных округов края отдельными государственными полномочиями  

по организации регулярных перевозок пассажиров и багажа автомобильным транспортом 

по межмуниципальным маршрутам регулярных перевозок" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 22.11.2022, в соответствии со ст. 2 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Внесены изменения в перечень государственных полномочий, передаваемых органам 

местного самоуправления по организации регулярных перевозок пассажиров и багажа 

автомобильным транспортом по межмуниципальным маршрутам. Определено, что в перечень 

данных полномочий более не входит утверждение паспорта межмуниципального маршрута 

регулярных перевозок. Орган местного самоуправления имеет право осуществлять региональный 

государственный контроль (надзор) на автомобильном транспорте, городском наземном 

электрическом транспорте и в дорожном хозяйстве в соответствии с законодательством 

Российской Федерации и Красноярского края. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 09.11.2022 N 969-п "О внесении 

изменения в Постановление Правительства Красноярского края от 05.08.2022 N 679-п  

"Об утверждении Правил предоставления в 2022 - 2023 годах иного межбюджетного 

трансферта бюджету муниципального образования город Красноярск на приобретение 

троллейбусов, электробусов и зарядных станций" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 24.11.2022, в соответствии с п. 4 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Исключена норма, устанавливающая бюджету муниципального образования город 

Красноярск предоставление иного межбюджетного трансферта из краевого бюджета  
на приобретение троллейбусов, электробусов и зарядных станций за счет средств 

предоставленного из федерального бюджета бюджету Красноярского края в 2022 - 2023 годах 

иного межбюджетного трансферта, имеющего целевое назначение в целях софинансирования,  

в том числе в полном объеме, расходных обязательств субъектов Российской Федерации, 

возникающих при реализации мероприятий по снижению совокупного объема выбросов 

загрязняющих веществ в атмосферный воздух, снижению уровня загрязнения атмосферного 

воздуха в крупных промышленных центрах, обеспечивающих достижение целей, показателей  

и результатов федерального проекта "Чистый воздух" национального проекта "Экология". 

 

ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА И ПРИРОДНЫЕ РЕСУРСЫ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 21.11.2022 N 992-п "О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 07.10.2010 N 496-п  
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"Об утверждении Перечня особо ценных продуктивных сельскохозяйственных угодий, 

использование которых для других целей не допускается" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 22.11.2022, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Внесены изменения в перечень землепользователей особо ценных продуктивных 

сельскохозяйственных угодий опытно-производственных подразделений научных организаций, 

учебно-опытных подразделений образовательных организаций высшего образования, 

использование которых для других целей не допускается. В новой редакции изложен перечень 

искусственно орошаемых сельскохозяйственных угодий со стационарными оросительными 

системами с указанием кадастровых номеров земельных участков и их площади. 

 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ. ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА И СПОРТ. ТУРИЗМ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 10.11.2022 N 976-п "О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 15.12.2020 N 855-п  

"Об утверждении региональной программы Красноярского края "Модернизация 

первичного звена государственной системы здравоохранения Красноярского края" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 11.11.2022, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Внесены изменения в параметры финансового обеспечения реализации региональной 

программы Красноярского края "Модернизация первичного звена государственной системы 

здравоохранения Красноярского края". Общий объем консолидированного бюджета увеличен  

с 13592327,0 тыс. рублей до 13676078,9 тыс. рублей. 

Внесены изменения в перечень медицинских организаций, подведомственных министерству 

здравоохранения Красноярского края, оказывающих первичную медико-санитарную помощь, 

подлежащих строительству (реконструкции) в рамках реализации региональной программы. 

Уточнен перечень оборудования медицинских организаций, подведомственных 

министерству здравоохранения Красноярского края, оказывающих первичную медико-санитарную 

помощь, оснащаемых в рамках реализации региональной программы. 

Также внесены изменения в перечень мероприятий по оснащению автотранспортными 

средствами медицинских организаций, подведомственных министерству здравоохранения 

Красноярского края, оказывающих первичную медико-санитарную помощь. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 21.11.2022 N 994-п "О внесении 

изменений в отдельные Постановления Правительства Красноярского края, регулирующие 

вопросы предоставления и распределения субсидий бюджетам муниципальных образований 

Красноярского края" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 23.11.2022, в соответствии с п. 4 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 
В Порядках предоставления и распределения субсидии бюджетам муниципальных 

образований Красноярского края на приобретение специализированных транспортных средств  

для перевозки инвалидов, спортивного оборудования, инвентаря, экипировки для занятий 

физической культурой и спортом лиц с ограниченными возможностями здоровья и инвалидов  

в муниципальных физкультурно-спортивных организациях, а также предоставления  

и распределения субсидии бюджетам муниципальных районов Красноярского края на оснащение 

объектов спортивной инфраструктуры спортивно-технологическим оборудованием уточнены 

условия предоставления субсидии. 

Установлено, что субсидии предоставляются, если значение уровня расчетной бюджетной 

обеспеченности муниципального образования Красноярского края после выравнивания составляет 

1,7 или менее, уточнен предельный уровень софинансирования Красноярским краем объема 

расходного обязательства муниципальных образований Красноярского края. 

В Порядке предоставления и распределения субсидии бюджетам муниципальных районов 

Красноярского края на оснащение объектов спортивной инфраструктуры спортивно-
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технологическим оборудованием определено, что перечисление субсидии осуществляется  

на казначейский счет для последующего перечисления в бюджеты муниципальных районов 

Красноярского края в течение 20 рабочих дней со дня представления администрацией 

соответствующего муниципального района Красноярского края необходимых документов. 

 

БЕЗОПАСНОСТЬ И ОХРАНА ПРАВОПОРЯДКА 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 08.11.2022 N 953-п "О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 06.04.2010 N 156-п  

"Об утверждении Порядка и размера выплаты денежных средств гражданам за содействие 

полиции в охране общественного порядка и борьбе с преступностью" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 14.11.2022, "Наш Красноярский край", N 85, 16.11.2022,  

в соответствии с п. 3 данный документ вступает в силу с 01.01.2023, но не ранее дня, 

следующего за днем официального опубликования) 

Согласно внесенным изменениям в Порядок и размер выплаты денежных средств гражданам 

за содействие полиции в охране общественного порядка и борьбе с преступностью увеличен 

размер поощрения гражданам с 3000 рублей до 5000 рублей. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 11.10.2022 N 876-п "О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 515-п  

"Об утверждении государственной программы Красноярского края "Защита  

от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера и обеспечение 

безопасности населения" 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 15.11.2022, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Общий объем финансирования государственной программы увеличен с 12863085,6 тыс. руб. 

до 12866313,1 тыс. руб. 

Уточнены ожидаемые результаты от реализации подпрограммы "Предупреждение, спасение, 

помощь населению в чрезвычайных ситуациях". В рамках реализации задач подпрограммы 

планируются предоставление социальных выплат спасателям в количестве 15 человек ежегодно, 

предоставление бюджетных инвестиций в 2022 году на разработку проектно-сметной 

документации на строительство вертолетной площадки на кластере центра безопасности,  

на проведение историко-культурной экспертизы земельного участка под строительство здания  

для размещения Богучанского поисково-спасательного отделения государственного казенного 

учреждения "Спасатель". 

Перечень объектов государственной и муниципальной собственности Красноярского края, 

подлежащих строительству, реконструкции, техническому перевооружению или приобретению, 

изложен в новой редакции. 

 

ОБОРОНА 

 

Распоряжение Губернатора Красноярского края от 15.11.2022 N 724-рг "О создании группы 

контроля за исполнением исполнительными органами Красноярского края, органами 

местного самоуправления муниципальных образований Красноярского края, 

территориальными органами федеральных органов исполнительной власти, 

осуществляющими деятельность на территории Красноярского края, решений Губернатора 

Красноярского края (оперативного штаба) по вопросам реализации мер, связанных  

с введением на территории Красноярского края режима (уровня) базовой готовности" 

(Компьютерная справочная правовая система КонсультантПлюс, документ опубликован не был, 

начало действия документа - 15.11.2022) 

В связи с введением на территории Красноярского края режима (уровня) базовой готовности 

утвержден состав группы контроля за исполнением исполнительными органами Красноярского 

края, органами местного самоуправления муниципальных образований Красноярского края, 

территориальными органами федеральных органов исполнительной власти, осуществляющими 
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деятельность на территории Красноярского края, решений Губернатора Красноярского края 

(оперативного штаба) по вопросам реализации мер, связанных с введением на территории 

Красноярского края режима (уровня) базовой готовности. 

Определены полномочия исполнительных органов Красноярского края, структурных 

подразделений Администрации Губернатора Красноярского края и аппарата Правительства 

Красноярского края, органов местного самоуправления муниципальных образований 

Красноярского края, территориальных органов федеральных органов исполнительной власти, 

осуществляющих деятельность на территории Красноярского края, по взаимодействию с группой 

контроля. 

 

  

РЕГИОНАЛЬНОЕ ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО 

 

"О внесении изменений в статьи 11-1 и 17-5 Закона края "О защите прав ребенка" и статью 1 

Закона края "Об установлении норм обеспечения бесплатным питанием, бесплатным 

комплектом одежды, обуви, мягким инвентарем и оборудованием детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения родителей" (внесен Правительством Красноярского края Лапшиным 

Ю.А. № 9000-196ПЗ от 17.11.2022) 

"О внесении изменения в статью 7.3 Закона края "Об обеспечении прав детей на отдых, 

оздоровление и занятость в Красноярском крае" (внесен Правительством Красноярского края 

Бахарем В.В. № 9200-197ПЗ от 22.11.2022) 

"О внесении изменений в статьи 4 и 5 Закона края "Об энергосбережении и о повышении 

энергетической эффективности в Красноярском крае" (внесен Правительством Красноярского 

края Бахарем В.В. № 9431-198ПЗ от 28.11.2022) 

"О внесении изменений в Закон края "О государственных должностях Красноярского края" 

(внесен депутатом Законодательного Собрания Красноярского края Ампилоговой Г.В. № 9497-

199ПЗ от 29.11.2022) 

"О внесении изменений в Закон края "О дополнительных мерах социальной поддержки 

детей  военнослужащих и лиц, проходивших  службу  в  войсках  национальной гвардии 

Российской Федерации, погибших (умерших) при участии в специальной военной операции 

на территориях  Донецкой  Народной  Республики, Луганской  Народной  Республики  и 

Украины" (в качестве срочного) (внесен Губернатором Красноярского края Уссом А.В.                       

№ 9499-200ПЗ от 30.11.2022) 

"О налоге на имущество организаций" (внесен Правительством Красноярского края Лапшиным 

Ю.А № 9534-201ПЗ от 30.11.2022) 
 

  

АНАЛИТИКА 

 

Бюджет Красноярского края на 2023-2025 годы принят в первом чтении 

Депутаты Законодательного Собрания рассмотрели законопроект «О краевом бюджете  

на 2023 год и плановый период 2024-2025 годов». 
Основные параметры и структуру бюджета представил на сессии вице-премьер края — 

министр финансов Владимир Бахарь. По его словам, три основных приоритета бюджетной 

политики остаются неизменными — реализация национальных проектов, выполнение социальных 

обязательств и поддержка муниципальных образований. К ним в этом году добавилось еще одно 

ключевое направление — развитие региональной инфраструктуры. 

Триллион на трехлетку 

Стартовые параметры краевого бюджета по доходам и расходам в ближайшие три года 

составят более одного триллиона рублей. В первоначальном тексте документа в 2023 году доходы 

ожидаются в размере 340,4 млрд рублей, расходы — 374,4 млрд рублей. За три года 
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запланировано строительство, реконструкция и проектирование более 180 объектов. «Бюджет 

развития» края в 2023 году становится больше на 12 млрд рублей и достигнет 64 млрд рублей. 

Благодаря этому увеличится количество школ, спортивных объектов и досуговых центров  

по всему краю, появятся новые поликлиники, амбулатории и ФАПы. 

60% расходов — социальные 

Особое место в структуре бюджета уделено территориям края. В следующем году в города  

и районы края направят более 120 млрд рублей. Средства пойдут на выполнение полномочий  

и обязательств перед гражданами, развитие местной инфраструктуры, комплексные проекты, 

благоустройство и другие цели. 

Самыми объемными отраслями финансирования традиционно остаются здравоохранение 

(59,6 млрд), образование (91,1 млрд) и социальная поддержка (54,1 млрд). В сумме эти три 

направления составят около 60% всех расходов, намеченных на следующий год. 

Поправка «в плюс» 

Депутаты на сессии также поддержали поправку к законопроекту, согласно которой доходы 

бюджета в 2023 году увеличены на 3,6 млрд за счет поступлений из федерального бюджета,  

а расходы — на 14,4 млрд рублей (в том числе 11 млрд за счет краевого бюджета). С учетом 

поправки, сообщил председатель комитета по бюджету, госсобственности и защите прав граждан 

Владимир Чащин, параметры принятого в первом чтении бюджета выглядят так: 

• доходы — 344 млрд рублей 

• расходы — 389 млрд рублей 

Средства, учтенные поправкой, будут распределены постатейно ко второму чтению 

законопроекта. 

В обсуждении документа приняли участие спикер краевого парламента Алексей Додатко, 

вице-спикер Андрей Новак, председатели профильных комитетов Егор Васильев, Владислав 

Зырянов, Илья Зайцев, Вера Оськина, Алексей Кулеш, депутаты Александр Глисков, Ирина 

Иванова, Борис Мельниченко и Александр Ратахин. Речь шла о вопросах здравоохранения, 

транспорта, бюджетной сбалансированности, налоговых доходах и поддержке аграрного сектора 

экономики. 

По итогам дискуссии законопроект принят в первом чтении. Второе чтение документа 

запланировано на 9 декабря. 

Алексей Додатко: «Несмотря на жесткие условия, в которых формировался бюджет, 

нам удается сохранять рост» 

Председатель Законодательного Собрания Красноярского края о проекте краевого бюджета 

на 2023-2025 годы: 

— Принятие в первом чтении — это важный этап бюджетного процесса, когда 

утверждаются основные параметры бюджета. По доходам — это почти 345 миллиардов 

рублей, по расходам — почти 390 миллиардов. Депутаты большинством голосов документ 

поддержали, теперь предстоит адресная, точечная работа по территориям, обращениям 

избирателей и органов местного самоуправления, с внесением поправок в конкретные расходные 

статьи ко второму чтению законопроекта. 

Мы видим, что, несмотря на очень жесткие условия, в которых формировался бюджет  

и действует краевая экономика, нам удается сохранять рост по основным направлениям. 
Бюджет края еще немного «подрос», в том числе с учетом дополнительных средств 

федерального бюджета. Будем надеяться, что те экономические прогнозы, которые положены  

в основу краевого бюджета, будут реализованы в полной мере, и мы продолжим плановое 

развитие. Тем более, приоритеты сохраняются прежние. Первый — вопросы социальной сферы, 

в том числе зарплаты. Второй — это бюджет развития. Мы понимаем, что вложения  

в инфраструктуру и экономику края — задел на будущее. Оба приоритета в полной мере 

отражены в проекте краевого бюджета. 

Александр Новиков: «Принципиальная задача — увеличивать финансирование  

на массовый спорт» 

Председатель комитета по спорту, молодежной политике, туризму и развитию общественной 

среды Александр Новиков: 

— По всем вопросам, которые курирует комитет, в основном идет увеличение расходов. 

Мы продолжаем активно заниматься развитием туризма, созданием реакционных зон. Уже  

в рамках поправки ко второму чтению ведем разговор с министерством финансов края  
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об увеличении субсидий муниципальным образованиям. У нас появятся новые объекты 

туристического притяжения в природном парке Ергаки, в Дивногорске, в деревне Барабаново 

Емельяновского района. Также в этом перечне Юдинская долина, озеро Парное в Шарыповском 

районе. 

Что касается молодежной политики, то в следующем году будет закончено обустройство 

парка Каменка в Красноярске, это будет большая краевая площадкой для самореализации 

молодежи. Губернатор края нас поддержал — мы начинаем модернизацию ТИМ «Бирюса», она 

станет круглогодичной. 

По благоустройству был набран очень хороший темп, около трех миллиардов рублей 

ежегодно выделяется на эти цели. Это важное направление, потому что главный автор 

проектов — жители Красноярского края, которые сами определяют, что и где благоустроить. 

Спорт — это самая объемная составляющая из тех направлений, которыми занимается 

комитет. Будут закончены 11 больших спортивных объектов в муниципальных образованиях 

края, заложены средства на проектирование трех объектов. Остановлюсь на двух знаковых:  

в Зеленогорске практически десять лет силами города возводится Ледовый дворец, сейчас 

правительство края нас услышало, выделило средства, за два года мы доведем объект до конца,  

в Зеленогорске появится действительно современный спортивный объект высокого уровня. Еще 

один важный объект — реконструкция стадиона «Электрон» в Минусинске. 

Большая работа идет по поддержке массового спорта, ежегодно в крае строим около 50 

плоскостных сооружений и спортплощадок. Мы уже готовим поправку ко второму чтению.  

На наш взгляд, принципиальная — увеличивать финансирование на массовый спорт. 

Егор Васильев: «В бюджете растет инфраструктурная составляющая» 

Председатель комитета по экономике и налоговой политике Егор Васильев: 

«Это бюджет развития, мы растем по доходам, причем темпы этого роста гораздо выше, 

чем в других субъектах. Конечно, есть риски, и их мы тоже внимательно и подробно обсудили. 

Они вызывают желание разрабатывать меры поддержки, механизмы и мероприятия, которые 

их нивелируют. 

Уже на стадии внесения и сейчас, в первом чтении, в бюджете растет инфраструктурная 

составляющая. Серьезный рост в транспортной программе — на 7%, по нашим стройкам —  

на 18%, это более 4 миллиардов рублей. Увеличение в программе комплексного развития 

территорий — на 470 миллионов, почти на 30%. 

Опираясь на решение фракции «Единая Россия», понимаем, что уже ко второму чтению 

бюджета мы и дальше продолжим это движение. Внесли решение как минимум на треть 

увеличить средства на муниципальные дороги, нужно обязательно достичь ко второму чтению 

норматива 50 % по содержанию дорог. Будем двигаться в энергетике, больше средств 

вкладывать в развитие инфраструктуры». 

Вера Оськина: «Мы довольны теми результатами, которых комитет добился» 

Председатель комитета по образованию и культуре Вера Оськина: 

— Финансирование отрасли «Образование» увеличено на 9,5 млрд рублей, финансирование 

отрасли «Культура» — на полмиллиарда. Общие расходы на образование составляют более 91 

млрд рублей. Это около четверти всех расходов краевого бюджета в 2023 году. Мы будем 

продолжать строить и ремонтировать школы, детские сады, досуговые центры на селе, 
потому что есть в этом необходимость. Думаю, что ко второму чтению расходы  

на образование увеличатся, потому что мы поднимаем вопрос о дополнительных средствах  

на модернизацию пищеблоков, мы должны выполнить задачу, поставленную президентом страны 

— обеспечить до 2024 года горячим питанием школьников начальных классов. Времени у нас 

остается очень мало. Далее — загородные лагеря отдыха для детей, в них нужно укреплять 

материально-техническую базу. Также считаем нужным увеличить расходы  

на антитеррористические мероприятия по всем учреждениям образования, культуры  

и загородным лагерям отдыха. Задач у нас очень много. 

Алексей Кулеш: «Нужно добавить средства на ремонт коммунальной инфраструктуры, 

содержание и строительство пожарных депо и расселение из ветхого и аварийного жилья» 

Председатель комитета по строительству, жилищно-коммунальному хозяйству и вопросам 

ГО и ЧС Алексей Кулеш: 

— Бюджет существенно увеличивает объем доходов и расходов края. Что касается 

программ, за которые отвечает комитет по строительству, жилищно-коммунальному 
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хозяйству и вопросам ГО и ЧС, по ним сохраняется объем финансирования. Это означает, что  

и количество расселенных домов, и количество жителей, которые получат новые квартиры  

в рамках расселения, сохраняется, переселение из ветхого и аварийного жилья продолжится. 

Муниципалитеты получат деньги примерно в том же объеме на ремонт коммунальной 

инфраструктуры — сетей тепло— и водоснабжения, водоотведения, генерирующих мощностей. 

Надо отметить, что увеличиваются средства на предоставления жилья детям-сиротам. 

Существенно вырастет объем финансирования в рамках ГО и ЧС. Это реакция на весенние 

катастрофические пожары. Мы формируем новые добровольные пожарные бригады, 

увеличиваем количество техники и средств пожаротушения. Это значит, что села и города 

будут в большей безопасности. Фракция «Единая Россия» подготовила поправку ко второму 

чтению, в ней учтены и предложения нашего комитета. Нужно добавить средства на ремонт 

коммунальной инфраструктуры, содержание и строительство новых пожарных депо  

и расселение из ветхого и аварийного жилья. 

24.11.2022, пресс-служба Законодательного Собрания Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=72364 

 

На госпрограмму «Комплексное развитие сельских территорий» в 2023 году  

добавят 9 млрд рублей 

Согласно проекту федерального бюджета, на госпрограмму «Комплексное развитие сельских 

территорий» дополнительно выделят в 2023 году 9 миллиардов рублей. Об этом рассказал 

председатель Комитета Совета Федерации по аграрно-продовольственной политике 

и природопользованию Александр Двойных на парламентских слушаниях «Об эффективности 

и доступности мер государственной поддержки для сельскохозяйственных 

товаропроизводителей», сообщили в пресс-службе палаты регионов. 

В целом на госпрограммы в аграрном секторе в следующем году выделят почти 345 

миллиардов рублей. По сравнению с прогнозируемыми расходами финансовая поддержка 

из бюджета увеличится на 40 миллиардов рублей (+13,1 процента), сообщил Двойных. 

Сенатор перечислил свыше десятка проблем отрасли. По его словам, озабоченность 

вызывают такие вопросы, как низкий уровень доходности и высокая закредитованность 

сельхозтоваропроизводителей, уменьшение количества сельскохозяйственных кредитных 

потребительских кооперативов, рост цен на материально-технические ресурсы, в первую очередь 

на горюче-смазочные материалы, низкая обеспеченность сельхозтехникой и оборудованием, 

высокий уровень износа основных фондов в сельском хозяйстве, нехватка мелиорированных 

земель, эрозия, уплотнение и потеря плодородия почв, неэффективное использование земельных 

ресурсов. 

Серьезной проблемой остается неразвитость транспортной, инженерной и социальной 

инфраструктуры населенных пунктов, расположенных в сельской местности. Кроме того, сельское 

хозяйство и АПК в целом испытывают острую нехватку квалифицированных кадров. Сенатор 

подчеркнул, что решение перечисленных проблем напрямую зависит от объема и эффективности 

господдержки. «Безусловно, при реализации конкретных управленческих решений необходимо 

учитывать особенности каждого конкретного региона. Наша задача — совместно 

с Министерством сельского хозяйства России предложить рациональный механизм повышения 
эффективности освоения по наиболее важным направлениям развития сельского хозяйства», — 

сказал парламентарий. 

Он обратил внимание на проблемы практического применения финансового 

законодательства, в частности, связанного с внесением изменений в статью 78 Бюджетного 

кодекса по вопросу предоставления субсидий юридическим лицам, работой в электронном 

бюджете, переходом сельхозтоваропроизводителей с единого сельскохозяйственного налога 

на общее налогообложение. 

Первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по аграрно-

продовольственной политике и природопользованию Сергей Митин отметил, что развитие 

современного сельского хозяйства определяется состоянием и эффективность двух его основных 

сфер — растениеводством и животноводством. «Можно объективно сказать, что 

животноводство является в настоящее время более технологической, науко- и инвестиционно- 

емкой отраслью аграрного сектора экономики. Именно в животноводстве, по оценкам 

экспертов, генерируется около 60 процентов объемов сельскохозяйственного производства», — 

https://www.sobranie.info/newsinfo.php?UID=72364
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сказал сенатор. Он добавил, что от качества и безопасности содержания, кормления и лечения 

животных зависит не только продовольственная безопасность страны, но и здоровье россиян. 

При профильном Комитете Совфеда в этом году создана специальная рабочая группа 

по законодательному обеспечению отечественного производства лекарственных препаратов 

ветеринарного применения, кормов и кормовых добавок. Анализ показал, что производство 

ветеринарных препаратов не выделено в отдельную отрасль, до настоящего времени не определен 

федеральный орган исполнительной власти ответственный за организацию государственной 

политике в данной сфере. 

Митин подчеркнул, что в условиях усиления санкционного давления вопросы поддержки 

отечественных производителей приобретают особую актуальность и требуют комплексного 

межведомственного согласования. 

Член Комитета Совфеда по аграрно-продовольственной политике и природопользованию 

Ольга Епифанова предложила добавить в пункт рекомендаций, касающийся проработки 

возможности возмещения части затрат на приобретение кормов производителям, вопрос 

о предоставлении такой господдержки на постоянной основе. 

По итогам парламентских слушаний будет подготовлен проект рекомендаций. Документ 

сформируют с учетом прозвучавших предложений и доработан профильным Комитетом Совета 

Федерации. 

18.11.2022, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/na-gosprogrammu-

kompleksnoe-razvitie-selskikh-territoriy-v-2023-godu-dobavyat-9-mlrd-rubley.html 

 

Прощайте, брифинг и фактчекинг! 

За иностранные слова в докладе чиновников предлагают штрафовать. 

Чиновники, жонглирующие без особого повода и смысла иностранными словечками в своих 

официальных речах и документах, должны научиться быть сдержаннее, иначе придется всю 

зарплату тратить на штрафы. За использование англицизмов, если для них существуют такие 

же по смыслу русскоязычные эквиваленты, думские депутаты предлагают бить рублем «особо 

одаренных». Соответствующие поправки в КоАП к правительственному законопроекту о защите 

русского языка подготовили в Комитете Госдумы по культуре. Законопроект, уже внесенный 

в палату, планируют рассмотреть 13 декабря. 

Просьба, не выражаться 

Напомним, проект закона, обязывающий должностных лиц избегать чрезмерного 

использования заимствований, если в словарях русского языка есть аналоги подобной лексики, 

был внесен на рассмотрение Госдумы 26 октября. В то же время авторы поправок считают 

допустимым выразить чиновником мысль с помощью заморского слова, если же в нормативных 

словарях отсутствуют общеупотребительные аналоги русских слов. 

Согласно пояснительной записке, законопроект направлен «на совершенствование 

механизмов обеспечения статуса русского языка как государственного языка Российской 

Федерации на всей территории страны». Одна из основных его задач — избавить русский язык 

от чрезмерного употребления слов, пришедших к нам из-за границы. 

Для этого в закон о госязыке предлагается внести норму, которая обяжет федеральные 

органы власти проводить лингвистическую экспертизу подготавливаемых проектов нормативных 
правовых актов на предмет соответствия нормам современного русского литературного языка. 

Как отметила в разговоре с «Парламентской газетой» первый зампред Комитета Госдумы 

по культуре Елена Драпеко, в государственных документах стало слишком много иностранных 

слов и с этим нужно как-то бороться. Проект закона, по ее словам, предполагает утверждение 

списка словарей, по которым будут определять, что считается русскими словами, а что таковыми 

не являются. Раньше у нас такой практики не было. 

«Если проехаться по Москве, то может сложиться ощущение, что оказались 

на оккупированной территории. Очень много иноязычных объявлений и вывесок, которые могли 

бы быть на родном русском языке. Даже в государственных документах встречаются такие 

слова, которые имеют русские аналоги». — добавила парламентарий. 

Штрафы для невменяемых 

Елена Драпеко уточнила, что Комитет по культуре подготовил поправки, которые 

предусматривают наказание за использование иностранных слов в государственных документах. 

«В правительственном законопроекте не хватает внесения в Кодекс об административных 

https://www.pnp.ru/economics/na-gosprogrammu-kompleksnoe-razvitie-selskikh-territoriy-v-2023-godu-dobavyat-9-mlrd-rubley.html
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правонарушениях наказания за неисполнение закона. Поэтому наш комитет подготовил 

дополнение в виде поправок. Это может быть наказание в виде штрафов», — уточнила 

парламентарий. 

Первый зампредседателя Комитета Госдумы по культуре Дмитрий Певцов подтвердил 

наличие таких поправок к важному документу. «Это как с правилами дорожного движения: 

водителей за нарушение ПДД наказывают штрафами. Здесь такая же инициатива», — пояснил 

депутат «Парламентской газете». 

Руководствоваться в первую очередь правилами русского языка при написании 

официальных документов призвала законодателей и первый зампред думского Комитета 

по просвещению Яна Лантратова. «Уверена, найти общеупотребительный аналог иностранному 

слову в русском языке для человека грамотного не составит особого труда. Наш язык настолько 

богат, что по-русски можно выразить практически любую мысль», — заверила депутат. 

А если государственный человек использует иностранные слова вместо точных русских 

синонимов, то это доказывает его профессиональную непригодность, убежден член Комитета 

Госдумы по просвещению Анатолий Вассерман. 

«Значительная часть работы любого служащего в сложной структуре — это общение 

с коллегами, и если человек не владеет должным образом родным языком, то и с коллегами 

он будет общаться намного хуже», — уверен парламентарий. 

18.11.2022, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/proshhayte-

brifing-i-faktcheking.html 

 

Четыре красноярские ИТ-компании получат гранты на реализацию своих проектов 

В министерстве цифрового развития Красноярского края подвели итоги грантового конкурса 

на реализацию проектов в области информационных технологий и связи. Экспертная комиссия, 

куда вошли также представители других органов власти и их подведомственных учреждений, 

определила четырех победителей. ИТ-компании получат от 3 до 9 млн на реализацию своих 

проектов. Всего в этом году на грантовую поддержку разработчиков края выделено 20 млн рублей. 

Грантополучатели смогут создать единый информационный портал и мобильное приложение 

для инвалидов, систему мониторинга парковочных мест на основе компьютерного зрения, 

программное обеспечение для фандоматов, которое позволит жителям региона при сдаче 

алюминиевой и пластиковой тары получать различные бонусы и скидки, а также комплекс 

постинсультной реабилитации. 

Николай Распопин, министр цифрового развития края: «Посредством конкурса мы решаем 

две задачи: поддержка самой ИТ-отрасли и тех отраслей, которые смогут реализовать 

социально значимые проекты с использованием цифровых технологий. Нам поступило 16 заявок, 

четыре из них получат финансовую поддержку. Планируем проводить такие грантовые 

конкурсы постоянно, чтобы и дальше помогать коллегам в реализации проектов, которые могут 

положительно повлиять на социально-экономическое развитие региона». 

Вся информация об итогах конкурса размещена на официальном сайте министерства 

цифрового развития края. 

Конкурс направлен на укрепление технологического суверенитета страны и края, что 

является ключевым показателем регионального проекта «Цифровые технологии» нацпроекта 
«Цифровая экономика РФ». 

Для справки 

Грантовый конкурс министерство цифрового развития края проводило впервые. В отборе 

могли участвовать юридические лица, за исключением государственных (муниципальных) 

учреждений. Претендовать на гранты могут проекты, направленные на разработку операционных 

систем, инженерного программного обеспечения, средств защиты данных, систем, позволяющих 

работать с большими данными, с технологиями искусственного интеллекта и др. 

21.11.2022, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106672 

 

В Госдуме хотят защитить владельцев земли, решивших уехать с Крайнего Севера 

Чтобы перебраться на юг за счет государства, нужно не иметь там жилья и отработать 

в суровых условиях 15 лет. 

https://www.pnp.ru/politics/proshhayte-brifing-i-faktcheking.html
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Переезд с севера на юг можно осуществить при поддержке государства. Северяне, 

не имеющие жилья и желающие жить в более теплых регионах России, могут получить субсидии 

на приобретение жилплощади в выбранной области в рамках федеральной программы «Жилище». 

Однако воспользоваться этим правом не смогут владельцы земельных участков, потому что их 

приравнивают к собственникам квартир и домов. Решить эту проблему намерен Комитет Госдумы 

по развитию Дальнего Востока и Арктики, который работает над законом, исключающим такой 

критерий для получения субсидии. Кто может получить выплату на переезд, разбиралась 

«Парламентская газета». 

Легче предупредить 

По действующим правилам обеспеченными жилыми помещениями считаются даже 

те граждане, у которых есть пустой земельный участок. И таким людям субсидию на переселение 

в регионы с более мягким климатом, в соответствии с Законом «О жилищных субсидиях 

гражданам, выезжающим из районов Крайнего Севера и приравненных к ним местностей», 

не предоставляют, рассказал «Парламентской газете» член комитета Дмитрий Погорелый. 

«Условия об отсутствии недвижимости закреплены и в федеральном, и в региональных 

законах, регулирующих программы переселения. Однако не кажется справедливым, что человек 

десятилетиями отработав в районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностях, 

простояв до 30 лет, как показывает практика, в очереди на получение субсидии, должен 

избавиться от пустого земельного участка и при этом получить субсидию в меньшем размере 

в случае продажи участка в течение пяти лет до даты выдачи государственного жилищного 

сертификата», — объяснил депутат. 

Он добавил, что получить такую недвижимость, которая в действительности не пригодна 

для жизни, можно в любое время и совершенно неожиданно, например, в наследство. Поэтому 

члены комитета хотят решить проблему, которая может возникнуть у северян, владеющих землей. 

В целом же работа над исправлением юридических казусов, допущенных 

при редактировании указанного закона, началась в марте 2022 года. Тогда Конституционный суд 

в своем постановлении признал, что действующие нормы ограничивают право родившихся 

на Крайнем Севере после 1991 года инвалидов с детства на переселение в другие регионы страны. 

Таким образом, нарушаются принципы поддержания доверия граждан к закону и действиям 

государства, отметил суд в решении и обязал законодателя исправить возникшую проблему. 

Соответствующие поправки подготовил Минстрой, а члены Комитета Госдумы по развитию 

Дальнего Востока и Арктики поддержали этот законопроект, чтобы как можно быстрее помочь 

инвалидам. Однако депутаты обнаружили, что риски нарушения прав северян все равно 

сохранились, и решили параллельно начать работу над внесением новых изменений в закон. 

Северянам помогут с жильем 

В соответствии с действующими нормами Закона «О жилищных субсидиях гражданам, 

выезжающим из районов Крайнего Севера и приравненных к ним местностей», по общему 

правилу на выплату могут претендовать граждане, которые более 15 лет проработали в таких 

субъектах, родились там или переехали туда до 1992 года, а также не имеют жилья в других 

регионах России или нуждаются в его улучшении. 

В первую очередь субсидию выделяют инвалидам I и II групп и инвалидам с детства, затем 

пенсионерам и безработным. Остальные граждане, соответствующие указанным критериям, 
находятся в конце списка. 

Размер выплат зависит от нескольких факторов — стажа работы, состава семьи, 

социальной нормы площади жилья и средней рыночной стоимости его квадратного метра. Сейчас 

минимальная сумма, на которую может претендовать северянин, составляет чуть более 2 

миллионов рублей. 

На полученные деньги можно купить квартиру или построить дом. Причем их после этого 

можно и продать. Единственная сложность — на такую сделку потребуется согласие всех членов 

семьи, так как при использовании субсидии необходимо выделить в жилище долю каждому 

из них. 

21.11.2022, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/v-gosdume-khotyat-

zashhitit-vladelcev-zemli-reshivshikh-uekhat-s-kraynego-severa.html 
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В Комитете Госдумы рассказали о новой процедуре изъятия сельхозземель 

В новом году в стране появится ясная и справедливая процедура изъятия неиспользуемых 

сельхозземель. Об этом «Парламентской газете» заявил первый заместитель председателя 

Комитета Госдумы по аграрным вопросам Владимир Плотников. 

Поправки в закон об обороте сельхозземель были приняты в третьем чтении на пленарном 

заседании Госдумы 23 ноября. 

Депутат напомнил, что проблема неиспользуемых сельхозземель остается крайне острой. 

По данным Россельхознадзора, на начало 2022 года в стране выявлено более 11,5 тысячи участков 

сельхоземель, которые не используются по целевому назначению. Однако процедура их изъятия 

крайне затруднена из-за сложной и долгой процедуры. За это время участки успевали сменить 

владельцев, и таким образом процесс изъятия приостанавливался. 

«Поправки в закон об обороте земель сельхозназначения сокращают срок подтверждения 

использования земли не по назначению. Если раньше органы земельного контроля должны были 

подтверждать факт неиспользования земли в течение трех лет подряд, то с принятием 

поправок этот факт может быть установлен единовременно по истечению трех лет владения, 

после чего может быть начата процедура изъятия через суд», — сообщил Плотников. 

Он также добавил, что новая процедура изъятия предусматривает, что в случае начала 

судебного разбирательства данный участок будет невозможно зарегистрировать на другого 

владельца, а сами суды получат возможность вести дело в особом порядке. По мнению депутата, 

принятие поправок позволит значительно активизировать ввод в сельхозоборот неиспользуемых 

сельхозземель. 

23.11.2022, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/v-komitete-gosdumy-

rasskazali-o-novoy-procedure-izyatiya-selkhozzemel.html 

 

В Совете Федерации обсудили лучшие региональные практики в сфере цифровизации 

государственного и муниципального управления 

Создание единой цифровой среды подготовки правовых документов может стать 

эффективным механизмом информационного взаимодействия между всеми участниками 

законодательной процедуры. Это поможет формировать единые подходы к концепциям изменений 

документов, обеспечит оперативную работу сотрудников государственных структур, ускорит  

Об этом заявила первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации 

по конституционному законодательству и государственному строительству Ирина 

Рукавишникова. Сенатор провела круглый стол на тему «Лучшие региональные практики в сфере 

цифровизации государственного и муниципального управления». В мероприятии, которое прошло 

в рамках подготовки заседания Совета по развитию цифровой экономики при СФ, приняли 

участие первый заместитель председателя Комитета СФ по обороне и безопасности Владимир 

Кожин, представители федеральных и региональных органов государственной власти, научного 

и экспертного сообщества. 

Ирина Рукавишникова напомнила, что в соответствии с Указом Президента РФ цифровая 

трансформация является одной из национальных целей развития России, которая должна быть 

достигнута к 2030 году. «Согласно федеральному проекту «Цифровое государственное 

управление» национального проекта «Цифровая экономика» к 2024 году все наиболее 
востребованные государственные услуги должны быть доступны без необходимости личного 

посещения государственных органов и организаций. На региональном уровне в соответствии 

с поручением Президента России утверждены региональные стратегии цифровой 

трансформации ключевых отраслей экономики, социальной сферы и государственного управления 

в целях достижения их «цифровой зрелости». 

В стратегии включены шесть направлений цифровой трансформации: здравоохранение, 

образование, транспорт, развитие городской среды, государственное управление и социальная 

сфера, отметила Ирина Рукавишникова. «Сейчас мы видим, что у субъектов РФ в основном есть 

две возможности в сфере цифровой трансформации: развивать сервисы и проекты, внедряемые 

на федеральном уровне – за счет федерального финансирования. И вторая возможность, 

которой пользуются большинство регионов – дополнительно разрабатывать собственные 

проекты по востребованным направлениям. это, безусловно, ускоряет процессы цифровизации, 

поскольку позволяет учитывать региональные специфику и потребности». 

https://www.pnp.ru/politics/v-komitete-gosdumy-rasskazali-o-novoy-procedure-izyatiya-selkhozzemel.html
https://www.pnp.ru/politics/v-komitete-gosdumy-rasskazali-o-novoy-procedure-izyatiya-selkhozzemel.html
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Регионы, в той или иной степени развивающие собственные решения, становятся 

площадками для обкатки передовых технологий, их позитивный опыт может быть масштабирован 

в будущем, отметила сенатор. «Уже сейчас внедряются системы искусственного интеллекта 

в таких сферах, как здравоохранение, ЖКХ, дорожное движение, государственное управление, 

активно развивается промышленный интернет и беспроводная связь, региональные сервисы 

предоставления государственных и муниципальных услуг, внедряются решения с использованием 

больших данных». 

Среди наиболее активных субъектов сенатор назвала Москву и Московскую область, Санкт-

Петербург, Республики Адыгею, Татарстан, Башкортостан, Мордовию, Удмуртию, Кемеровскую, 

Курскую, Липецкую, Ростовскую, Ульяновскую, Самарскую, Челябинскую области, Ханты-

Мансийский и Ямало-Ненецкий автономные округа. «Очень интересные проекты по внедрению 

блокчейна в госуправлении предлагает развивать Чеченская Республика Своим опытом могут 

поделиться и другие регионы». 

Еще один важный вопрос – ресурсное обеспечение и устранение цифрового неравенства 

в субъектах, сказала Ирина Рукавишникова. «Реализация проектов требует высокого уровня 

развития цифровой инфраструктуры, в первую очередь – доступа населения и органов власти 

к широкополосному интернету и качественной связи». 

Парламентарий напомнила, что сенаторы внесли поправки в проект федерального бюджета 

на 2023 г., которые предусматривают, в том числе, выделение дополнительных средств в размере 

более 8 млрд руб. на обеспечение небольших населенных пунктов качественной связью 

и интернетом в рамках соответствующей федеральной программы. Благодаря этим средствам 

в следующем году доступ к высокоскоростному интернету получат жители более чем двух тысяч 

населенных пунктов в нашей стране. 

Сенатор подробно остановилась на вопросе цифровизации региональных парламентов. 

«Сегодня в стране активно проводятся мероприятия по цифровой трансформации органов 

государственной власти, вместе с тем, они по большей части ориентированы на органы 

исполнительной власти федерального и регионального уровня. Анализ информационно-

технологического взаимодействия между Советом Федерации и регионами выявил серьезное 

отставание в уровне использования цифровых технологий в законодательных органах субъектов. 

В аналогичной ситуации находятся и контрольно-счетные органы регионов». 

Основные причины этого, считает Ирина Рукавишникова, связаны с отсутствием 

комплексного системного подхода к цифровизации законодательной ветви власти, 

недостаточностью ресурсного обеспечения, отсутствием механизма распространения лучших 

практик в сфере цифровизации, а также с дефицитом квалифицированных кадров. 

Совет Федерации как палата регионов может оказать методическую поддержку 

законодательным органам субъектов Федерации, а также стать центральным звеном в структуре 

цифрового взаимодействия законодательных органов регионов. «В контексте цифровизации 

парламентской деятельности очень актуален вопрос внедрения современных технологий в целом 

в процесс нормотворчества», — подчеркнула Ирина Рукавишникова. 

Об информационной системе «Правовая помощь» рассказала и. о. заместителя директора 

Департамента развития и регулирования юридической помощи и правовых услуг Минюста России 

Инга Меликян. О разработке государственной информационной системы «Нормотворчество» 
проинформировал заместитель директора Правового департамента Министерства экономического 

развития Российской Федерации Виталий Техтелев. Заместитель председателя Курской областной 

Думы Константин Комков рассказал об опыте регионального парламента по цифровизации 

его деятельности. 

В ходе мероприятия участники обменялись лучшими федеральными и региональными 

практиками в сфере цифровизации госуправления. 

Также были затронуты темы, связанные с доверием граждан к цифровым решениям, 

используемым в законодательной деятельности, с рисками и ограничениями при реализации 

ускоренной цифровой трансформации муниципального управления, обсуждены вопросы 

правового обеспечения развития институтов публичной власти в условиях цифровой 

трансформации. 

24.11.2022, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://www.council.gov.ru/events/committees/140157/ 

 

http://www.council.gov.ru/events/committees/140157/
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Законы, вступающие в силу в декабре 

1 декабря. Тарифы ЖКУ повысят максимум на 9 процентов 

Предельная индексация тарифов на жилищно-коммунальные услуги для населения составит 

9 процентов, при этом окончательные решения об уровне повышения должны будут принять 

региональные власти. Такое постановление Правительства вступает в силу 1 декабря. 

Индексация коснется платы за холодную и горячую воду, электроэнергию, отопление, газ 

и вывоз мусора. 

О переносе сроков очередного повышения тарифов с 1 июля 2023 года на 1 декабря 2022 

года ранее сообщили на официальном сайте Минэкономразвития. В ведомстве уточнили, что это 

позволит обеспечить бесперебойную работу ЖКХ по всей стране и развитие инфраструктуры, 

а также сохранить качество услуг для населения. 

А следующую индексацию хотят провести уже в обычный срок — 1 июля 2024 года. 

В ведомстве посчитали, что с 1 декабря сумма в платежке для семьи из трех человек вырастет 

в среднем на 324 рубля в месяц, на 248 рублей — с 1 июля 2024 года и на 221 рубль — с 1 июля 

2025 года. 

(Постановление Правительства РФ от 14.11.2022 N 2053 "Об особенностях индексации 

регулируемых цен (тарифов) с 1 декабря 2022 г. по 31 декабря 2023 г. и о внесении изменений  

в некоторые акты Правительства Российской Федерации") 

1 декабря. Госорганам придется вести паблики в соцсетях 

У госорганов появится новая обязанность — вести страницы в социальных сетях. Такой 

закон вступает в силу 1 декабря. 

Речь в документе также идет о подведомственных организациях и местной власти. 

Минцифры должно разработать специальную систему на основе портала госуслуг, с помощью 

которой госорганы и организации смогут управлять своими аккаунтами, публиковать 

и редактировать информацию, сообщая о своей работе. Также предполагается, что там чиновники 

будут отвечать на вопросы граждан. 

Страницы в соцсетях у многих ведомств и чиновников были и раньше, однако их создание 

и ведение не было обязанностью. Предполагается, что новые нормы сделают госорганы более 

открытыми и дадут людям возможность получать информацию «в понятной и доступной форме». 

С 2011 года в таких зонах разрешили развивать туризм и размещать инфраструктуру. 

(Федеральный закон от 14.07.2022 N 270-ФЗ "О внесении изменений в Федеральный закон  

"Об обеспечении доступа к информации о деятельности государственных органов и органов 

местного самоуправления" и статью 10 Федерального закона "Об обеспечении доступа  

к информации о деятельности судов в Российской Федерации") 

1 декабря. В России начнет работать единая государственная информационная система 

обеспечения градостроительной деятельности. В ней будет классификатор строительной 

информации, а также сведения, документы и материалы об объектах капстроительства, которые 

необходимы для работ. 

(Постановление Правительства РФ от 28.09.2020 N 1558 "О государственной информационной 

системе обеспечения градостроительной деятельности Российской Федерации" (вместе  

с "Правилами ведения государственной информационной системы обеспечения 

градостроительной деятельности Российской Федерации", "Правилами предоставления доступа 
органов государственной власти, органов местного самоуправления, физических и юридических 

лиц к сведениям, документам, материалам, содержащимся в государственной информационной 

системе обеспечения градостроительной деятельности Российской Федерации") 

1 декабря. Вступает в силу постановление Правительства, согласно которому адреса 

электронной почты госорганов и органов местного самоуправления должны создаваться 

с использованием доменных имен и сетевых адресов, находящихся в российской национальной 

доменной зоне. 

(Постановление Правительства РФ от 29.10.2022 N 1934 "О требованиях к адресам электронной 

почты, используемым государственными органами и органами местного самоуправления") 

2 декабря. На приемных детей распространят преимущественное право на зачисление 

в детсад или школу, где учатся их братья и сестры. 

(Федеральный закон от 21.11.2022 N 465-ФЗ "О внесении изменений в статью 54 Семейного 

кодекса Российской Федерации и статью 67 Федерального закона "Об образовании в Российской 

Федерации") 
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2 декабря. Колледжи и техникумы получили право создавать учебно-производственные 

комплексы и получать доход от их деятельности, направляя заработанные деньги на свое развитие. 

При этом учреждения должны трудоустраивать своих учащихся и выпускников в эти УПК. 

(Федеральный закон от 21.11.2022 N 449-ФЗ "О внесении изменений в статьи 27 и 28 

Федерального закона "Об образовании в Российской Федерации") 

25.11.2022, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/zakony-

vstupayushhie-v-silu-v-dekabre-2.html 

 

 

 

 

СЕМИНАРЫ, КОНФЕРЕНЦИИ, СЪЕЗДЫ, ФОРУМЫ 

 

С 29 ноября по 2 декабря, 9 декабря 2022 года в Красноярске состоится межрегиональный 

форум-марафон XIII Сибирский муниципальный диалог «Эффективность муниципального 

управления как фактор развития регионов России» 

Мероприятие пройдет в течение нескольких дней в формате онлайн-марафона. К участию  

в межрегиональном форуме приглашаются представители органов государственной власти 

федерального и регионального уровней, органов местного самоуправления, институтов 

гражданского общества, ученые и эксперты в сфере муниципального управления и права. 

Ключевыми темами XIII Сибирского муниципального диалога в 2022 году станут 

особенности осуществления муниципального контроля в 2023 году, современные форматы  

и новеллы правого регулирования вопросов коммуникации органов власти и граждан, механизмы 

общественного участия в МСУ, особенности судебной защиты местного самоуправления, 

противодействие коррупции: конфликт интересов в сфере муниципального управления. Отдельное 

внимание на форуме будет уделено презентации «Федерального судебника», который подготовлен 

Институтом совместно с ВАРМСУ. 

Даты проведения: 29 ноября – 02 декабря, 9 декабря с 12.00-15.40 (крск) на онлайн-

платформе webinar.ru. 

Для участия в мероприятии необходимо пройти электронную регистрацию до 25 ноября 2022 

на сайте форума. После регистрации, накануне мероприятия, на Вашу почту придет ссылка  

с доступом к платформе с онлайн-трансляцией. 

По вопросам участия и регистрации: Валюшицкая Ирина Валерьевна, тел.: 8 (391)200-10-72 

(доб. 119), Здорова Наталья Владимировна, тел.: 8 (391) 200-10-72 (доб. 104). 

Программа межрегионального форум-марафона XIII Сибирский муниципальный диалог 

«Эффективность муниципального управления как фактор развития регионов России». 

Сайт форума — актуальная информация о мероприятии, программа, площадки, регистрация. 

Канал форума @smd_igmu в Telegram.  

Справка 

Сибирский муниципальный форум — традиционная ежегодная межрегиональная площадка 

для обсуждения актуальных вопросов муниципального управления. Организаторами мероприятия 

на протяжении 13-ти лет выступают Администрация Губернатора Красноярского края, 

Правительство Красноярского края и ККГБУ ДПО «Институт государственного  

и муниципального управления при Правительстве Красноярского края» при поддержке 

полномочного представителя Президента Российской Федерации в Сибирском федеральном 

округе. 

16.11.2022, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://krasimr.ru/events/show/?nid=2075  

 

Глава города Дивногорска Сергей Егоров представляет муниципальное сообщество 

Красноярского края на IV Съезде Всероссийской Ассоциации развития местного 

самоуправления (ВАРМСУ). 

Участники Съезда ВАРМСУ посетили фабрики процессов эффективного управления  

в городах Дзержинск, Бор, Павлово и Городец Нижегородской области. Всего на территории 

Нижегородской области открыто 12 таких фабрик. Их основная задача состоит в обучении 

муниципальных служащих, повышении качества рабочего процесса, выявлении недочетов  

в управленческой системе и организации работы по их устранению. Как отмечают в регионе,  

https://www.pnp.ru/politics/zakony-vstupayushhie-v-silu-v-dekabre-2.html
https://www.pnp.ru/politics/zakony-vstupayushhie-v-silu-v-dekabre-2.html
https://imr-anons.ru/smd13
https://krasimr.ru/userfiles/news/docs/Programme_XIII_SMD_.pdf
https://krasimr.ru/userfiles/news/docs/Programme_XIII_SMD_.pdf
https://imr-anons.ru/smd13
https://t.me/smd_igmu
https://krasimr.ru/events/show/?nid=2075
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за время существования проекта «Фабрики» уже доказали свою эффективность. Модельные 

доходы и расходы, их оптимизация, создание центров обслуживания получателей бюджетных 

средств – эти и другие вопросы  обсуждались на дискуссионных площадках. 

«Программа очень насыщенная. Общаюсь с коллегами со всей страны! Безумно интересно! 

Подробности постараюсь рассказать», - поделился на своей странице ВКонтакте делегат Съезда 

от Красноярского края, глава города Дивногорска Сергей Егоров. 

Работа Съезда продолжилась в Корпоративном университете Правительства Нижегородской 

области. Губернатор Нижегородской области Глеб Никитин, обращаясь к делегатам, выразил 

надежду, что дискуссия позволит найти решения по обеспечению поступательно развития 

муниципальных образований, в том числе, за счет совершенствования форм работы органов 

местного самоуправления. 

На стратегической сессии в рамках проведения Съезда ВАРМСУ обсудят проект 

«Муниципалитеты Российской Федерации». Его представит заместитель начальника Управления 

Президента РФ по внутренней политике Евгений Грачев.  

17.11.2022, Совет муниципальных образований Красноярского края, 

http://www.ksmo.ru/news/2417/  

 

Вопросы лесоустройства обсудили на конференции Рослесхоза в Архангельске 

В Архангельске прошла VI Международная научно-практическая конференция «Проблемы 

инвентаризации лесов и лесоустройства». От Красноярского края участие в мероприятии принял 

заместитель министра лесного хозяйства Максим Несанов. 

На конференции обсудили вопросы внедрения цифровых технологий при проведении 

таксации, инновационные пути развития лесоустройства, предложения по технологическому 

и нормативному совершенствованию государственной инвентаризации лесов, а также системы 

образования при подготовке профессиональных кадров в данной области. 

Для сохранения лесных ресурсов специалисты регулярно проводят таксацию: изучают 

породный состав, уточняют возраст деревьев, высоту и диаметр. Проведение таких мероприятий 

позволяет правильно определить объем древесины, подлежащей заготовке без ущерба 

для состояния лесов и экологии в целом.  

Специалисты по таксации проводят работу по учету деревьев, используя планшеты, 

на которых размещены космоснимки о состоянии гослесфонда. Находясь непосредственно в лесу, 

при помощи измерительных приборов таксаторы сравнивают состояние породного состава 

лесного массива на местности с данными космосъемки. 

Максим Несанов, заместитель министра лесного хозяйства края: «Таксация, инвентаризация 

лесов – необходимые и важные мероприятия лесоустройства, особенно для Красноярского края – 

одного из самых богатых лесных регионов страны. В результате формируется актуальная 

картина состояния лесов, что позволяет наиболее эффективно организовать работу по 

предоставлению лесных участков в аренду». 

17.11.2022, министерство лесного хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106656 

 

Для садоводов Красноярского края проведут семинары и лекции 

С этого года в крае начала действовать новая мера поддержки – грант некоммерческим 

организациям, выражающим интересы садоводов, огородников и их товариществ. Конкурс 

по этому направлению прошел накануне в региональном Минсельхозе. Победителями стали 

Краевой союз садоводства и Союз садоводов Железногорска. В сумме они получили 5 млн рублей 

на предоставление садоводам края информационно-консультационных услуг по вопросам 

их деятельности. 

Бесплатные занятия в количестве не менее 350 часов пройдут для председателей садовых 

обществ и муниципальных союзов садоводов, питомниководов, а также рядовых дачников края. 

Семинары, лекции, в том числе в режиме онлайн, мастер-классы будут вести преподаватели 

Красноярского аграрного университета, представители аудиторских и кадастровых организаций, 

энергетики, экономисты, юристы, агрономы и экологи. 

Александр Походин, первый замминистра сельского хозяйства и торговли края: «Такой 

проект – первый в России. Наши садоводы его очень ждали. Обучающая программа 

сформирована по их запросам. В 26 муниципалитетах края действуют 1620 садоводческих 

https://vk.com/egorov_s?w=wall1755144_6363
http://www.ksmo.ru/news/2417/
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106656
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и огороднических некоммерческих товариществ, поэтому масштаб проекта широкий. Будем 

внимательно наблюдать за его реализацией, ждем откликов и рассчитываем на положительный 

результат». 

Занятия пройдут в трех территориальных зонах края, чтобы охватить большее количество 

заинтересованных. Для садоводов Красноярска, Дивногорска, Емельяновского, Березовского 

и Манского районов – в Красноярске, по адресу пр. Мира, 85 (Краевой союз садоводства). 

Для садоводов Ачинска, Назарова, Шарыпова, Ачинского и Назаровского районов – в Ачинском 

филиале Красноярского ГАУ, для садоводов Минусинска, Шушенского и Минусинского районов 

– в Минусинском сельхозколледже. 

Обучение состоится с конца ноября 2022 года по апрель 2023 года. В программе – вопросы 

изменения законодательства, делопроизводства в товариществах, финансовой и налоговой 

отчетностей, землепользования, энергоснабжения. Планируется также практическая часть 

по агротехнике, включая обработку почвы, работу с посевным материалом, уход за растениями 

и др. Занятия пройдут в опытно-производственном хозяйстве «Минусинское». 

Будет вестись запись самых интересных и важных мероприятий с публикацией на сайте 

Краевого союза садоводства и в средствах массовой информации. 

Цель проекта – через обучение садоводов и огородников края создать благоприятные 

условия для ведения их деятельности, развития отрасли в регионе. 

По вопросам участия в проекте обращаться по телефону +7 (391) 2-110-110, Краевой союз 

садоводства. 

18.11.2022, министерство сельского хозяйства и торговли Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106659 

 

18 ноября 2022 года состоялся II Всероссийский форум «Трансформация и 

цифровизация экономики и социальной сферы регионов и муниципалитетов, подготовка 

региональных и муниципальных управленческих команд» 

Комитет Государственной Думы по региональной политике и местному самоуправлению 

и Финансовый университет при Правительстве Российской Федерации провели 18 ноября 2022 

года II Всероссийский форум «Трансформация и цифровизация экономики и социальной сферы 

регионов и муниципалитетов, подготовка региональных и муниципальных управленческих 

команд» (далее – Форум). 

Принимая во внимание современные вызовы, Форум призван помочь регионам 

и муниципалитетам в решении комплексных задач технологического, социального и цифрового 

развития, формировании устойчивых солидарных и локальных экономик, сохранении 

технологического суверенитета, внедрении прорывных опережающих технологий, реализации 

таких национальных проектов, как «Демография», «Жилье и городская среда», «Образование», 

«Наука и университеты», «Экология», «Малое и среднее предпринимательство», «Цифровая 

экономика», «Туризм и индустрия гостеприимства», «Производительность труда», 

«Международная кооперация и экспорт», а также в привлечении в регионы и муниципалитеты 

инвестиций. 

Все эти вопросы обсудили на пленарном заседании Форума, далее работа Форума была 

продолжена в рамках четырех тематических секций: «Цифровая трансформация экономики 
и социальной сферы регионов и муниципалитетов»; «Технологический суверенитет 

и опережающая экономика в реалиях глобальной конкуренции»; «Экосистема непрерывного 

образования и научно-методического консалтинга в регионах и муниципалитетах»; «Финансовое 

обеспечение и бюджетирование развития регионов и муниципалитетов», в работе которых 

активное участие принял председатель Комитета Государственной Думы по региональной 

политике и местному самоуправлению Алексей Николаевич Диденко, отметивший необходимость 

развития инфраструктуры и сетей для большего доступа граждан к электронным ресурсам.   

Модераторами двух секций выступили первые заместители председателя Комитета Сергей 

Иванович Морозов (секция № 2) и Геннадий Олегович Панин (секция № 1). 

Дискуссионная площадка собрала более 2 тысяч участников (около 500 очно и 1500 онлайн) 

– руководителей и сотрудников федеральных, региональных и муниципальных органов власти, 

представителей корпоративного сектора, бизнес-организаций и деловых ассоциаций, 

общественных объединений, работников организаций высшего образования, экспертов. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106659
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Модераторами пленарного заседания выступили Геннадий Олегович Панин, первый 

заместитель председателя Комитета Государственной Думы по региональной политике 

и местному самоуправлению, и Елена Александровна Диденко, проректор по дополнительному 

профессиональному образованию Финансового университета при Правительстве Российской 

Федераци. 

С приветственным словом на пленарном заседании к гостям форума обратился заместитель 

Председателя Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации Шолбан 

Валерьевич Кара-оол, отметив актуальность и важность темы форума для трансформации 

экономики, развития инструментов коммуникации и формирования социальных связей. 

Говоря о тематике форума, ректор Финансового университета Станислав Евгеньевич 

Прокофьев особо отметил значимость вопросов цифровой трансформации с точки зрения 

интересов граждан, так как именно новые инструменты дают им возможность максимально 

удобно общаться с государством. 

С докладами на пленарном заседании Форума выступили: 

Кузьмин Дмитрий Геннадьевич, заместитель председателя Комитета Совета Федерации 

по федеративному устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера  

«Финансовая грамотность населения»; 

Албычев Александр Сергеевич, заместитель руководителя Федерального казначейства 

Шамьюнов Марат Маратович, заместитель Министра Российской Федерации по развитию 

Дальнего Востока и Арктики 

«Реализация государственной политики по опережающему социальному развитию 

геостратегических территорий Дальнего Востока и Арктики»; 

Косткин Дмитрий Сергеевич, директор Департамента региональной политики Министерства 

экономического развития Российской Федерации 

«Взаимодействие всех уровней власти в период трансформации»: 

Чаркин Евгений Игоревич, заместитель генерального директора ОАО «РЖД» 

Абрамов Константин Валерьевич, генеральный директор Фонда содействия изучению 

общественного мнения «ВЦИОМ» 

«Социально-экономическое положение в стране по оценкам общества»; 

Медведев Вадим Викторович, врио ректора Университета 2035 

«Кадровый суверенитет, рынок труда и новая парадигма подготовки специалистов  

в России»; 

Цекоев Константин Александрович, заместитель директора Департамента межбюджетных 

отношений Министерства финансов Российской Федерации 

«Новации межбюджетных отношений»; 

Цветков Сергей Валерьевич, директор департамента развития инфраструктуры электронного 

правительства Министерства цифрового развития, связи и массовых коммуникаций Российской 

Федерации 

Вахнин Леонид Евгеньевич, заместитель директора Департамента проектной деятельности 

и государственной политики в сфере государственной и муниципальной службы Министерства 

труда и социальной защиты Российской Федерации 

«Актуальные вопросы институционального развития государственной гражданской 
службы»; 

Лебедев Игорь Александрович, руководитель департамента экономической безопасности 

и управления рисками Финансового университета при Правительстве Российской Федерации 

Жестянников Сергей Геннадьевич, глава Вологодского муниципального района Вологодской 

области 

«Совершенствование кадрового потенциала муниципального образования в контексте 

стратегического развития территории»; 

Шмидт Андрей Владимирович, председатель Челябинской городской Думы 

«О системе управления развитием города Челябинска» 

В ходе пленарного заседания эксперты обсудили вопросы трансформации региональных 

экономик, возможности и инструменты эффективного развития территорий и их финансирование. 

Особое внимание было уделено клиентоцентричности как драйверу функциональной 

трансформации. 
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По итогам Форума были приняты за основу рекомендации по тематике секций, которые 

после доработки и утверждения на заседании Комитета Государственной Думы по региональной 

политике и местному самоуправлению будут размещены на сайте Комитета, направлены  

в заинтересованные ведомства и опубликованы в журнале «Местное право». 

Запись и материалы пленарного заседания Форума размещены на сайте 

https://dpo.fa.ru/events/18nov.  

21.11.2022, Комитет Государственной Думы по региональной политике и местному 

самоуправлению, http://www.komitet4.km.duma.gov.ru/Sostoyavshiesya-meropriyatiya/item/28486477/ 

 

Первый Форум женщин Севера, Сибири и Дальнего Востока пройдет в июне 2023 года 

В Совете Федерации прошла установочная конференция по организации первого Форума 

женщин Севера, Сибири и Дальнего Востока, который поспособствует реализации значимых 

проектов женщин этих регионов страны. Об этом рассказала вице-спикер палаты, член Комитета 

по социальной политике Галина Карелова. 

По ее словам, встреча в палате регионов стала одним из этапов подготовки к проведению 

мероприятия, которое пройдет по инициативе Ассоциации коренных малочисленных народов 

Севера, Сибири и Дальнего Востока (КМНСС и ДВ РФ) в Санкт-Петербурге в июне 2023 года. 

«Новая площадка послужит объединению усилий женщин северных территорий, станет 

точкой роста социально значимых проектов и инициатив, направленных на устойчивое развитие 

коренных малочисленных народов Севера», — передает слова Кареловой пресс-служба Совфеда. 

В ходе конференции ее участники среди прочего обсудили перспективы поддержки женщин 

в российской Арктике, роль их общественных инициатив, развитие женского 

предпринимательства и поддержку общин, занятых в традиционной хозяйственной деятельности 

в тундре. 

Парламентарий указала, что задачи предстоящего форума совпадают с приоритетами 

Евразийского женского форума (ЕЖФ), к которым относится, в частности, обеспечение более 

активного участия женщин в социально-экономическом развитии субъектов страны, а также 

в сохранении культуры народов России. Она также назвала работу в этом направлении важным 

вектором деятельности Совета Федерации, Совета ЕЖФ и Ассоциации КМНСС и ДВ РФ. 

Во встрече в палате также приняли участие президент Ассоциации, член Комитета Совфеда 

по федеративному устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера 

Григорий Ледков, член Комитета по международным делам, президент Региональной 

общественной организации «Ассоциация коренных малочисленных народов Чукотки» Анна Отке, 

депутаты Госдумы и представители региональных властей. 

24.11.2022, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/v-sovfede-obsudili-predstoyashhiy-

pervyy-forum-zhenshhin-severa-sibiri-i-dalnego-vostoka.html 

 

Завершился курс «Информационное поле органов местного самоуправления» 

59 представителей муниципального управления Красноярского края завершили обучение  

на курсе повышения квалификации по программе «Информационное поле органов местного 

самоуправления». Слушатели курса получили знания, которые позволят выстроить эффективную 

информационную политику и отработали на практике ключевые вопросы информационного 
сопровождения. 

28.11.2022, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://krasimr.ru/events/show/?nid=2085 

 

 

 

 

 

АНОНСЫ 

 

О созыве четвертого заседания четвертой сессии  

Законодательного Собрания Красноярского края 

Четвертое заседание четвертой сессии Законодательного Собрания Красноярского края 

состоится 9 декабря 2022 года. 

Предполагаемый перечень вопросов: 

https://dpo.fa.ru/events/18nov
http://www.komitet4.km.duma.gov.ru/Sostoyavshiesya-meropriyatiya/item/28486477/
https://www.pnp.ru/politics/v-sovfede-obsudili-predstoyashhiy-pervyy-forum-zhenshhin-severa-sibiri-i-dalnego-vostoka.html
https://www.pnp.ru/politics/v-sovfede-obsudili-predstoyashhiy-pervyy-forum-zhenshhin-severa-sibiri-i-dalnego-vostoka.html
https://krasimr.ru/events/show/?nid=2085
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1. О проекте закона края № 8187-176ПЗ «О внесении изменений в статью 5 Закона края «О 

государственной поддержке муниципальных районов, муниципальных округов Красноярского 

края, реализующих муниципальные программы, направленные на развитие сельских территорий». 

2. О проекте закона края № 8690-191ПЗ «О внесении изменений в Закон края «О 

государственной поддержке садоводства и огородничества в Красноярском крае». 

3. О проекте закона края № 7916-167ПЗ «О внесении изменений в Закон края «О 

межбюджетных отношениях в Красноярском крае», приостановлении действия пункта 1 статьи 3 

Закона края «О межбюджетных отношениях в Красноярском крае», установлении 

дифференцированных нормативов отчислений в местные бюджеты от налога на прибыль 

организаций». 

4. О проекте закона края № 7918-168ПЗ «О внесении изменений в Закон края «О 

бюджетном процессе в Красноярском крае». 

5. О проекте закона края № 7920-169ПЗ «О внесении изменения в статью 5 Закона края «О 

порядке предоставления государственных гарантий Красноярского края». 

6. О проекте закона края № 8326-183ПЗ «О прогнозном плане (программе) приватизации 

краевого имущества на 2023 год и плановый период 2024-2025 годов». 

7. О проекте закона края № 7925-170ПЗ «О бюджете Территориального фонда 

обязательного медицинского страхования Красноярского края на 2023 год и плановый период 

2024 и 2025 годов». 

8. О Резолюции публичных слушаний по вопросу «О краевом бюджете на 2023 год и 

плановый период 2024 – 2025 годов». 

9. О проекте закона края № 7888-165ПЗ «О краевом бюджете на 2023 год и плановый 

период 2024-2025 годов». 

10. О проекте закона края № 7956-171ПЗ «О внесении изменений в статью 4 Закона края «О 

системах оплаты труда работников краевых государственных учреждений». 

11. О проекте закона края № 7674-157ПЗ «О внесении изменений в Закон края «Об 

установлении границ муниципального образования город Назарово и наделении его статусом 

городского округа». 

12. О проекте закона края № 8456-186ПЗ «О внесении изменений в статьи 3 и 4 Закона края 

«О дополнительных мерах социальной поддержки отдельных категорий граждан, подвергшихся 

воздействию радиации, и членов их семей». 

13. О проекте закона края № 8721-193ПЗ «О внесении изменений в Закон края «О 

недропользовании в Красноярском крае». 

14. О проекте закона края № 5335-124ПЗ «О внесении изменений в статью 7 Закона края 

«Об экологической безопасности и охране окружающей среды в Красноярском крае». 

15. О проекте закона края № 8597-188ПЗ «О внесении изменения в статью 2 Закона края 

«Об отдельных полномочиях Правительства Красноярского края в области обращения с 

животными». 

16. О проекте закона края № 6934-147ПЗ «О внесении изменений в статьи 8 и 9 Закона края 

«О полномочиях органов государственной власти края в сфере природопользования и охраны 

окружающей среды». 

17. О согласовании безвозмездной передачи имущества из государственной собственности 
Красноярского края в муниципальную собственность города Красноярска. 

18. О согласовании безвозмездной передачи имущества из государственной собственности 

Красноярского края в муниципальную собственность Кежемского района Красноярского края. 

19. О согласовании безвозмездной передачи имущества из государственной собственности 

Красноярского края в муниципальную собственность города Красноярска. 

20. О проекте постановления Законодательного Собрания Красноярского края «О 

предложениях Правительству Красноярского края в связи с принятием Закона края «О краевом 

бюджете на 2023 год и плановый период 2024 – 2025 годов». 

21. Об итогах краевого конкурса на лучшую организацию работы представительного органа 

муниципального образования в 2022 году. 

30.11.2022, отдел по взаимодействию с представительными органами местного 

самоуправления организационного управления Законодательного Собрания края 
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Стартовал межрегиональный конкурс «Лидеры Енисейской Сибири» 

До 15 декабря 2022 года в онлайн-формате пройдёт межрегиональный конкурс «Лидеры 

Енисейской Сибири». К участию приглашаются граждане России в возрасте от 18 лет, желающие 

работать на крупных инвестиционных проектах в Красноярском крае, Хакасии и Тывы. 

Конкурс направлен на поиск управленцев и квалифицированных специалистов 

для формирования кадрового резерва комплексного инвестиционного проекта (КИП) «Енисейская 

Сибирь». 

Для того чтобы принять участие в конкурсе, необходимо зарегистрироваться на специальном 

ресурсе до 15 декабря 2022 года. Затем будет сформировано резюме каждого участника. 

На следующем этапе конкурсанты пройдут тестирование по нескольким блокам: «управление 

проектами», «цифровые навыки», «ответственность», «системное мышление». Каждый блок 

оценивается баллами; победителями становятся участники, набравшие необходимое количество 

баллов. Тестирование можно пройти только на компьютере. 

Список победителей конкурса будет опубликован 23 декабря 2022 года. Победителей 

включат в кадровый резерв КИП «Енисейская Сибирь» и будут рекомендовать на вакантные 

должности компаний-участников комплексного инвестиционного проекта. Положение о конкурсе 

опубликовано на сайте ensib.ru. 

16.11.2022, Корпорация развития Енисейской Сибири, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106618 

 

В крае 15 лесопромышленных предприятий воспользовались отсрочкой  

по арендным платежам 

Предприятия лесопромышленного комплекса края продолжают пользоваться мерами 

государственной поддержки. Пятнадцать лесозаготовителей уже получили отсрочку по платежам 

в краевой бюджет за аренду лесных участков. Сумма отсроченных платежей составила более 460 

млн рублей. 

Высвобожденные средства лесопромышленники направят на сохранение рабочих мест, 

закупку и ремонт оборудования, расширение производства. Это стало возможным благодаря 

принятому в июне закону «О государственной поддержке субъектов лесной промышленности 

в Красноярском крае». 

К примеру, лесопромышленное предприятие ООО «Центр Сибири» из Большемуртинского 

района направило отсроченные платежи на строительство и закупку оборудования для введения 

в эксплуатацию нового цеха по переработке пиломатериалов, запуск которого планируется 

в начале 2023 года. Продукцию смогут использовать в строительстве, при проведении 

ландшафтных работ и для производства мебели. Часть лесопродукции отправят на экспорт 

в Китай, Казахстан и Таджикистан. Строительство цеха завершается: рабочие монтируют систему 

отопления и проводят электричество. 

Государственной поддержкой могут воспользоваться как юридические лица, так 

и индивидуальные предприниматели. Суммы, которые должны быть внесены в бюджет с 1 марта 

по 31 декабря 2022 года, можно внести до 31 марта 2023 года. Заявление необходимо подать 

до конца 2022 года в министерство лесного хозяйства Красноярского края. 

16.11.2022, министерство лесного хозяйства Красноярского края, 
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106628 

 

В Красноярском крае кредиты для начинающих предпринимателей стали доступнее 

В Красноярском крае появилось «коробочное» решение, которое позволяет сделать 

доступными кредитные средства для начинающих предпринимателей. Специальное предложение 

разработано Енисейским объединенным банком с агентством развития малого и среднего 

предпринимательства и региональной сетью центров «Мой бизнес», которая оказывает 

финансовую поддержку предпринимателям в рамках нацпроекта «Малое и среднее 

предпринимательство». 

«Енисейский объединенный банк – это единственный региональный банк Красноярского 

края. Он давно является деловым партнёром Правительства края и сейчас в условиях 

санкционных ограничений активно включился в поддержку начинающих предпринимателей, что 

является одним из приоритетов и на федеральном, и на региональном уровне», – говорит 

руководитель агентства развития малого и среднего предпринимательства края Татьяна Бочарова. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106618
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106628
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Теперь начинающие предприниматели, которые работают минимум полгода, могут 

рассчитывать на кредит до 5 млн рублей. Подробные условия можно уточнить в банке 

по телефону 8-800-2009-700. 

Кредит будут выдавать под поручительство региональной гарантийной организации, которая 

входит в структуру центра «Мой бизнес». 

«Начинающий предприниматель сталкивается с массой новых вопросов, в том числе  

с поиском дополнительных средств. Банк финансирует предпринимателей, поручителем 

выступает центр «Мой бизнес». Заявка рассматривается в течение суток», – рассказывает 

руководитель дирекции корпоративного бизнеса Енисейского объединенного банка Анастасия 

Нехтий. 

Всего у центра «Мой бизнес» в Красноярском крае 13 банков-партнёров, которые выдают 

кредиты под поручительства центра. Среди них – Сбербанк, Азиатско-Тихоокеанский банк, АК 

БАРС, Ланта-Банк, Банк «Левобережный», Енисейский объединенный банк, Дальневосточный 

банк, Хакасский муниципальный банк, МСП Банк, Экспобанк, Совкомбанк, СМП Банк и ВТБ. 

«С начала 2022 года сумма поручительств, выданных региональной гарантийной 

организацией, возросла по сравнению с аналогичным периодом прошлого года в семь раз  

и составила 161,5 млн рублей», – поделился руководитель региональной сети центров «Мой 

бизнес» Александр Граматунов. 

Вознаграждение за поручительства составляет от 0,5% годовых. Проконсультироваться 

можно в центре «Мой бизнес» по телефону 8-800-234-0-124. 

17.11.2022, агентство развития малого и среднего предпринимательства Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106633 

 

Итоги Всероссийского конкурса "Лучшая муниципальная практика" 2022  

обобщены в сборниках 

В сборниках представлены конкурсные материалы муниципальных образований, ставших 

победителями по номинациям «Муниципальная экономическая политика и управление 

муниципальными финансами» и «Обеспечение эффективной «обратной связи» с жителями 

муниципальных образований, развитие территориального общественного самоуправления  

и привлечение граждан к осуществлению (участию в осуществлении) местного самоуправления  

в иных формах», а также краткие обзоры их опыта, подготовленные Минэкономразвития  

и органами исполнительной власти субъектов Российской Федерации. 

«Сам конкурс и сборники по его итогам позволяют изучить практики победителей, 

интересные проекты, чтобы в дальнейшем тиражировать их в других регионах. При этом 

муниципалитеты получают возможность оценить потенциал коллег, проанализировать, найти у 

себя аналогичные примеры для применения», - отмечает Председатель Общероссийского 

Конгресса муниципальных образований и Общенациональной ассоциации ТОС, депутат 

Государственной Думы РФ Виктор Кидяев. 

В номинации «Муниципальная экономическая политика и управление муниципальными 

финансами» было представлено 220 заявок из 64 регионов. Из них 9 заявок – от Общероссийского 

Конгресса муниципальных образований. Практики в основном направлены на развитие  

и поддержку малого и среднего предпринимательства, привлечение инвестиций, применение 
механизмов муниципально-частного партнерства и формирование системы стратегического 

управления, отражают мероприятия по управлению муниципальным долгом, финансовое 

планирование, учет и отчётность, а также управление бюджетными доходами и расходами. 

В 1 категории среди муниципальных округов, городских округов и городских поселений 

победителем стал город Салехард Ямало-Ненецкого автономного округа. Муниципалитет получил 

вознаграждение в размере 45 млн рублей. Во 2 категории среди сельских поселений лучшим стал 

Подгородне-Покровский сельсовет Оренбургского муниципального района Оренбургской 

области, победитель получит 18 млн рублей. 

В рамках номинации «Обратная связь» практики в основном направлены на обеспечение 

эффективной «обратной связи» с населением посредством организации территориального 

общественного самоуправления. Всего было представлено 277 заявок из 64 регионов, из них 15 – 

от ОКМО. 

В 1 категории среди муниципальных округов, городских округов и городских поселений 

победило городское поселение Мари-Турек Мари-Турекского МР Республики Марий Эл. Во 2 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106633
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категории среди сельских поселений - Мещегаровский сельское поселение Салаватского 

муниципального района Республики Башкортостан. 

Отметим, конкурс «Лучшая муниципальная практика» 2022 года стартовал в январе.  

Он проходил в пяти номинациях: «Градостроительство», «Муниципальные экономика  

и финансы», «Обратная связь», «Межнациональное согласие», «Умный город». Всего было подано 

1200 заявок. Общий размер призового фонда в этом году составил 900 млн рублей. Торжественная 

церемония награждения победителей состоится в День местного самоуправления, 21 апреля 2023 

года. 

Лучшие практики Всероссийского конкурса «Лучшая муниципальная практика-2022» 

в номинации «Муниципальная экономическая политика и управление муниципальными 

финансами» 

Лучшие практики Всероссийского конкурса «Лучшая муниципальная практика-2022» 

в номинации «Обратная связь» 

22.11.2022, Совет муниципальных образований Красноярского края, 

http://www.ksmo.ru/news/2418/ 

 

Дан старт ежегодным конкурсам Совета для сельских поселений на 2023 год 

Вниманию сельских поселений! Совет муниципальных образований Красноярского края 

приглашает сельские поселения принять участие в двух конкурсах в 2023 году: в ежегодном 

конкурсе сельских поселений на лучшую организацию работы в муниципальном образовании  
по сохранению исторического наследия «Живая память села», в 2023 году посвященном 

практикам вовлечения населения в благоустройство «Село – наш общий дом»; в конкурсе 

сельских поселений на лучшую организацию работы в муниципальном образовании по развитию 

форм непосредственного участия населения в осуществлении местного самоуправления «Лучший 

староста сельского населенного пункта Красноярского края 2022 года». 

Положение конкурса "Живая память села" 2023 

Положение конкурса "Староста -2023" 

22.11.2022, Совет муниципальных образований Красноярского края, 

http://www.ksmo.ru/news/2420/  

 

Лесную декларацию в крае теперь можно подать через портал госуслуг 

Лесопользователи края могут подать лесную декларацию в электронном виде на портале 

«Госуслуги». Такая возможность появилась у пользователей сайта с подтвержденной учетной 

записью. Услугу можно получить как на региональной (gosuslugi.krskstate.ru),  

так и на федеральной (gosuslugi.ru) платформах. В региональное министерство лесного хозяйства 

уже поступило почти 7 тысяч заявлений. 

Лесопользователи обязаны подать лесную декларацию не менее чем за шесть рабочих дней 

до начала предполагаемого срока использования лесов. 

Воспользоваться услугой можно в личном кабинете сайта госуслуг. Для этого нужно выбрать 

«Прием лесных деклараций и отчетов об использовании лесов», указать цель обращения, 

проверить личные данные заявления, загрузить документ и направить заявление в орган 

исполнительной власти.  
Также с 1 июля прошлого года лесопользователи на портале госуслуг могут в электронном 

виде подать отчеты об охране лесов от пожаров и загрязнений, защите лесов, получить выписки  

из государственного лесного реестра, отправить заявления на утверждение актов 

лесопатологического обследования. За это время в Минлеса края поступило более 50 тысяч 

электронных заявлений по различным направлениям. 

23.11.2022, министерство лесного хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106701 

 

Жителей края приглашают принять участие в голосовании  

о создании новой заповедной территории 

В Красноярском крае планируется создать новую особо охраняемую природную территорию 

(ООПТ) «Койское белогорье» в северо-западной части Восточного Саяна. 

Предполагаемая заповедная территория находится в границах Манского, Партизанского 

и Саянского районов. 

https://disk.yandex.ru/i/CbNc8KYfWCRrCQ
https://disk.yandex.ru/i/CbNc8KYfWCRrCQ
https://disk.yandex.ru/i/CbNc8KYfWCRrCQ
https://disk.yandex.ru/i/jC_W5lMyTmvp8w
https://disk.yandex.ru/i/jC_W5lMyTmvp8w
http://www.ksmo.ru/news/2418/
http://www.ksmo.ru/news/2420/
http://www.ksmo.ru/news/2420/
http://www.ksmo.ru/news/2420/
http://www.ksmo.ru/news/2420/
http://www.ksmo.ru/news/2420/
http://www.ksmo.ru/news/2420/
http://www.ksmo.ru/news/2420/
http://www.ksmo.ru/news/2420/
http://www.ksmo.ru/news/2420/
http://www.ksmo.ru/news/2420/
http://www.ksmo.ru/doc/contest/2411/
http://www.ksmo.ru/doc/contest/2410/
http://www.ksmo.ru/news/2420/
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106701
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Уникальность места в том, что там расположены редкие скалы, массивы кедрового леса, 

памятники древнего наскального искусства. Площадь планируемой ООПТ составляет почти 14 

тысяч га, ей планируют придать статус природного парка краевого значения. 

Голосование проходит с 24 ноября по 24 декабря 2022 года. Оставить свой голос можно 

на цифровой платформе «Активный гражданин». Для участия в голосовании необходимо 

авторизоваться на портале с помощью учетной записи госуслуг. 

24.11.2022, министерство экологии и рационального природопользования 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106718 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Информационный бюллетень «Красноярский край: МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ» подготовлен отделом 

по взаимодействию с представительными органами местного самоуправления организационного управления 

Законодательного Собрания Красноярского края по инициативе комитета по государственному устройству, 

законодательству и местному самоуправлению.  

В использованных материалах сохранены оригинальные тексты источников опубликования. 

Ваши предложения просим направлять Табаковой Ирине Николаевне, начальнику отдела, на е-mail: 

Tabakova@sobranie.info, тел. 8 (391)249-34-54   

https://24ag.ru/voting
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/106718
mailto:Tabakova@sobranie.info

